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Суды бывают
Страсбургский и Божий

Двадцать лет Союзу
российских городов!

Глава Читы Анатолий Миха-
лев во время отчета перед де-
путатами городской Думы ска-
зал то, чего ему не забудут ни-
когда. И последующие извине-
ния, утверждения о том, что это
была неудачная шутка, уже ни-
чего не изменят.

«К сожалению, мы не имеем
лицензии на отстрел бомжей, а
других законных способов
справиться с ними, сегодня
нет», – так ответил на замеча-
ние по поводу большого коли-
чества бездомных в краевом
центре мэр Читы Анатолий Ми-
халев, цитирует Забайкальское
информационное агентство
«Забинфо».

По мнению Михалева в за-
конодательстве нет ни офици-

ального понятия «бомж», ни от-
ветственности за такой образ
жизни, а 90% мест в соци-
альных приютах Забайкальско-
го края занимают именно эти
люди.

Они требуют равных с тру-
дящимся человеком затрат от
государства, ничего не давая
взамен, полагает глава Читы.
«На мой взгляд, единственный
способ решения этой пробле-
мы – на федеральном уровне
ввести, например, понятие «ту-
неядец» с соответствующей
ответственностью», – заключил
Анатолий Михалев.

Заявление мэра Читы полу-
чило широкий резонанс в бло-
госфере. /24.02.2011/

«Газета.Ru»

Верховный суд РФ признал
процедуру по отмене прямых вы-
боров главы города законной, но
мы намерены опротестовать это
решение в Европейском суде.

16 февраля в Верховном суде
РФ была рассмотрена кассаци-
онная жалоба на решение Алтай-
ского краевого суда об отказе в
назначении даты выборов главы
Барнаула. Поводом для рассмот-
рения дел послужили заявления
барнаульцев, не согласных с фор-
мой проведения публичных слу-
шаний 25 октября 2010 года по
отмене прямых выборов мэра.

Как сообщает сайт Барнауль-
ской городской думы (БГД), суд
как первой, так и второй инстан-
ций по всем делам приняли ре-
шения в пользу гордумы. Все ре-
шения вступили в законную силу.

Верховный суд счел решения
Алтайского крайсуда соответ-
ствующими ФЗ-131, избиратель-
ному законодательству и муници-
пальным правовым актам.

«Речь идет о моем заявлении
и заявлении Сергея Мамаева, –
сообщает депутат БГД Юрий Пав-
лов. – В них мы просили, во-пер-
вых, признать незаконными пуб-
личные слушания, которые фак-
тически явились захватом влас-
ти, а во-вторых, мы требовали на-
значить всенародные выборы
мэра, т.к. поправки, внесенные в
Устав города депутатским боль-
шинством с целью отмены пря-
мых выборов, имели множество
ошибок и с учетом этого не мо-
гут являться законными.

Однако суды расчленили про-
блему на две части, т.е. начали
рассматривать дело по кусочкам,
чтобы упростить процедуру от-
каза. Также суды вовсе не обра-
тили внимание и на нарушение,
допущенное депутатским боль-
шинством в БГД. У гордумы не
было полномочий изменять соб-

ственную структуру. Кроме того,
поправки не могли вступить в
силу ранее 2012 года – то есть
при действующем созыве думы!
Все они тянут время – это не-
обходимо для того, чтобы дож-
даться выборов нового созыва
думы и обеспечить нужный про-
цент единороссов среди депу-
татов БГД. Вот чего добивается
«ЕР» – реализации политическо-
го заказа.

Теперь мы будем обращать-
ся в Страсбургский суд с той же
целью – назначить дату всена-
родных выборов мэра, т.к. кам-
пания по отмене выборов была
незаконной и нарушает консти-
туционные права барнаульцев.
Также мы будем вынуждены со-
общить о силовом захвате вла-
сти – сотрудники милиции и
ОМОНа не пускали простых
граждан в зал, где проводились
слушания, а силовики не пуска-
ли барнаульцев и на заседание
гордумы, где принимались по-
правки по отмене прямых выбо-
ров мэра. По этому поводу в
СУСК и ФСБ были отправлены
заявления, но уголовные дела
так и не возбудили…

Сейчас мы подготавливаем
все необходимые документы и
доказательства, чтобы направить
их в международный суд».

Перспективы на победу в Рос-
сии у борющегося с узурпатора-
ми власти барнаульского депута-
та в рамках сложившейся судеб-
ной системы, похоже, невелики.
Так, в Алтайский краевой суд уже
поступало 3 заявления граждан
о назначении даты выборов гла-
вы города Барнаула. В удовлет-
ворении 2-х заявлений было от-
казано, одно – оставлено без
рассмотрения, торжествующе
констатирует сайт БГД.

/17.02.2011/
«Банкфакс»

13 марта 1991 года был со-
здан Союз российских горо-
дов (СРГ) как добровольное
объединение крупных горо-
дов – столиц субъектов Россий-
ской Федерации.

Инициаторами его создания
выступили председатели Сове-
тов народных депутатов горо-
дов из центральной части Рос-
сии. Учредительный договор
подписали полномочные пред-
ставители 58 городов (Рязань,
Калуга, Иваново, Кострома и
др.). Не являясь политической
организацией, Союз создал
немало проблем юристам для
решения вопроса своей госу-
дарственной регистрации. Ми-
нистерство юстиции признало
новую организацию только пос-
ле специального решения об
одобрении создания СРГ Пре-
зидиумом Верховного Совета
РФ. Союз российских городов
был зарегистрирован Минюс-
том РФ 10.06.91.

Руководителями СРГ были
главы администраций и мэры
крупных городов, которые впос-
ледствии, как правило, пригла-
шались на руководящие долж-
ности в федеральные органы
власти. В первый год работы
руководителем СРГ был избран
мэр города Рязани Валерий Ва-
сильевич Рюмин. Затем пост
Президента СРГ в течение ше-
сти лет занимал Валерий Алек-
сандрович Кирпичников, ушед-
ший из СРГ в Министерство ре-
гиональной политики на долж-
ность министра. Сменивший
его мэр Омска Валерий Павло-
вич Рощупкин ушел впослед-
ствии в Госстрой РФ.

История развития Союза
российских городов в 90-е годы
наглядно показывает неотдели-
мость деятельности первой
всероссийской муниципальной
ассоциации от процессов ста-
новления местного самоуправ-
ления в России как правового
и социального института.

История Союза российских
городов – это и история разви-
тия межмуниципального со-
трудничества в России. В пери-
од расцвета своей деятельнос-
ти СРГ представлял собой тот
«бульон», из которого рожда-

лись востребованные муници-
пальным сообществом органи-
зации. Так возникли, в частно-
сти, в 1998 году, в рамках и при
активной поддержке СРГ, Коор-
динационный совет Собрания
представительных органов ме-
стного самоуправления горо-
дов России и Конгресс муни-
ципальных образований Рос-
сийской Федерации.

Создание Координационно-
го совета явилось ответом на
произошедшее в это время по-
нижение статуса представи-
тельных органов местного са-
моуправления по сравнению со
статусом исполнительных.
Объединившиеся руководители
представительных органов ме-
стного самоуправления помога-
ли друг другу решать свои об-
щие проблемы. Они были оза-
бочены налаживанием диалога
с исполнительной властью.

Создание Конгресса муни-
ципальных образований РФ
явилось ответом на вызов вре-
мени – на необходимость уси-
лить политическую защиту ин-
ститута местного самоуправле-
ния путем налаживания эффек-
тивного взаимодействия с го-
сударственной властью. Прав-
да, выступив инициатором фор-
мирования муниципальной ас-
социации с более высоким ста-
тусом национальной организа-
ции, Союз российских городов
начал испытывать трудности,
связанные с изменением сво-
их места и роли в межмуници-
пальном движении, от которых
не оправился до сих пор.

Российское местное самоуп-
равление переживает трудные
времена.

Но по-прежнему города яв-
ляются локомотивами социаль-
но-экономического развития.
Состояние и развитие городов
определяет развитие и судьбу
страны, отвечает приоритетам
развития обществ и государств
в ХХI веке.

Пусть плодотворное сотруд-
ничество российских городов
ведет к процветанию каждый
город!

Поздравляем всех членов
Союза российских городов с
20-летием!

Слово – не воробей
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Каждому россиянину по УЭКу Национальная страсть
– рыбалкаУскорить внедрение в России

универсальной электронной кар-
ты (УЭК) потребовал Дмитрий
Медведев на очередном заседа-
нии комиссии по модернизации,
проходившем в префектуре Цен-
трального округа Москвы.

Он поручил правительству за-
вершить до конца года формиро-
вание нормативно-правовой базы
функционирования системы УЭК,
просчитать затраты на ее запуск,
обеспечить регионы в достаточ-
ном количестве терминалами об-
служивания карт, объединив их
базы, чтобы пользоваться элект-
ронной картой можно было по
всей стране.

До конца года нужно также ре-
шить еще одну проблему – сер-
тифицировать чип карты, исполь-
зуемый для хранения персональ-
ных данных, заявил Президент
РФ. Для защиты персональной ин-
формации Президент предложил
ограничить доступ одних ведомств
к данным, относящимся к другим
сферам. Например, ГИБДД не
должно иметь доступ к истории
болезни автомобилиста.

По оценкам Сбербанка, затра-

ты на выпуск карт и инфраструк-
туру их приема за пять лет могут
превысить 450 млрд руб. Сбер-
банк предложил перевести всю
инфраструктуру приема карт на
модель банковского эквайринга
(обслуживания как финансовых,
так и информационных транзак-
ций). Средняя комиссия, посчитал
Сбербанк, за информационную
транзакцию может составить
8,48 руб., а за финансовую –
9,91 руб. По такой модели банки
готовы профинансировать выпуск
самих электронных карт, а также
установку и обслуживание пунктов
обслуживания, а государство дол-
жно установить гибкую тарифную
политику.

При этом государство должно
одновременно запретить предос-
тавление услуг другими путями,
кроме как через УЭК. Банки будут
конкурировать за развитие инф-
раструктуры приема карт, а госу-
дарство экономить бюджетные
средства, т.к. ему не нужно будет
создавать новые структуры для
обслуживания карт, да и сами бан-
ки уже сейчас инвестируют в раз-
витие такой инфраструктуры мил-

лиарды долларов (сейчас в Рос-
сии более 800000 точек приема
карт), привел свой главный аргу-
мент Сбербанк в подготовленной
к заседанию презентации.

По мнению специалистов бан-
ка, основная задача государства
должна состоять не в выстраи-
вании процессинга УЭК (обслу-
живание и маршрутизация зап-
росов граждан), а в создании
системы взаимодействия орга-
нов, обеспечивающих предос-
тавление госуслуг.

По оценкам Минэкономразви-
тия, за пять лет расходы на за-
пуск УЭК могут достичь 165 млрд
руб., при этом основную нагрузку
должны взять на себя банки: вы-
пуск карт – 40 млрд, региональ-
ный процессинг – 12 млрд, инф-
раструктура приема карт – 70–
100 млрд. Государство готово
взять на себя расходы по предо-
ставлению услуги – 10 млрд и по
федеральному процессингу ОАО
«УЭК» – 3 млрд. Министр эконом-
развития Эльвира Набиуллина
сообщила на совещании, что вы-
пуск универсальных карт может
начаться уже в январе 2012 года.

11 марта председатель Прави-
тельства РФ В.Путин провел в
Рязани совещание по перинаталь-
ным центрам и региональным про-
граммам модернизации здравоох-
ранения, сообщает официальный
сайт Правительства РФ.

Как отметила в ходе совеща-
ния в своем докладе глава Минз-
дравсоцразвития Т.Голикова, 32
региона России до сих пор не
предоставили в правительство РФ
переработанные программы мо-
дернизации здравоохранения.

По сведениям Голиковой, к 10
марта не представили программы:
Архангельская, Воронежская, Ива-
новская, Калужская, Рязанская,
Тверская, Тульская области, Не-
нецкий автономный округ, респуб-
лики Дагестан, Ингушетия, Кабар-
дино-Балкария, Северная Осетия,
Чеченская, Удмуртская, Красно-
дарский и Пермский края, другие
регионы.

– Это странно, – отметил пре-
мьер-министр. – Сегодня уже 11
марта. Мне так и хочется сказать:
«Мужики, вы чего?» Это значит,
что вы не проведете мероприятия
в этом году, денег не получите
вовремя. Большая степень веро-

ятности, что программы эти будут
сорваны, если вы не представили
переработанные программы. Ког-
да вы их еще представите?! По-
том их еще будут министерства
рассматривать, еще что-нибудь
найдут. Вы же напрямую в этом
заинтересованы: это крупные фе-
деральные средства, направлен-
ные на то, чтобы решить острей-
шие проблемы в сфере здраво-
охранения. Это же ваша сфера от-
ветственности, мы вам помогаем!

Когда планируется получение
этих программ?

Татьяна Голикова: Срок про-
шел. Срок был установлен Алек-
сандром Дмитриевичем (А.Д.Жу-
ковым) на последнем совещании.
Мы ожидали, что все они посту-
пят к нам до 10-го числа, но, к
сожалению, до 10-го числа они не
поступили.

Владимир Путин: До 10-го не
поступили. Значит, на следующей
неделе все приезжайте в Москву
с программами, чтобы в руках у
каждого программа была!

В ряду регионов, где доля обя-
зательного медицинского страхо-
вания в финансировании здраво-
охранения ниже среднего и даже

ниже 40%, оказалась, в частности,
Тульская область. Т.Голикова об-
ратила внимание премьер-мини-
стра и губернаторов, на то, что в
2013 году при такой структуре
невозможно будет перейти на
системы обязательного медицин-
ского страхования и невозможно
будет обеспечить, в том числе,
выплату заработной платы тем
специалистам, которые работают
в системе ОМС.

Кроме того, как было отмече-
но в докладе, есть проблема
очень низкого показателя роста
тарифов на неработающее насе-
ление – второй источник обеспе-
чения программы госгарантий.
«Основная масса регионов пре-
дусмотрела рост, – отметила Та-
тьяна Голикова. – Но есть очень
низкие показатели, которыми от-
личаются такие регионы, как Вла-
димирская, Воронежская, Мос-
ковская, Орловская, Тульская,
Курганская, Тюменская области,
Республика Дагестан, Северная
Осетия-Алания, Марий Эл, Буря-
тия, Алтайский и Приморские
края. Будет такая же проблема,
как та, о которой я сказала
выше».

2 марта в Тамбове закончился
XХII съезд российских фермеров,
на котором выступил председа-
тель правительства РФ Владимир
Путин, находящийся с рабочей
поездкой в Тамбовской области.

Премьер-министр пообещал
упростить для фермеров проце-
дуру покупки земли. Аграрии смо-
гут приобрести земельный учас-
ток, на котором работают, за 15%
кадастровой стоимости, без про-

ведения торгов. Напомним, ранее
покупка осуществлялась за 20%
кадастровой стоимости.

– Органы региональной и муни-
ципальной власти должны в при-
оритетном порядке предоставлять
свободные земли сельхозназначе-
ния всем тем, кто хочет стать фер-
мером, кто хочет развивать агро-
промышленное производство, –
заявил премьер-министр.

Также фермерам не придется

тратить собственные средства на
само оформление земли в соб-
ственность. Для этих целей будут
выплачиваться федеральные и ре-
гиональные субсидии.

Владимир Путин подчеркнул,
что в отношении неэффективных
собственников земель, тех, кто
использует участки не по назна-
чению, будут введены жесткие
санкции. По его словам, нужно
пресечь запустение сельскохо-
зяйственных земель. /02.03.2011/

ИА «Онлайн Тамбов.ру»

Разозлили
Одно из последних бесплат-

ных удовольствий части россий-
ских мужчин – рыбалка – может
скоро стать платным. Как сказал
«Российской газете» Андрей
Крайний, руководитель Росры-
боловства, «уже в ближайшие
годы любительская рыбалка у
нас будет приносить в бюджеты
в 2,5–3 раза больше, чем про-
мышленное рыболовство».

То есть «люди с удочками»,
по выражению Крайнего, по-
полнят бюджет из своих кар-
манов.

Он привел статистику поло-
жения дел в этой области в Рос-
сии и США: так, по его данным,
в Америке индивидуальное ры-
боловство приносит в муници-
пальные бюджеты 24–28 млрд
долларов в год, а промышлен-
ное – только 6 млрд долларов;
в России же – промышленное
рыболовство обеспечивает по-
ступления порядка 25 млрд руб-
лей в год, а любительское –
«просто копейки».

/02.03.2011/
MidEast.RU

Но дали задний ход
25 миллионов рыбаков-люби-

телей по всей России могут
вздохнуть спокойно – рыбалка
все-таки останется бесплатной,
передает Утро.Ру. За рыбаков
вступился Владимир Путин, на-
звав самого себя «рыбаком-лю-
бителем».

Напомним, несколько дней
назад Росрыболовство выступи-
ло с инициативой постепенно
перевести всю любительскую
рыбалку в России на платную ос-
нову. «Уже в ближайшие годы
любительская рыбалка у нас бу-
дет приносить в бюджет в два с
половиной – три раза больше,
чем промышленное рыболов-
ство», – заявил руководитель
Росрыболовства Андрей Край-
ний. «Попробуйте в Европе и
Америке половить рыбу без при-
обретенной заранее фиш-кар-
ты, – просветил руководитель
центра общественных связей
Росрыболовства Александр Са-
вельев. – Придется заплатить
такой штраф!».

Но оказалось, что все СМИ
неправильно поняли главу Рос-
рыболовства.

По крайней мере, именно так
он объяснил это премьер-мини-
стру Владимиру Путину, который
спросил его – зачем он так пу-

гает россиян «какими-то воз-
можными сборами за любитель-
скую рыбную ловлю». Но Андрей
Крайний тут же пообещал пре-
мьеру – рыбалка была, есть и
будет бесплатной.

«То есть за рыбную ловлю вы
с нас, с меня как рыбака-люби-
теля, деньги драть не буде-
те?», – уточнил Путин. «Не толь-
ко с вас, но и со всех 142 мил-
лионов человек, из них пример-
но 20–25 миллионов рыбаков-
любителей, ни с одного из них
деньги браться не будут», – за-
верил его Крайний.

«Таких коварных планов у вас
нет?», – подозрительно пере-
спросил премьер.

«Упаси Господь, закон прямо
гласит иное, у нас их и не было
никогда», – побожился глава
Росрыболовства.

Крайний пояснил, где была
загвоздка и почему его невер-
но поняли. По статье 4 Феде-
рального закона «О рыболов-
стве» граждане РФ имеют пра-
во заниматься спортивной и лю-
бительской рыбалкой на объек-
тах общего пользования сво-
бодно и бесплатно. «И никто эту
норму никакому сомнению не
подвергает. Объекты общего
пользования – это все водные
объекты, которые находятся в
государстве в муниципальной
собственности», – заверил
Крайний. Водные объекты Рос-
сии – это 130 тысяч рек и два
миллиона озер.

Деньги же планировалось
брать совсем за другое. «У нас
есть 6,5 тыс. рыбопромысловых
участков, предназначенных для
спортивно-любительского рыбо-
ловства. То есть бизнес (в ос-
новном это малый и средний
бизнес) выигрывает эти участ-
ки по конкурсу, получает их в
аренду на 20 лет, строит там
базы для спортивно-любитель-
ского рыболовства, и на этих
базах оказываются платные ус-
луги», – так Крайний пояснил,
что он имел в виду под платной
рыбалкой.

Более того, он подчеркнул,
что за пойманную рыбу даже на
этих базах брать деньги не име-
ют права. «Деньги теперь берут-
ся только за оказанную услугу:
за предоставленную лодку, за
предоставленные снасти и так
далее. Вот об этом только шла
речь», – окончательно успокоил
Владимира Путина глава Росры-
боловства.

Святейший Патриарх Мос-
ковский и всея Руси Кирилл
провел в рабочей Патриаршей
резиденции в Чистом переулке
встречу, посвященную перспек-
тивам реализации Федерально-
го закона РФ «О передаче ре-
лигиозным организациям иму-
щества религиозного назначе-
ния, находящегося в государ-
ственной или муниципальной
собственности».

В мероприятии приняли уча-
стие заместитель председателя
Правительства РФ А.Д. Жуков,
председатель Комитета Госу-
дарственной Думы ФС РФ по
делам общественных объедине-
ний и религиозных организаций
С.А. Попов, председатель Коми-
тета Государственной Думы по
культуре Г.П. Ивлиев, замести-
тель министра экономического
развития РФ И.Е. Манылов, за-
меститель директора Департа-
мента культуры и образования
Правительства РФ Д.В. Чайков-

ский, советник заместителя
председателя Правительства
РФ М.В. Парфененко, руководи-
тель департамента Министер-
ства экономического развития
РФ А.К. Уваров, заместитель ру-
ководителя департамента Мини-
стерства экономического разви-
тия РФ Е.Ю. Кобелева, сотруд-
ник аппарата Комитета Государ-
ственной Думы по делам обще-
ственных объединений и рели-
гиозных организаций С.В. Мед-
ведко.

Со стороны Русской Право-
славной Церкви на встрече при-
сутствовали председатель Си-
нодального отдела по взаимо-
отношениям Церкви и общества
протоиерей Всеволод Чаплин и
руководитель Юридической
службы Московской Патриархии
инокиня Ксения (Чернега), сооб-
щила пресс-служба Патриарха
Московского и всея Руси.

/22.02.2011/
Патриархия.ru

Программ нет
и финансирования не будет

Обещания для фермеров

Журнал «Бюджет» и Сообще-
ство финансистов России объяви-
ли о старте IV Всероссийского
конкурса «Лучшее муниципальное
образование России в сфере уп-
равления общественными финан-
сами» (по итогам 2010 года).

Конкурс проводится при под-
держке Совета Федерации ФС
РФ. Как и в предыдущие годы,
миссия Конкурса – способство-
вать повышению качества управ-
ления финансами на муниципаль-
ном уровне с помощью пропаган-
ды и распространения лучших
практик в данной сфере.

Конкурс проводится среди го-
родских округов и муниципальных
районов страны.

Первые три конкурса собрали
широкую аудиторию участников –
около 600 муниципальных обра-
зований из более чем 70 субъек-
тов РФ, тем самым охватив пятую
часть всех районов и городских
округов России.

В текущем году оценка участ-
ников проводится на основе но-
вой системы критериев, обеспе-
чивающей всесторонний учет ка-
чества управления муниципальны-
ми финансами. Документы, необ-

ходимые для участия в конкурсе:
a) заполненная Анкета-заявка;
б) заполненная Таблица пока-

зателей;
в) документы, прилагаемые к

Таблице показателей;
г) платежно-расчетный доку-

мент, подтверждающий, что фи-
нансовый орган либо админист-
рация муниципального образова-
ния являются подписчиками жур-
нала «Бюджет» в 2011 году. Соот-
ветствующие электронные фор-
мы, а также иные сведения, мож-
но найти на сайте www.bujet.ru.

ИБ АСДГ-ОКМО

Конкурс для управляющих финансами

Перспективы
церковной реституции
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Интересные судебные новости Современное
водоснабжение

В Совете Федерации состоялись пар-
ламентские слушания, на которых обсуж-
дался проект федерального закона «О во-
доснабжении и канализовании», сообщи-
ла пресс-служба верхней палаты россий-
ского парламента.

Обсуждение законопроекта привлек-
ло внимание большой аудитории: в Со-
вете Федерации собрались законодате-
ли, представители федеральных и ре-
гиональных органов власти, отраслевых
предприятий и учреждений, научного со-
общества, экологи. Парламентские слу-
шания были организованы Комитетом
Совета Федерации по вопросам мест-
ного самоуправления совместно с Ко-
митетами Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и ры-
бохозяйственному комплексу, по при-
родным ресурсам и охране окружающей
среды, Комиссиями по естественным
монополиям, по жилищной политике и
ЖКХ.

Как подчеркнул, открывая дискуссию,
заместитель председателя Совета Фе-
дерации В.Штыров, трудно найти столь
социально значимую сферу как ЖКХ. В
то же время она и вызывает наибольшее
количество нареканий.

Что касается заявленной темы, то
именно системы водоснабжения и ка-
нализации не охвачены в должной мере
законодательством, в отличие от, ска-
жем, газоснабжения, электроэнергети-
ки. Это последний отраслевой закон в
сфере ЖКХ, который пока не принят.
Между тем, продолжил вице-спикер,
существующие проблемы, включая из-
ношенность основных фондов, высокие
тарифы, низкое качество услуг и слож-
ную систему взаимоотношений между
отраслевыми предприятиями, их оказы-
вающими, усугубляются отсутствием не-
обходимой законодательной базы, не-
согласованностью, а зачастую противо-
речивостью нормативно-правовых актов.
Преодолеть этот правовой вакуум и при-
зван вынесенный на обсуждение зако-
нопроект, авторами которого являются
группа депутатов Государственной думы
и заместитель Председателя СФ С.Ор-
лова.

Цель парламентских слушаний – выс-
лушать мнения экспертного сообщества,
уточнить позиции и учесть их в конеч-
ном варианте законопроекта.

Один из авторов законопроекта «О во-
доснабжении и канализовании» депутат
Государственной думы А.Чиркин отме-
тил, что разработчики документа руко-
водствовались необходимостью решения
трех главных проблем отрасли. Речь идет
о качестве питьевой воды, влиянии сбро-
сов сточных вод на окружающую среду и
ситуации с тарифами на указанные ус-
луги. К работе над законопроектом были
привлечены специалисты, эксперты,
представители министерств, региональ-
ных и муниципальных органов власти.
Многие их замечание учтены в вынесен-
ном на парламентские слушания зако-
нопроекте.

В дискуссии приняли участие предста-
вители профильных ведомств, научных и
общественных организаций, регионов.
Они высказали свои замечания и пред-
ложения.

В частности, директор Департамен-

Вот кто всё выигрывает!
«Граждане РФ выигрывают в судах 56%

споров с государственными и муниципаль-
ными органами», – заявил глава Верховно-
го российского суда.

При этом, согласно его данным, успеш-
нее для населения оборачиваются тяжбы с
муниципальными органами. «Когда гражда-
не обжалуют действия муниципальных слу-
жащих, решения и действия органов мест-
ного самоуправления, они выигрывают в
72% дел», – сказал он.
От редакции «МСУ»: Председателю Вер-

ховного суда, конечно, виднее – у него ста-
тистика на руках. Но статистика нашей га-
зеты свидетельствует, скорее, об обратном.
Гражданину выиграть в суде дело против
органа или должностного лица местного са-
моуправления так же «легко», как мэру по-
бедить в судебном поединке губернатора.

Примеры «в студию»!

n n n

Требуем
административной юстиции!

Глава Верховного суда РФ В.Лебедев
покритиковал Госдуму. Поводом для его
критических замечаний стало то, что в ниж-
ней палате российского парламента на про-
тяжении четырех лет без рассмотрения на-
ходится Кодекс об административном су-
допроизводстве, внесенный Верховным су-
дом. «Мы не просили его отозвать, и не бу-
дем просить никогда. Мы просим его рас-
смотреть», – сказал Вячеслав Лебедев в
интервью на канале «Россия».

Глава Верховного суда считает, что его
принятие могло бы стать эффективным ин-
струментом борьбы с коррупцией. «В борь-
бе с коррупцией главное – устранение при-
чин и условий, которые способствуют со-
вершению этого преступления, – сказал
он. – Что, я убежден, необходимо сделать…
Мы совершенно упускаем возможности ад-
министративной юстиции, когда человек
спорит с властью».

Лебедев указал на то, что в большин-
стве случаев граждане выигрывают в су-
дах у государственных и муниципальных
органов, однако судебные решения не
имеют никаких последствий. «В 56% слу-
чаев граждане выигрывают. Выигрывают у
должностных лиц, органов власти и орга-
нов местного самоуправления, – сказал
он. – [Эта] статистика о многом говорит.
[Но] эти решения судебные… никем не во-
стребуются. Они должны анализировать-
ся, они должны систематизироваться, что-
бы были оргвыводы в отношении тех лиц,
которые допустили нарушения закона, ко-
торые ущемили права, ограничили права
и интересы граждан».

«Нет, этого не происходит», – завершил
он свою мысль.

«Гражданин выиграл, а чиновник остал-
ся безнаказанным», – переспросил его ин-
тервьюер.

«Совершенно верно, совершенно вер-
но, – подтвердил Лебедев. – А иногда по-
лучил и повышение по службе».

/26.02.2011/
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Три экспертные группы по подготовке
предложений по доработке экономической
стратегии России период до 2020 года оп-
ределили основные направления работы.

Рабочие группы «Бюджетная и денежная
политика, макроэкономические параметры
развития российской экономики», «Рефор-
ма пенсионной системы», «Налоговая по-
литика» на первом общем заседании обо-
значили необходимость работы над пробле-
мой структурного дефицита бюджета, воз-
можностью, в том числе политической, сни-
жения государственных расходов, над вы-
бором адекватной долговой политики, бюд-
жетной политики, над прогнозированием
внешнеэкономических факторов, важных
для бюджета.

Возврат
к прогрессивным налогам

Эксперты будут рассматривать возмож-
ность увеличения налогов для балансиров-
ки бюджета страны, возможность введения
прогрессивной налоговой системы, касаю-
щейся не столько подоходного налога,
сколько других налогов. Они также наме-
рены проанализировать налоговое админи-
стрирование, взаимосвязь реального кур-
са рубля и экономического роста, роли про-
центных ставок в денежно-кредитной поли-
тике, возможность и необходимость сниже-
ния инфляции, и перспективы рубля, как ре-
гиональной резервной валюты.

Участники встречи считают необходимым
ответить на вопрос о том, какие налоги дол-
жны преобладать: налоги с доходов, нало-
ги с накопленных богатств или налоги с
потребления. Наиболее целесообразным,
по мнению некоторых экспертов, было бы
увеличение налогов с потребления вредных
товаров, таких как табак и алкоголь.

Замминистра экономического развития
РФ Станислав Воскресенский отметил, что
необходимо обсудить структуру перерасп-
ределения налогов между бюджетами раз-
личных уровней – федеральным, региональ-
ным и муниципальным, а также сделать ана-
лиз «налоговой мысли», т.е. предложений
по улучшению системы налогообложения,
которая обсуждается за рубежом, а также
возможность маневра в налогообложения
нефтегазового сектора.

Научный руководитель Высшей школы
экономики Евгений Ясин назвал важными
работу над проблемой местного самоуправ-
ления и децентрализацию сбора налогов.

На пенсию позже
Рабочая группа по пенсионной системе

намерена проанализировать возможность
возврата к социальному налогу, проблему
повышения пенсионного возраста, стиму-
лирование позднего выхода на пенсию и
политику создания рабочих мест для пожи-
лых людей.

Самым дискуссионным оказался вопрос
повышения пенсионного возраста. Некото-
рые эксперты высказались за эту меру,
однако признали наиболее безобидным ее
применение для тех граждан, которым сей-
час не исполнилось 35 лет.

«Нужно думать не о том, как избежать
непопулярных мер, а о том, как сделать их
приемлемыми», – считает руководитель
Экономической экспертной группы Евсей
Гурвич.

Также эксперты считают возможным рас-
смотреть более тесную связь между при-
родной рентой и пенсионной системой, учи-
тывая нынешние ограниченные возможно-
сти Пенсионного фонда, а также демогра-
фическую ситуацию.

Больше природной ренты
Гурвич отметил, что в бюджетной поли-

тике необходимо уделять внимание сни-
жению расходов, в т.ч. за счет примене-
ния эффективной системы госзакупок и пе-
ресмотра системы субсидий, которая вы-
лилась в поддержку неэффективных пред-
приятий. С точки зрения повышения дохо-
дов, по его словам, наименее вредно для
экономики увеличение изъятия природной
ренты.

«Здесь есть резерв изъятия, в первую
очередь, в газовой сфере по мере роста
цен на газ», – сказал он.

В свою очередь, ректор Высшей школы
экономики Ярослав Кузьминов призвал пе-
рейти от абстрактных сценариев развития
экономики к сценариям реализуемым, учи-
тывая, что сейчас невозможно снизить
объем тех социальных обязательств, кото-
рые имеет государство, в т.ч. в пенсион-
ной системе и в системе здравоохранения.

Первый вице-премьер РФ Игорь Шува-
лов, который является куратором эксперт-
ных групп по доработке стратегии-2020,
отметил важность выбранных экспертами
направлений работы. По его словам, он не
ожидает от работы экспертных групп про-
стых решений, а правительство готово ус-
лышать от экспертов сложные, в том числе
альтернативные варианты решений суще-
ствующих экономических проблем и сце-
нарии экономического роста.

«Необходимо также повысить роль и от-
ветственность местного самоуправления и
сделать так, чтобы важные для региона и
города экономические решения принима-
лись на местном уровне», – сказал он.

По окончании заседания Ярослав Кузь-
минов и ректор Российской академии на-
родного хозяйства и государственной служ-
бы при президенте РФ Владимир Мау на-
звали эффективным такой формат работы,
когда собираются несколько рабочих групп,
в работе которых много логически связан-
ных тем. /26.02.2011/

РИА «Новости»

та ЖКХ Министерства регионального
развития РФ И.Булгакова, в целом под-
держав необходимость принятия зако-
на и его концепцию, заметила, что до-
кумент вступает в противоречие с су-
ществующим законодательством. По ее
мнению, требуется уточнить полномо-
чия федеральных органов власти и ме-
стного самоуправления в регулирова-
нии указанных отраслей, конкретизиро-
вать порядок передачи сетей водоснаб-
жения и канализации предприятиям,
механизм гарантирования предоставле-
ния услуг и ответственность предприя-
тий перед населением. Следует также
доработать положение о тарифах в ука-
занных отраслях.

Зам. начальника управления регули-
рования в сфере жилищно-коммунально-
го комплекса Федеральной службы по та-
рифам А.Медведь также поддержал идею
законопроекта. При этом он назвал «сы-
рым» раздел, касающийся госрегулиро-
вания тарифов в водоснабжении и кана-
лизовании, указал ненечетко прописан-
ные полномочия властей разного уров-
ня. Медведь высказал позицию своего
ведомства о необходимости прописать
в этом же документе нормативы горяче-
го водоснабжения, чем вызвал дискус-
сию в зале: часть участников слушаний
полагает, что горячее водоснабжение
должно регулироваться нормативными
актами о теплоснабжении.

Зам. начальника управления Роспот-
ребнадзора А.Гуськов коснулся интере-
сов потребителей: сегодня в законода-
тельстве не определено, кому именно
они должны предъявлять претензии за
качество поставляемой воды, сказал он.
Продолжив тему качества услуг, доклад-
чик также указал на необходимость при-
ведения законопроекта в соответствие
с нормами Водного кодекса и действую-
щего законодательства.

На необходимости прозрачного зако-
нодательства, установления понятных
правил игры на данном рынке услуг ос-
тановился в своем выступлении вице-
президент Национального союза водо-
каналов А.Чибис. Без этого, по его сло-
вам, невозможно привлечь в отрасль
инвестиции и решить проблему рекон-
струкции очистных сооружений, повысить
качество воды, уменьшить количество
загрязняющих естественные водоемы
сбросов.

Доработать закон в вопросах обеспе-
чения безопасного использования вод
призвала зам. директора по научной ра-
боте НИИ экологии человека и гигиены
окружающей среды им.А.Сысина Минз-
дравсоцразвития РФ О.Синицына.

Участники обсуждения подчеркивали
приоритетность вопросов формирова-
ния необходимой экономической и тех-
нической политики в сфере водоснаб-
жения и канализования, коренной мо-
дернизации и технического перевоору-
жения отрасли. Это требует значитель-
ного роста инвестиций и современной
нормативно-правовой базы, отмечали
они.

По итогам слушаний приняты реко-
мендации с уточнениями и замечаниями
к проекту федерального закона «О во-
доснабжении и канализовании».

 /28.02.2011/

На сайте Министерства образования
и науки РФ опубликована новая редак-
ции федеральных образовательных
стандартов для старшеклассников и на-
чалось общественное обсуждение доку-
мента.

Предыдущая редакция образователь-
ных стандартов вызвала широкий резо-
нанс в обществе, причем как в профес-
сиональном преподавательском сообще-
стве, так и у родителей школьников.

Проект доработали, теперь он вклю-
чает в себя 5 обязательных предметных
областей.

Согласно документу, в учебный план
входит обязательное изучение 9 (10)
учебных предметов (курсов). Теперь
школьник должен будет выбрать не бо-
лее 6–7 предметов из 5 обязательных
предметных областей: филология, мате-

матика и информатика, иностранный
язык, общественные и естественные на-
уки. При этом 3–4 предмета из них вы-
бираются на профильном уровне.

Учебный план с учетом общих для ос-
воения всеми учащимися учебных пред-
метов, в числе которых физкультура,
ОБЖ, «Россия в мире», должен включать
9–10 предметов, а также индивидуаль-
ный учебный проект.

Отметим, что в документе также го-
ворится о том, что в области филологии
ученики «в обязательном порядке выби-
рает либо «Русскую словесность» на ин-
тегрированном уровне, либо «Русский
язык и литературу» на профильном или
базовом уровне». Кроме того, учащийся
может выбрать для изучения из этой об-
ласти родной для него (нерусский) язык
и литературу.

Цели ясны, за работу, товарищи!

Новые стандарты
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ФАЛЬСТАРТ
Вернусь к роли оппозиции. Ее

наличие в Думе, как теперь стало
ясно, имело одну несомненную
пользу: высокое качество законов.
Это неизбежно, когда парламент
является местом для дискуссий и
когда критика оппонентов побуж-
дает делать законы более обосно-
ванными и техническими прора-
ботанными. В 2000-х годах каче-
ство законов упало катастрофи-
чески… Жесткая критика прези-
дентом Путиным законов, которые
он сам же и вносил и за которые
послушно голосовала Дума, лиш-
ний раз доказывала недостатки
подготовительной работы.

Напомню, что в 2000 г. с той
же целью установления контро-
ля над принятием законов был
«реформирован» Совет Федера-
ции. До того верхняя палата, в ко-
торой заседали обладающие соб-
ственной легитимностью руково-
дители регионов, была надежным
фильтром инициатив нижней па-
латы. Например, если Дума при-
нимала популистские законопро-
екты, то Совет Федерации их тор-
мозил, поскольку там понимали,
что расплачиваться за нереали-
зуемость таких законов придет-
ся руководству регионов. Но в
2000 г. эти руководители послуш-
но проголосовали за собственное
изгнание. На их место пришли
покупатели теплых мест (сто-
имость места в Совете Федера-
ции составляла в начале тысяче-
летия скромную сумму пример-
но в два миллиона долларов), а
также послушные отставники, в
том числе такие, чье послушание
было обусловлено отказом от
уголовного преследования как
гарантии послушания. В резуль-
тате существование Совета Фе-
дерации потеряло свой консти-
туционный смысл, что также ска-
залось на качестве законов.

Итак, ограничение политичес-
кой конкуренции и уничтожение
разделения властей (исполни-
тельная власть по сути подмяла
под себя законодательную)…

Обратимся к первой заповеди,
которая легла в основу путинс-
кого режима. Она стала очевид-
на мгновенно, как только нача-
лась разработка программ буду-
щего президентства. Экспертам,
приглашавшимся к участию в раз-
работках, организаторы творчес-
кого процесса говорили «Только
не надо ничего усложнять!».

Этот энергичный призыв стал
следствием общего убеждения
новой элиты, афористично выра-
женного Путиным еще в качестве
кандидата в президенты: «А
жизнь на самом деле очень про-
стая штука!». Типичное заблужде-
ние людей интеллектуально об-
деленных или, в лучшем случае,
ленивых и необратимо искоре-
женных профессиональной де-
формацией… Им чуждо знание
известных истин, например, та-
кой: «Сложность системы управ-
ления должна соответствовать
сложности объекта управления».
Они предпочитают действовать

иначе – насильственно упрощать
объект управления…

Г.Сатаров

МЕЖМУНИЦИПАЛЬНОЕ

СОТРУДНИчЕСТВО
… Законодательному Собра-

нию либо Правительству Пермс-
кого края нужно подумать об из-
дании методических рекоменда-
ций о том, каким образом можно
было бы организовывать межму-
ниципальное сотрудничество и
межмуниципальную хозяйствен-
ную кооперацию. Это было бы
очень полезно, потому что позво-
лило бы в какой-то степени уни-
фицировать подходы, а с другой
стороны – помочь избежать ти-
пичных ошибок.

По поводу выбора организаци-
онно-правовой формы я сказал
применительно к хозяйственным
обществам, что у нас выбор не-
велик, у нас остается одна-един-
ственная форма – если мы созда-
ем коммерческую организацию,
то это ООО (на мой взгляд, впол-
не достаточно, больше ничего не
надо выдумывать). Если речь
идет о некоммерческих органи-
зациях, то по статье 69 131-ФЗ
предусмотрено только две фор-
мы: автономная некоммерческая
организация и фонды. На мой
взгляд, это опять находится не в
полном соответствии с граждан-
ским законодательством, потому
что гражданское законодатель-
ство разрешает нам точно так же
создавать и некоммерческие
партнерства, а вопрос целесооб-
разности – это другой вопрос…

Серьезная правовая пробле-
ма – проблема формирования
уставного капитала межмуници-
пальных хозяйствующих субъек-
тов, неважно, будет ли это ком-
мерческое хозяйственное обще-
ство либо некоммерческая орга-
низация – фонд и т.д. В чем про-
блема? Условно, три представи-
тельных органа трех поселений
принимают каждый для себя в со-
ответствии с законодательством
решение о создании совместно-
го хозяйствующего субъекта. Но
нужно сформировать уставный ка-
питал (уставный фонд) этой орга-
низации. А чем мы можем распо-
рядиться, создавая этот уставный
капитал? По действующему зако-
нодательству у нас три возмож-
ности: имущество, имуществен-
ные права либо денежные сред-
ства. На практике остается один:
имущество мы не можем внести,
это запрещает закон о привати-
зации, т.е. мы должны в полном
объеме соблюсти требования о
приватизации, что, с одной сто-
роны, делает процедуру очень
сложной, а с другой – практичес-
ки невозможной. Если вспомнить,
что внесение вклада в уставный
капитал хозяйственного общества
по закону о приватизации разре-
шается, когда речь идет об откры-
том акционерном обществе, а мы
их не создаем как межмуници-
пальные, поэтому данная возмож-
ность у нас исчерпана…

Э.Маркварт
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… В целях утверждения гене-
ральных планов городских окру-
гов, поселений осуществляется
подготовка соответствующих ма-
териалов по обоснованию их про-
ектов в текстовой форме и в виде
карт (схем) – обосновывающая
часть.

Материалы по обоснованию
проекта генерального плана мо-
гут включать:

• анализ состояния соответ-
ствующей территории, проблем и
направлений ее комплексного
развития;

• обоснование вариантов ре-
шения задач территориального
планирования;

• перечень мероприятий по
территориальному планированию;

• обоснование предложений по
территориальному планирова-
нию, этапы их реализации;

• перечень основных факторов
риска возникновения чрезвычай-
ных ситуаций природного и тех-
ногенного характера.

В общей части пояснительной
записки может содержаться опи-
сание структуры проекта, состав
авторского коллектива, термины
и определения, краткое руковод-
ство пользователя, иная необхо-
димая информация.

В анализе состояния террито-
рии, проблем и направлений ее
комплексного развития может

содержаться следующая инфор-
мация:

• списки объектов культурно-
го наследия..;

• перечень мероприятий по со-
хранению объектов культурного
наследия..;

• описание природных условий
и ресурсов территории..;

• комплексная оценка и ин-
формация об основных пробле-
мах развития территории (по
структурным элементам, таким,
как система расселения и тру-
довые ресурсы, отраслевая спе-
циализация, сельское хозяйство,
промышленность, жилищный
фонд, культурно-бытовое обслу-
живание населения, транспорт-
ное и инженерное обеспечение,
экологическое состояние, муни-
ципальная правовая база в сфе-
ре градостроительной деятель-
ности и земельно-имуществен-
ных отношений).

В обосновании вариантов ре-
шения задач территориального
планирования может содержать-
ся информация о вариантах фун-
кционального зонирования тер-
ритории, установления зон с осо-
быми условиями использования
территорий, установления зон
планируемого размещения объ-
ектов капитального строитель-
ства, необходимых для осуществ-
ления иных полномочий органов
МСУ поселения, городского ок-
руга, и иная аналогичная инфор-
мация…

Минрегион РФ

Как Вы лично оцениваете уровень (по восходящей), на
котором сейчас находится администрация Вашего му-
ниципального образования?

Чего больше не хватает администрации Вашего му-
ниципального образования для более эффективной
работы?

1. полномочий по закону,
власти

2. политической воли,
ответственности

1. в процессе смены руковод-
ства

2. сформирована и, кажется,
что-то делает

2009 год

2009 год

2011 год

2011 год

3. организованности,
компетентности

4. связи с избирателями,
совести

3. принимает необходимые ре-
шения, но весьма формально

4. принимает продуманные ре-
шения, работает по системе

Опросы на сайте «ЭМС»

20%

36%

16%

29%

1 2 3 4

12%

35%

21%

33%

1 2 3 4

42%

13% 10%

35%

1 2 3 4

47%

28%

6%

19%

1 2 3 4
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Зачем и почему «Результативные» контракты

Региональные новости
В Новгородской области воз-

можно реформирование муници-
пальной власти. С 1 января всту-
пили в силу поправки в ФЗ-131,
которые позволяют объединять
администрации муниципального
района и поселения, являюще-
гося его административным цен-
тром.

«В данном случае важно пони-
мать, что право на принятие ре-
шения остается исключительно
за органами местного самоуправ-
ления. Люди, живущие на конк-
ретной территории, должны сами
определиться какая структура му-
ниципальной власти им больше
подходит», – заявил председа-
тель Новгородской областной
Думы Сергей Фабричный.

Применительно к Новгородс-
кой области необходимо также
отметить, что в октябре прошло-
го года состоялись массовые вы-
боры в органы МСУ. В ходе вы-
боров избиратели отдавали свои

Проект закона о внесении из-
менений в республиканский за-
кон «О некоторых вопросах му-
ниципальной службы в РК» рас-
смотрели депутаты Госсовета
Коми на заседаниях профильных
комитетов.

Законопроект представила на-
чальник Управления государ-
ственной гражданской службы РК
А.Власова, которая рассказала,
что предполагается внести изме-
нения в типовую форму контрак-
та с наемным главой админист-
рации муниципального образова-
ния. В частности, будут отслежи-
ваться показатели эффективнос-
ти и результативности его дея-

голоса в том числе за тех людей,
которых бы они хотели видеть во
главе городских и поселковых
администраций.

«Такая масштабная избира-
тельная кампания, стоила нема-
лых организационных усилий и
финансовых затрат. И с моей точ-
ки зрения, если сегодня депута-
ты одного и другого уровня при-
нимают решение об изменении
структуры органов МСУ, они, бе-
зусловно, должны объяснить из-
бирателям – почему они это де-
лают, с какой целью и в чем эф-
фект от принятия такого решения.
А также, что будет с теми вопро-
сами и наказами, которые они
получили в ходе избирательной
кампании. И если такую позицию
жители поддерживают, то, навер-
ное, это решение будет сбалан-
сированным», – заявил лидер
новгородских единороссов.

/02.03.2011/
«Новые Хроники»

По оценке региональной служ-
бы Росстата РФ, численность по-
стоянного населения Приморско-
го края за 2010 год уменьшилась
на 11.7 тыс. человек. Сокращение
населения происходило как за
счет естественной (39.8%), так и
миграционной убыли (60.2%).

По предварительным данным,
за 2010 год родилось 23387 де-
тей (на 0.3% меньше, чем за
2009), умерло – 28037 человек (на
2.1% больше, чем за 2009). В це-
лом по краю число умерших пре-
высило число родившихся на
19.9% (2009 – на 17%). Значитель-
ной остается мужская смертность
(15.6 тыс. человек), которая пре-
вышает женскую на 24.8%.

Естественная убыль населения
сохранялась почти на всех тер-
риториях края, кроме города Фо-
кино, Пограничного и Хасанско-
го муниципальных районов и, в
сравнении с 2009 годом, в целом
по краю увеличилась на 16.6%.

Уменьшился показатель мла-
денческой смертности: из 1000
родившихся умерло 9.4 детей в
возрасте до 1 года, против 10.6
в 2009 году.

В органах ЗАГС зарегистриро-

вано 17758 браков (на 1.9% боль-
ше, чем в 2009) и 10016 разво-
дов (на 10.4% меньше). На 1000
заключенных браков пришлось
564 развода (2009 – 641).

На постоянное место житель-
ства в 2010 году в Приморский
край прибыло 8483 человека, вы-
было – 15514 человек. Миграци-
онный отток населения в целом
из края увеличился в сравнении с
2009 годом в 3.4 раза. Свое мес-
то жительства внутри края за 2010
год поменяли 15844 приморца.

За 2010 год в край прибыло
мигрантов регистрирующихся по
месту пребывания на срок 9 ме-
сяцев и более (без постоянной
прописки) – 13508 человек, из
них 6852 человека из зарубежных
стран.

По данным Управления Феде-
ральной миграционной службы
России по Приморскому краю с
начала регистрации на 1 января
2010 года статус вынужденных
переселенцев имели 116 человек
(53 семьи).

Об этом сообщает Федераль-
ная служба государственной ста-
тистики по Приморскому краю.

/20.02.2011/

тельности. Изменения предус-
матривают также обязательное
включение в контракт обязан-
ность главы предоставлять отчет
представительному органу муни-
ципалитета о результатах своей
деятельности и деятельности
местной администрации.

У членов Комитета по социаль-
ной политике этот законопроект
вызвал ряд вопросов. В частно-
сти, А.Самоделкин поинтересо-
вался, будет ли привлечен к от-
ветственности глава, употребля-
ющий алкогольные напитки на
рабочем месте. «У нас есть один
такой глава района, который веч-
но пьяный приходит на работу,

правда, он был всенародно из-
бран. Если бы он был сотрудни-
ком какой-либо организации, его
бы привлекли к ответственности
за нахождение в нетрезвом виде
на рабочем месте», – отметил он.
А.Бушуева, в свою очередь, зая-
вила, что иногда пьющие люди
работают лучше трезвых.

По словам А.Власовой, список
критериев, которым должен будет
соответствовать руководитель
муниципалитета, сейчас состоит
из порядка 40 пунктов, но будет
дорабатываться в дальнейшем.

 /16.02.2011/
А.Маркова,

«Комиинформ»

В большинстве субъектов РФ
состояние лечебных учреждений
не соответствует техническим
нормам и требованиям законода-
тельства о санитарно-эпидемио-
логическом благополучии насе-
ления. При этом органы государ-
ственной власти и местного са-
моуправления не обеспечивают
их надлежащее финансирование,
не принимают меры к ремонту и
реконструкции действующих зда-
ний и строительству новых.

Об этом заявили в Генпроку-
ратуре РФ по результатам про-
верок исполнения законов о тех-
ническом и санитарном состоя-
нии медицинских учреждений.

В надзорном ведомстве под-
черкнули, что значительная часть
объектов здравоохранения нуж-
даются в капитальном ремонте и
оцениваются как ветхие и аварий-
ные. По оценке прокуроров, из-
нос зданий муниципальных и об-
ластных лечебно-профилактичес-
ких учреждений в большинстве
субъектов составляет около 70%.

Помимо этого, отметили в Ген-
прокуратуре, распространены
случаи хищения бюджетных
средств, выделенных на строи-
тельство и ремонт медицинский
учреждений, а также их исполь-
зования не по целевому назна-
чению. С учетом выявленных на-
рушений Генеральная прокурату-
ра РФ поручила прокурорам
субъектов совместно с контро-
лирующими органами проверить
исполнение законодательства в
указанной сфере.

 /03.03.2011/
Е.Персикова,
Cheldoctor.ru
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В Новгородской области зак-
рыли очередной детский сад.

Из-за многочисленных нару-
шений пожарной безопасности
по решению Боровичского рай-
онного суда судебные приставы
приостановили деятельность Му-
ниципального автономного дош-
кольного общеобразовательного
учреждения детского сада ком-
бинированного вида ¹ 2.

Проверка пожнадзора в фев-
рале этого года выявила множе-
ственные нарушения, которые
могут угрожать жизни и здоровью
людей. В игровых, спальных ком-
натах и раздевалках садика нет
вторых эвакуационных выходов,
помещение не оборудовано ав-
томатической системой пожар-
ной сигнализации, стены и полы
покрыты материалами, не соот-
ветствующими требованиям по-
жарной безопасности.

Как рассказали Интернет-газе-
те «Ваши новости» в пресс-служ-
бе УФССП России по Новгород-
ской области, здание садика
было построено в 1972 году, и,
как многие дошкольные учрежде-
ния области, этот детский сад
столкнулся еще и с такой «про-
блемой» как узкие дверные про-
емы и лестничные марши, кото-
рые по новым законам не соот-
ветствуют требованиям.

На суде заведующая объясни-
ла, что ею неоднократно были
отправлены заявки на выделение
денежных средств на ремонт уч-
реждения, однако финансирова-
ние не осуществляется.

Несмотря на это судья поста-
новил: признать юридическое
лицо – детский сад виновным в
нарушении правил пожарной бе-

зопасности и назначить админи-
стративное наказание в виде при-
остановления деятельности, свя-
занного с массовым пребывани-
ем людей и осуществлением вос-
питательного процесса в помеще-
нии учреждения на срок 20 суток.

Постановление суда было не-
медленно исполнено судебными
приставами. На время приоста-
новления деятельности дети, ко-
торые посещали детский сад, рас-
пределены по другим дошколь-
ным учреждениям. /04.03.2011/

«Ваши новости»

n n n
В Татарстане закрыли испол-

ком района из-за нарушения по-
жарной безопасности.

Прокуратура Аксубаевского
района провела проверку в зда-
нии исполнительного комитета и
была вынуждена приостановить
его работу, т.к. там нарушались
правила пожарной безопасности.

Как было установлено, здание
не оборудовано автоматической
пожарной сигнализацией, в по-
мещении отсутствуют первичные
средства пожаротушения. Руко-
водством не разработаны инст-
рукция по мерам пожарной бе-
зопасности и инструкция дей-
ствия персонала в случае пожа-
ра. Запасной эвакуационный вы-
ход загроможден.

По итогам проверки прокура-
тура района возбудила админис-
тративное дело в отношении ис-
полкома по статье «нарушение
требований пожарной безопасно-
сти». Решением районного суда
деятельность здания исполкома
приостановлена на 90 суток.

/07.03.2011/
«КП в Казани»

Развитие толерантности

Программа не работает

Безопасность превыше всего?

Важным направлением функ-
ционирования Государственного
комитета Республики Карелии по
вопросам национальной полити-
ки, связям с общественными и
религиозными объединениями
стало развитие этнической толе-
рантности среди молодежи.

Одним из приемов работы в
этом направлении стала органи-
зация уроков-бесед по общим
названием «Карелия – террито-
рия согласия». В них принимают
участие представители от наци-
ональных общественных объеди-
нений и национально-культурных
автономий Карелии.

Цель этих встреч – воспитание
уважительного отношения к лю-
дям различных национальностей,
создание дружеских отношений
между нациями, и предупрежде-

ние экстремизма среди молодых
людей. А также эти уроки способ-
ствуют патриотическому воспита-
нию среди молодежи и любви к
своей Родине.

За весь 2010 года такие уроки
состоялись в 12 муниципальных
районах и городских округах Ка-
релии. В целом в них поучаство-
вало 1250 молодых людей.

Активными участниками ста-
ли представители таких сооб-
ществ как «Союз карельского
народа», «Карельский конг-
ресс», «Общество украинской
культуры «Калина», «Общество
грузинской культуры», «Обще-
ство карельско-арабской друж-
бы», Карельской региональной
национально-культурной автоно-
мии литовцев, «Русский Север»,
«Общество греческой культуры

«Эллада» и много других.
Во время проведения этих

встреч был проведен опрос по
теме: «Этнокультурная толеран-
тность глазами старшеклассни-
ков». Результаты получились до-
вольно хорошие. Примерно 75%
респондентов ответили, что го-
товы принимать и отлично об-
щаться с представителями дру-
гих национальностей.

Также порадовало то, что мо-
лодые люди осознают сущность
нынешних межнациональных от-
ношений и насколько важно ук-
реплять их для поддержания
мира.

Но на этом работа не заканчи-
вается. На 2011 год Госкомитет
также запланировал подобные
встречи. Начнутся они уже в фев-
рале в 15 городских общеобра-
зовательных школах. /07.03.2011/

NEWS.BCM.ru

Муниципалитеты Коми почти в
два раза сократили программы
по получению лесных ресурсов
для нужд районов.

Целевые программы, разрабо-
танные в лесных районах Коми в
2010 году с целью получения лес-
ных ресурсов для нужд муници-
пальных образований и способ-
ствующие допуску малого бизне-
са в лес, оказались недостаточ-
но эффективными. Такой вывод
был сделан на заседании респуб-
ликанской Комиссии по коорди-
нации развития лесозаготовок.

Как подчеркнул первый зам-
министра промышленности и
энергетики региона Александр
Гибеж, из запланированных на
целевые программы 1,2 млн ку-
бометров древесины в 2010 году
с аукционов было продано толь-
ко 145 тыс. кубометров, освое-
но же лишь 33 тыс. Для сравне-
ния, до отмены аукционов для
малого лесного бизнеса, малы-
ми предприятиями Республики
Коми заготавливалось до 1 млн

кубометров древесины.
На низком уровне реализова-

ны программы в Сыктывдинском,
Сысольском, Княжпогостском и
Ижемском районах. Наилучший
показатель у Усть-Куломского
района, реализовавшего про-
грамму на 51%, Троицко-Печор-
ского и Усть-Вымского районов.

На 2011 год почти все районы
пролонгировали муниципальные
программы с Комитетом лесов
Коми, объемы на эти цели заяв-
лены в 2 раза ниже. Кроме того,
в этом году ряд районов решил
включить в муниципальные про-
граммы фермерские и крестьян-
ско-фермерские хозяйства.

Одной из причин пробуксовки
программы участники совещания
назвали проблемы с лесоотвода-
ми. На сегодня всем лесниче-
ствам запрещено заниматься ка-
кой-либо лесохозяйственной де-
ятельностью и проводить отводы.

/21.02.2011/
С.Быковская,

«Комиинформ»
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Люди утекают
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Самым привлекательным в
России городом для инвестиро-
вания в жилую недвижимость яв-
ляется Екатеринбург, считают эк-
сперты компании Penny Lane
Realty.

Это следует из рейтинга, со-
ставленного специалистами ком-
пании на основе анализа таких
факторов как безопасность, эко-
логическая обстановка, стратеги-
ческая важность градообразую-
щих отраслей производства, эко-
номическая эффективность гра-
дообразующих предприятий, до-
ход на душу населения, планы
региональных властей и феде-
ральные целевые программы по
развитию города, уровень сред-
них цен на первичном и вторич-
ном рынке и объемы жилищного
строительства.

«Промышленный, экономичес-
кий и научный потенциал города
в совокупности с масштабными
планами жилищного строитель-
ства ставит Екатеринбург на пер-
вое место по привлекательности
для инвесторов», – подчеркива-
ют эксперты.

На второе место эксперты по-
ставили Казань.

«Казань – один из важнейших
туристических центров, причем

Самые привлекательные
значительная часть туристов –
православные и мусульманские
паломники. Это наиболее дина-
мично развивающийся город, ко-
торый числится среди лидеров
России по десяткам параметров.
Например, Казань первой заме-
нила городской подвижной со-
став на автобусы с двигателем
более высокого экологического
стандарта «Евро-3», реализовала
национальный проект «Здоровье»
на 100%, защитила в Москве жи-
лищную программу на 2011–2015
годы», – напоминается в матери-
алах.

В качестве третьего в России
города по привлекательности
вложений в жилье аналитики на-
зывают Томск, мотивируя это
тем, что он популярен как «центр
международного сотрудничества
в сфере инновационных про-
грамм и разработок и площадка
для встреч на международном
уровне».

За Томском в рейтинге Penny
Lane следуют Краснодар, кото-
рый эксперты описывают как
«очень комфортный для прожи-
вания город», занимающий пер-
вое место в стране по уровню на-
сыщенности гипермаркетами, и
Ростов-на-Дону, являющийся, по

Наибольший уровень долговой
нагрузки по итогам 2010 года в
Республике Мордовия, Республи-
ке Северная Осетия – Алания,
Астраханской области и Костром-
ской области. Учитывая, что зна-
чительная часть обязательств Се-
верной Осетии, Астраханской и
Костромской области сформиро-
вана в период 2009–2010 гг. и
имеет срок погашения в 2012–
2015 гг., можно говорить о пред-
посылках снижения долговой на-
грузки регионов не ранее чем че-
рез 2 года, считают эксперты
«РИА-Аналитика».

При этом они отмечают, что
Мордовия вошла в топ «должни-
ков» только в прошлом году: гос-
долг республики в 2010 году вы-
рос в 2 раза, и его объем превы-
сил объем собственных доходов
по итогам 2010 года на 25%. Под
собственными доходами анали-
тики подразумевают все доходы
бюджета субъекта РФ за вычетом
безвозмездных поступлений.

При этом эксперты подчерки-

мнению специалистов, «важней-
шим транспортным и логистичес-
ким узлом юга России».

Как напоминают в компании,
Ростов связан федеральными ав-
томагистралями со всеми основ-
ными регионами юга, Кавказа,
Поволжья и центра РФ, в нем
действует международный аэро-
порт, где налажена связь с
Польшей, Венгрией, Чехией, Сло-
вакией, Германией, Англией, Бол-
гарией, Испанией, Сирией и ОАЭ.

В пятерку городов – лидеров
по привлекательности инвести-
ций в недвижимость Москва и
Санкт-Петербург не вошли. По их
мнению, темпы роста цен на жи-
лье в Москве и в Петербурге «все
же не самые высокие в стране».

«К тому же, основной закон
успешного инвестирования зак-
лючается в том, что на любой пер-
спективный рынок нужно входить,
когда он на минимуме. В Москве
и в Петербурге период ценового
дна уже давно прошел, в 2010 году
цены в столице выросли в сред-
нем на 12,7%. Поэтому для наи-
более эффективного вложения
средств имеет смысл наблюдать
за ценами других городов: в не-
которых из них цены все еще на-
ходятся на уровне кризисного
дна», – резюмируют представите-
ли компании. /15.02.2011/

Tumix.ru

Прионежский район Карелии
можно уже сегодня признать бан-
кротом, выяснилось на вневедом-
ственном совещании в регио-
нальном Управлении федераль-
ной службы судебных приставов.
Его долг превышает 24 млн руб-
лей. Начальник по особым про-
изводствам ведомства Р.Ткачев
отметил, что администрация рай-
она добровольно не исполняет ни
одно постановление, будь то гос-
пошлина в 100 рублей или обес-
печение граждан жильем.

В настоящее время в отделе
судебных приставов находятся 33
исполнительных документа,
объединенных в одно сводное
производство, которые возбуж-

дены в отношении администра-
ции Прионежского муниципаль-
ного района. Более 24 млн руб-
лей они намерены взыскать за
счет средств муниципальной каз-
ны. Кстати, подобной задолжен-
ности нет больше ни в одном
образовании республики.

На вневедомственном совеща-
нии администрации муниципаль-
ного района посоветовали начать
погашать долги путем продажи
через аукционы земельных учас-
тков, расположенных в Прионе-
жье, и с доходов от сдачи в арен-
ду недвижимости, принадлежа-
щей району. /22.02.2011/

С.Цыганкова,
«Российская газета»

вают, что превышение долга над
доходами «однозначно не свиде-
тельствует о том, что денежных
потоков субъекта РФ не хватит
для выполнения обязательств и
регион находится на грани де-
фолта – здесь важно учитывать
временную структуру долга, и
требуется более детальное изу-
чение долговых книг».

Самый низкий уровень долго-
вой нагрузки в ЯНАО, Тюменской
области, Еврейской АО, Сахалин-
ской области, Приморском крае,
Пермском крае, Алтайском крае,
Санкт-Петербурге, где объем
долга меньше 5% собственных
доходов (доходы бюджета без
учета безвозмездных поступле-
ний), что в целом соответствует
ситуации 2009 года.

Наиболее существенно уро-
вень долговой нагрузки в 2010
году снизился в Республике Ал-
тай, Чеченской республике, Мос-
ковской области. Больше всего
долговая нагрузка выросла в Рес-
публике Мордовия, Республике

Бурятия, Республике Дагестан,
Карачаево-Черкесской Республи-
ке, Новгородской области.

Абсолютный объем государ-
ственного долга больше всего
(более чем на 20%) сократили
Алтайский край, Хабаровский
край, ХМАО. Кроме того, доволь-
но существенно (на 21,3%) сокра-
тился объем государственного
долга Приморского края. Однако
в этом регионе существенно уве-
личился объем долга муници-
пальных образований, в резуль-
тате суммарный долг субъекта
РФ и муниципальных образова-
ний Приморского края увеличил-
ся на 27,1%.

В 2010 году более чем в 2 раза
увеличился объем долга в 12
субъектах РФ. При этом в боль-
шинстве из них уровень долговой
нагрузки, несмотря на суще-
ственный рост объема долга, ос-
тается на приемлемом уровне.

Лидерами по абсолютной ве-
личине госдолга традиционно ос-
таются Москва, Московская об-
ласть и Татарстан. /02.03.2011/

РИА «Новости»

Должники-лидеры

В Коми предприниматели за-
явили о катастрофе, в которую
они попали после мирового фи-
нансового кризиса и ужесточения
налогового бремени. Обсуждение
проблем предпринимательского
сообщества состоялось 25 фев-
раля в Сыктывкаре в ходе «круг-
лого стола» «Стратегия 2020».

В минорную атмосферу дис-
куссии с ходу погрузил юрист
Коми регионального отделения
«ОПОРА РОССИИ», эксперт Об-
щественной палаты республики
Сергей Изъюров.

– Предпринимателей постави-
ло на колени решение увеличить
объем налоговых платежей. Люди
сейчас берут кредиты, чтобы рас-
платиться за аренду – оборотные
средства упали, поскольку из-за
кризиса снизилась покупательс-
кая способность граждан. Рента-
бельность коммерческих аптек
составляет всего 1–2%. Все за-
явления о поддержке малого биз-
неса носят чисто декларативный
характер. Предприниматели не
выживут, – крупными мазками
обрисовал проблемы юрист
«ОПОРЫ». Ему вторили руководи-
тель учебно-делового центра
«Бизнес-инкубатор» Ангелина Бе-
ляева, президент Торговой ассо-
циации Коми, член региональной
Общественной палаты Галина
Лапшина.

Картину «выжигания» бизнес-
менов со стороны законодателей
обрисовал один из организаторов
«круглого стола» – представитель
департамента нормативного регу-
лирования группы компаний БАТ
Андрей Королев. Он привел в при-
мер принятый в декабре 2010 года
законопроект, преследующий
цель ограничить продажу табака
несовершеннолетним. В резуль-
тате принятия закона ожидается
закрытие более 50 тысяч торго-
вых точек по России, а это озна-
чает, что как минимум 150 тысяч
человек потеряют работу. В то же
время есть и другие, более дей-
ственные меры, которые позволи-
ли бы и оградить подростков от
табака, и сохранить розничную
сеть, уверен представитель мос-
ковской компании.

Пожалуй, наиболее драматич-
ный пример прозвучал из уст за-
местителя председателя Обще-
ственной палаты Коми Николая
Збаражского. Он поведал о фер-
мере из села Гам Усть-Вымского
района. В свое время крестьянин
взял в кредит 24 млн рублей, на
которые построил ферму, закупил
технику и большое поголовье пле-
менного скота (каждая корова
оценивалась в 100 тысяч рублей),
однако не смог раскрутиться и в
определенный момент стал не-
способен исполнять свои обяза-
тельства перед банком. Судебные
приставы отключили на ферме
воду, электричество, тепло, сей-
час животные погибают, сообщил
Н.Збаражский, впечатлив всех
присутствующих фотографиями с
уничтоженной фермы.

– Этот фермер не был голым
и босым, иначе бы ему никогда
не дали такой кредит. Но он все
потерял, – высказал Збаражский
упрек в адрес присутствующих
чиновников и представителей
банковского сообщества и зая-
вил, что будет обжаловать дей-
ствия системы, приведшей хозяй-
ство к краху. Как отметил Збараж-
ский, при почти аналогичной си-
туации в Архангельской области
ему удалось добиться возбужде-
ния уголовного дела за жестокое
обращение с животными.

Галина Лапшина заявила, что
предприниматели сейчас пере-
живают «вторую волну кошмара»,
и, согласно исследованию обще-
ственников, 73% бизнесменов
собираются «уйти в тень», а
20% – и вовсе закрыться. Обще-
ственница предложила больше
помогать малому бизнесу на му-
ниципальном уровне. Поскольку,
отметила Лапшина, сославшись
на собственные наблюдения, гла-
вы муниципалитетов знают о про-
блемах малого бизнеса весьма
поверхностно.

Среди других предложений
также звучало: создать государ-
ственный банк для кредитования
исключительно малого бизнеса на
льготных условиях, ослабить «дра-
коновскую» налоговую нагрузку.

/26.02.2011/ БНКоми

18 февраля в Сибирском фе-
деральном округе состоялось со-
вместное заседание Совета при
полпреде президента РФ в СФО
и Совета Межрегиональной ассо-
циации «Сибирское соглашение».
Как сообщил окружной информа-
ционный центр «Сибирь», основ-
ными вопросами стали совер-
шенствование межбюджетных от-
ношений, задачи региональных
органов власти и органов МСУ по
повышению эффективности бюд-
жетной политики.

В заседании приняли участие
министр финансов РФ А.Кудрин,
руководители высших исполни-
тельных и законодательных орга-
нов государственной власти
субъектов РФ СФО. Участники
совещания отметили, что вопро-
сы формирования и исполнения
бюджетов всех уровней, пробле-
мы совершенствования финансо-
вых взаимоотношений между цен-
тром и регионами, регионами и
муниципальными образованиями
остаются крайне актуальными.

Минфин внес предложение по
созданию с 2012 года специаль-
ного фонда по стимулированию
налогового потенциала регионов.
Планируется премировать те
субъекты РФ, которые добились
высоких показателей по трем на-
правлениям: инвестиции в основ-
ной капитал, промышленное про-

изводство, налоговые доходы.
Виктор Толоконский отметил

большое значение подобного
фонда и тех направлений, по ко-
торым планируется оценивать
регионы. Вместе с тем, по мне-
нию полпреда, «в этой методике
много нюансов, которые нужно
учитывать». «У регионов разная
структура экономики, поэтому к
выбору методов оценки субъек-
тов РФ надо подходить индиви-
дуально», – сказал полпред.

Именно совершенствование
бюджетной политики, подходов к
оказанию финансовой поддерж-
ки будет способствовать росту
инвестиций в Сибири, особо под-
черкивали участники во время
обсуждения. Полпред акцентиро-
вал внимание на необходимости
повышения заинтересованности
регионов в активизации инвести-
ционных процессов. «Бывает, что
регион реализовал очень много
инвестиционных проектов, а раз-
мер финансовой поддержки ему
уменьшили. Тогда такой регион
теряет столько же, сколько полу-
чает. И наоборот: субъект, кото-
рый не предпринимал усилий по
привлечению инвестиций, может
получить дополнительные ресур-
сы», – высказал свое мнение В.
Толоконский.

Также участники совещания
обсудили проблемы разграниче-

ния бюджетных полномочий меж-
ду региональным и федеральным
уровнями управления. В частно-
сти, с 2012 года на федеральный
уровень переходят полномочия по
финансированию милиции об-
щественной безопасности. «Убеж-
ден, что эта сложная функция вы-
зовет потребности финансирова-
ния на местах. Думаю, в долго-
срочной финансовой политике та-
кие вопросы надо иметь в виду», –
сказал Виктор Толоконский.

Еще одним предметом дискус-
сии стал вопрос укрепления бюд-
жетов регионов по решению ин-
фраструктурных задач. В ходе
совещания был высказан ряд
предложений по увеличению
объемов дорожного строитель-
ства. «Дорожная инфраструктура
для усиления инвестиционного
процесса в Сибири играет огром-
ную роль», – отметил полпред и
подчеркнул, что все предложения
глав регионов по вопросам об-
суждения будут учтены в оконча-
тельном варианте решения засе-
дания Совета.

По итогам совместного засе-
дания участники приняли реше-
ние внести ряд предложений Го-
сударственной Думе ФС РФ по
совершенствованию межбюджет-
ных отношений и налоговой по-
литики. /18.02.2011/
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О межбюджетных отношениях

Район-банкрот

Вывести из тени
Министерство труда и занято-

сти Карелии примет меры для
приведения в соответствие ре-
ального уровня безработицы с
официальной статистикой, чтобы
безработные могли получать по-
мощь служб занятости.

Об этом сообщил на пресс-
конференции заместитель руко-
водителя министерства Гивий Ка-
рапетов. По его словам, в февра-
ле в Карелии официально было
зарегистрировано почти 10 тысяч
безработных, что составляет 2,6%
от численности экономически ак-
тивного населения. Однако, ре-
альное число трудоспособных, но
не работающих жителей респуб-
лики втрое больше. По словам
Карапетова, такие безработные
не получают помощь в трудоуст-

«Выпустили пар» и..?

ройстве от служб занятости.
Для организации такой помо-

щи министерство планирует на-
править в каждый муниципальный
район передвижные пункты служ-
бы занятости, которые будут ста-
вить на учет безработных и пред-
лагать различные формы трудо-
устройства и переобучения.

По словам, замминистра, та-
кая работа может привести к ро-
сту официального уровня безра-
ботицы, однако, министерство
это не пугает. По мнению Кара-
петова, меры по борьбе с безра-
ботицей, подготовленные служ-
бами занятости, помогут удер-
жать число официально зарегис-
трированных безработных на
уровне 2,8%. /21.02.2011/

«Столица на Онего»
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Общие цифры
По данным ЦИК, «Единая

Россия» лидирует на выборах во
все двенадцать региональных
парламентов.

Единороссы набрали боль-
шинство голосов на Чукотке,
Курской, Нижегородской, Ки-
ровской, Калининградской,
Оренбургской, Тамбовской и
Тверской областях, в республи-
ках Коми, Дагестан и Адыгея, а
также в Ханты-Мансийском ав-
тономном округе.

В Оренбургской области (где
уже обработано 99% процентов
бюллетеней) «Единой России»
удалось набрать 41,6%. На вто-
ром месте в этом регионе идет
КПРФ (21,5%), затем «Справед-
ливая Россия» (16,9%) и ЛДПР
(15,5%). «Патриоты России» по-
лучили 1,7% голосов.

По предварительным дан-
ным, меньше всего голосов
(35,74%) единороссам удалось
собрать в Кировской области.

Наибольшее количество из-
бирателей проголосовало за
партию «Единая Россия» на Чу-
котке – 71,19%.

КПРФ свой лучший результат
показала в Нижегородской об-
ласти, набрав почти 30%.

ЛДПР удалось заработать
наибольшее число голосов в
ХМАО (около 24%), «Справед-

Суровая правда жизни
Администрация города Оренбур-

га дискредитировала себя, пишет
пользователь «Живого Журнала»
Андрей Ботвиньев. Во вторник, 22
февраля всем сотрудникам адми-
нистрации Оренбурга в виде уль-
тиматума объявлено, что каждый
муниципальный служащий обязан
лично отчитаться об участии в го-
лосовании за очередных коррумпи-
рованных кандидатов в депутаты на
выборах 13 марта 2011 года.

Необходимо после посещения
избирательного участка позвонить
руководителю своей организации и
сообщить свою фамилию, номер
участка и время голосования. Нам
указали, что неучастие в голосова-
нии повлияет на нашу дальнейшую
судьбу.

Я считаю, что это прямое нару-
шение моих конституционных прав.
Ни одна высокопоставленная … не
в праве указывать мне, что я дол-
жен делать в свой личный выход-
ной, и, тем более, отчитываться в
своих действиях, пишет Андрей.

Как сообщают пользователи
Орен.Ру, практика отчетов на вы-
борах практикуется практически во
всех крупных предприятиях Орен-
бурга: Газпром, ТНК и др. В неко-
торых компаниях служащие долж-
ны обязательно проголосовать за
определенного кандидата.

 /23.02.2011/
Oren.ru

Подвешены все
В Сургуте предвыборный скан-

дал – городской суд отменил ре-
гистрацию кандидата в депутаты
Думы Сургута от КПРФ Гульшат
Аюповой на том основании, что в
ее паспорте стоит штамп «Аннули-
ровано». Согласно действующему
положению о паспорте граждани-
на РФ паспорт с такой отметкой
является недействительным. Соот-
ветственно, Гульшат Гафиятовна
не имела права предъявлять этот
документ для регистрации в каче-
стве кандидата в депутаты. Заяв-
ление о «неполадках» в паспорте
Аюповой в суд подал другой кан-
дидат, Михаил Селюков, представ-
ляющий ЛДПР.

Гульшат Аюпова прокомментиро-
вала это решение для портала
www.siapress.ru: «Я пользовалась
этим паспортом несколько лет, ез-
дила с ним на Украину, совершала
различные гражданские действия.
Более того, при регистрации в из-
бирательной комиссии Сургута мой
паспорт не вызвал никаких подозре-
ний. Штамп этот мне поставили в
УФМС, когда выдавали новый заг-
ранпаспорт и аннулировали, соот-
ветственно, старый. Если после это-
го мой общегражданский паспорт
стал недействительным, то кто в
этом виноват? Во всяком случае, не
я. Принятое решение – прямое на-
рушение моих избирательных прав».

Сургутское отделение КПРФ со-
бирается обжаловать это решение
в окружной судебной инстанции в
оговоренный законом пятидневный
срок. /22.02.2011/

В.Попов,
ИА «СИА-Пресс»

Выборы под коррупцию
Предвыборная гонка в Перми и

в крае началась с выбывания из
борьбы наиболее опасных и неугод-
ных краевой власти кандидатов.
Ссылки при отказах и снятиях были
примерно на одно и то же: недей-
ствительные подписи и ошибки в
финансовой отчетности. Любопыт-
но, что суды всецело встают на сто-
рону избирательных комиссий. В
крае ситуация выглядит еще более
запущенной. Там пристрастность
ТИК к результату предвыборной
кампании, по свидетельству многих
источников, просто шита белыми
нитками. Об особенностях избира-
тельной политики в краевом цент-
ре и на периферии корреспонден-
ту «ПО» рассказал директор РИА
«Новейшая история» Олег МЕЙЛУС.

– Олег Иозович, что можно счи-
тать главным показателем того, что
выборные списки формируются не
без участия сторонних сил?

– А вы посмотрите сами, кого
снимают хотя бы с выборов в Пер-
мскую городскую думу. Это люди,
которые не голосовали за повыше-
ние нормативов, не поддерживали
монетизацию льгот, относились с
явным недоверием к градострои-
тельным инновациям и новой мо-
дели управления муниципалитетом.
Начнем с того, что, когда Олег Чир-
кунов отмечал свое повторное на-
значение, на банкет по этому слу-
чаю были приглашены всего 14
депутатов Пермской городской
думы.

– Значит ли это, что из старого
созыва в думу пройдут только эти
14 кандидатур?

– Минимум сомнений в том, что
так и будет. Я бы отметил, что сей-
час в городе и крае существуют три
группы кандидатов: от губернато-
ра, от «Единой России» и прочие. У
первых двух категорий шансы про-
сто исключительные. И между ними
кое-где вероятность равной борь-
бы имеет место быть.

Хуже дела обстоят у третьей
группы. По идее «распорядителям»
подковерной борьбы нужно бы заб-
ронировать минимальное количе-
ство мест для прочих, чтобы сохра-
нять хотя бы видимость «управля-
емой демократии». Однако есть
ощущение, что нужды в соблюде-
нии приличий у двух первых сто-
рон все меньше и меньше. Тем не
менее, где-то эффект справедли-
вых выборов все-таки попытаются
произвести. И не исключено, что
некоторым «прочим» удастся на
этом сыграть и достаточно успеш-
но. Правда, это крайне мизерный
процент, неспособный оказать со-
противления принятию «правиль-
ных» решений.

– Край поддерживает такую схе-
му выборов?

– Край ее с большим энтузиаз-
мом продвигает. Я сейчас работаю
членом ТИК с правом совещатель-
ного голоса в Кишертском районе.
Там все вообще белыми нитками
шито. Начнем с того, что там пе-
ред самыми выборами полностью
изменился состав территориальных
избирательных комиссий. Вместе с
ними на 100% были заменены уча-
стковые избиркомы. То есть люди,
имевшие опыт работы во времена
прежних кампаний, еще хоть как-
то похожих на нормальные выбо-
ры, были полностью устранены.
Интересные решения последовали
одно за другим. Два кандидата
имеют одинаковые описки в лис-
тах, связанных с датами. И если им
верить, то оба должны участвовать
в муниципальных выборах через 18
тысяч лет. Понятно, что столько
ждать нет охоты, поэтому в подпис-
ных листах по одному нулю зачер-
кнуто, без особой оговорки. Одно-
го снимают по этим признакам,
другого – нет.

Еще случай: кандидат в главы
муниципального образования сда-
ет подписные листы по форме, ко-
торая предусмотрена для кандида-
тов в депутаты земского собрания.
Это беспрецедентный повод для
отказа в регистрации. Председа-
тель комиссии заявляет: «Какая
разница…».

– Может, Кишертским районом
все прецеденты и исчерпаны?

– Ничего подобного. Вспомните
хотя бы Чайковский, где сейчас
идут крупные скандалы. Берите
любой сельскохозяйственный рай-
он или крупный промышленный го-
род, везде процветает коррупция.
Под нее сейчас и подводятся все
политические моменты. Ведь чем
в представительных и исполнитель-
ных органах будет больше незави-
симых людей, тем сложнее дей-
ствовать коррупционерам.

/12.03.2011/
А.Ярмолаев,

«Пермский обозреватель»

Проиграл губернатор
В выборах мэра Перво-

уральска и депутата городской
думы Екатеринбурга проигра-
ли не столько кандидаты от
«Единой России», сколько гу-
бернатор Свердловской обла-
сти Александр Мишарин. Так
считает политолог Фёдор Кра-
шенинников:

– Я бы обратил внимание не
столько на того, кто победил,
столько на то, кто проиграл. А
проиграл в обоих случаях лич-
но губернатор Свердловской
области и фактический лидер
областных единороссов А.Ми-
шарин. Причем это касается и
ситуации в Первоуральске, где
мэром избран кандидат от
КПРФ Юрий Переверзев, и си-
туации в Екатеринбурге, где
на довыборах в городскую
думу  избран  кандидат  от
«Справедливой России» Ген-
надий Ушаков.

В обоих случаях и админис-
трация губернатора, и лично
Мишарин принимали непосред-
ственное участие на всех эта-
пах кампании. Более того, на-
пример, в Екатеринбурге, в
предшествующий выборам
день Мишарин лично посетил
округ с кандидатом от едино-
россов Худяковым по дворам.
Но, как мы видим, это не по-
могло, а, по некоторым дан-
ным, даже навредило.

Мы наблюдаем очевидное и
несомненное падение рейтин-
гов правящей партии и это глав-
ный результат прошедших вы-
боров. Избиратели охотно голо-
суют за кандидатов от любых
оппозиционных партий и эта
тенденция будет усиливать-
ся», – сказал Крашенинников.

Напомним, в Первоуральске
на выборах лидирует молодой
коммунист Юрий Переверзев.
По неофициальным данным, он
набрал большинство практичес-
ки на всех 73 избирательных
участках Первоуральска. На вто-
ром месте с большим отрывом
идет его основной оппонент и
представитель «ЕР» Николай
Фуртаев.

В 14 избирательном округе
Екатеринбурга победу одержал
справедливоросс Геннадий
Ушаков.
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Муром
15 февраля «Интерфакс» со

ссылкой на пресс-секретаря об-
лизбиркома В.Борисову сооб-
щил, что мэр Мурома (Влади-
мирская область) Валентин Ка-
чеван добился в суде признания
незаконным решения ТИКа, от-
казавшего ему в регистрации на
выборах главы города.

«Решение в пользу Качева-
на принял Муромский район-
ный суд. Однако территориаль-
ная избирательная комиссия
намерена оспорить его в об-
ластном суде», – уточнила Бо-
рисова. По данным ТИК, мэр
представил для регистрации
неправильно оформленные
подписные листы.

«ИА Dv-News»

И таки оспорила. В.Качеван
в выборах не участвовал. Кро-
ме него было также отказано в
регистрации кандидатам от
«Справедливой России», КПРФ
и ЛДПР. Оставили двух канди-
датов-самовыдвиженцев –
тридцати и шестидесяти лет и
«нужного» кандидата.

Победил, безусловно, пра-
вильный кандидат – 35-летний
представитель «ЕР» Е.Рычков,
получивший аж 51,4% голосов.
Явка составила 35,5%.

Интересная деталь – 25,5%
бюллетеней были признаны не-
действительными. То есть, 9834
человек испортили свои бюлле-
тени. Что бы это значило?

Остается только пожелать
Евгению Евгеньевичу Рычкову
успехов в управлении муром-
чанами.

Новодевяткино
Выборы главы поселения в

Новодевяткинском сельском по-
селении Всеволожского района
Ленинградской области вновь
под угрозой: официально на эту
должность сегодня претендует
лишь один кандидат.

Иск с требованием об отме-
не регистрации кандидата
Майорова на выборах главы
поселения подал его конку-
рент – И.Зайцев. Как сообщил
корреспонденту 47News пред-
ставитель МИК Новодевяткин-
сконого поселения, в числе
претензий к Майорову значи-
лось, в частности, неправиль-

До дня голосования
ливой России» – в Тверской об-
ласти (23%).

«Яблоко» и «Правое дело»
смогли набрать не больше 2–3%
в тех регионах, где они прини-
мали участие в выборах.

«Патриотам России» на дан-
ный момент удалось преодолеть
7-мипроцентный барьер только
в Дагестане, набрав почти 12%.
Впрочем, в Калининградской
области, где «Патриотам» уда-
лось набрать 6,47% процента,
подсчет голосов завершен лишь
наполовину.

Помимо выборов в двенад-
цать региональных дум, 13 мар-
та также прошли выборы депу-
татов городских законодатель-
ных собраний в Ханты-Мансий-
ске, Сыктывкаре, Калининграде,
Петрозаводске, Перми, Кемеро-
во, Саратове, Владимире, Орле
и Ставрополе.

Всего в единый день голосо-
вания в России были проведе-
ны около 3200 выборов различ-
ных уровней.

Заместитель председателя
ЦИК Леонид Ивлев сообщил, что
за 13 марта непосредственно в
ЦИК России поступило 90 жа-
лоб на нарушения в ходе голо-
сования. По его информации,
наибольшее количество жалоб
зафиксировано в ХМАО – 8.

Ассоциация «Голос» собрала

в день голосования более 600
жалоб на различные нарушения
избирательного голосования.

/14.03.2011/
«Интерфакс»

По горячим следам
В Нижегородской области

на выборах депутатов Законо-
дательного собрания лидирует
«Единая Россия», которая пока
набирает чуть больше 49,13%.
На втором месте КПРФ (24,5%),
далее следуют ЛДПР (13,5%) и
«Справедливая Россия» – почти
11%.
В Курской области 40,63%

голосов набрала партия «Еди-
ная Россия» на выборах депу-
татов областной Думы. ЛДПР –
24,22%, «Справедливая Рос-
сия» – 21,09%, КПРФ – 9,38%,
«Патриоты России» и «Ябло-
ко» – по 1,56% голосов.

22 депутата законодательно-
го органа региона избираются
по одномандатным избиратель-
ным округам, т.е. по мажоритар-
ной системе, и 23 депутата – по
пропорциональной системе.
В Тверской области на вы-

борах в Законодательное собра-
ние «Единая Россия» набрала
40,59% голосов, «Справедливая
Россия» – 23,92%, КПРФ –
23,12%, ЛДПР – 11,02% голо-
сов. Явка составила 36,83% из-
бирателей.

Региональные парламенты

Муниципальные выборы
ное заполнение документов
при регистрации, нечеткое ука-
зание адресов в подписных
листах избирателей и др. В
итоге 1 марта Всеволожский
суд принял решение об отме-
не регистрации на выборах
Дмитрия Майорова.

Ранее аналогичное решение
суд принял и по кандидатуре
Игоря Зайцева.

На сегодняшний день на вы-
борах главы Новодевяткинско-
го поселения остался один за-
регистрированный кандидат –
Жирайр Айвазян. Впрочем, не
исключено, что Зайцеву и Май-
орову удастся восстановить
свою регистрацию в суде выс-
шей инстанции. Между тем, до
дня голосования остается мень-
ше двух недель. Наблюдатели
высказывают мнение, что если
ситуация с количеством канди-
датов не изменится, то выборы
главы поселения будут отмене-
ны и перенесены на октябрь.

При этом, как стало извест-
но, жители Новодевяткино на-
чали собирать подписи под от-
крытым письмом, в котором об-
ращаются к президенту России,
губернатору и прокурору реги-
она, а также в областной суд с
требованием восстановить
Дмитрия Майорова кандидатом
на выборах главы поселения.
«Выборы в Новом Девяткино
без Майорова – это надруга-
тельство над самим нашим пра-
вом выбирать власть», – напи-
сано в открытом письме.

Напомним, выборы депутатов
и главы Новодевяткинского по-
селения назначены на 13 мар-
та. Однако предвыборная борь-
ба началась задолго до этой
даты: в январе всеволожские
«единороссы» не одобрили ра-
нее утвержденную на регио-
нальном уровне кандидатуру
Дмитрия Майорова в качестве
претендента на пост главы от
партии. Противостояние в рядах
партии привело к тому, что «ЕР»
официально осталась без кан-
дидата. /01.03.2011/

«47 новостей»

На выборах главы Новоде-
вяткинского поселения победил
Дмитрий Майоров, получивший
85,73% голосов при явке в
40,5%.
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Заместитель председателя За-
конодательной Думы Томской об-
ласти Александр Куприянец, из-
бранный председателем Томско-
го регионального отделения
«Всероссийского Совета местно-
го самоуправления», в докладе на
отчетно-выборной конференции
озвучил основные проблемы ме-
стного управления в регионе.

А.Куприянец привел данные
опросов населения городов и по-
селков Томской области, прове-
денных в рамках мониторинга в
2010 году. Согласно их итогам,
первоочередными проблемами
территорий являются:

снижение занятости трудоспо-
собного населения,

неудовлетворительная органи-
зация медицинского обслужива-
ния,

нехватка мест в детских садах,
плохое состояние дорог,
медленное строительство ком-

мунальной инфраструктуры,
нерегулярное автотранспорт-

ное сообщение внутри районов
и с областным центром.

«Недовольство здравоохране-
нием у населения не снижается
из года в год: каждый пятый счи-
тает медицину проблемной обла-
стью, которая в первоочередном
порядке требует решения», – за-
явил Александр Куприянец.

24–25 марта 2011 года в Омс-
ке состоится конференция АСДГ
«Актуальные проблемы реализа-
ции действующего законодатель-
ства муниципальными образова-
ниями» с участием руководителей
юридических служб и представи-
тельных органов администраций
городов Сибири и Дальнего Во-
стока.

Конференция проводится Ас-
социацией сибирских и дальне-
восточных городов совместно c
мэрией города Омска. На конфе-
ренции планируется обсудить:

1. Практика и проблемы реа-
лизации Федерального закона ¹
294-ФЗ «О защите прав юриди-
ческих лиц и индивидуальных
предпринимателей при осуще-
ствлении государственного кон-
троля (надзора) и муниципально-
го контроля».

2. Проблемные вопросы при-
менения законодательства при
проведении капитального ремон-
та многоквартирных домов, реа-

Общее собрание членов Ассо-
циации городов Поволжья Собра-
ние состоялось в городе Самаре
18 марта 2011 года.

На повестке дня Собрания:
1. Выборы руководящих орга-

нов Ассоциации городов Повол-
жья.

2. Об итогах плановой провер-
ки деятельности АГП Управлени-
ем Минюста РФ по Самарской
области.

Утверждение новой редакции
Устава АГП. Утверждение офици-
альной эмблемы Ассоциации го-
родов Поволжья. (Докладчик –
исполнительный директор АГП
В.Репринцев)

Проблемы местного самоуправления
Он также отметил, что, испол-

няя послание Президента РФ,
необходимо «за один-полтора
года снять остроту проблемы по
устройству детей в детские дош-
кольные учреждения в районах и
городах области, ликвидировать
очередь на жилье среди детей-
сирот».

Основными проблемами в об-
ласти жилищного самоуправле-
ния Александр Куприянец назвал
препятствия в сфере формирова-
ния и деятельности ТСЖ.

К ним председатель ТРО ВСМС
отнес в своем выступлении несо-
вершенство федерального зако-
нодательства, злоупотребления
правами со стороны монопольных
ресурсоснабжающих организа-
ций, отсутствие специальных зна-
ний и культуры в сфере управле-
ния домом, сложность получения
информации о составе собствен-
ников и общего имущества в
доме, трудности в получении тех-
нической документации на дом,
организационные и финансовые
проблемы при проведении обще-
го собрания собственников поме-
щений в доме.

«Особым разделом работы
ТРО ВСМС должно стать разви-
тие территориального обще-
ственного самоуправления в каж-
дом муниципальном образова-

нии, в каждом селе, городе. По-
жалуй, это самое прописанное в
ФЗ-131 направление работы, но
на практике находится в полном
провале», – сказал он.

А.Куприянец также отметил
уменьшение количества неком-
мерческих организаций на терри-
тории муниципальных образова-
ний в регионе.

«Могу привести печальную
статистику, что на заре появле-
ния системы местного самоуп-
равления в Томской области
было зарегистрировано 2500 не-
коммерческих организаций. В
этом году их осталось по данным
Областного управления юстиции
на тысячу меньше», – сообщил
председатель ТРО ВСМС.

В своем докладе Александр
Куприянец предложил наладить
работу ресурсных центров для
НКО, оказать помощь органам
местного самоуправления в веде-
нии реестров социально-ориенти-
рованных некоммерческих орга-
низаций, а также оказывать им
грантовую, информационную и
иную материальную поддержку.

Он также заявил, что ТРО
ВСМС готов организовать выпуск
газеты как информационного ру-
пора всего общественного сек-
тора области. /17.02.2011/

НИА «Томск»

Новости АСДГ
лизация судебных решений, обя-
зывающих органы местного са-
моуправления проводить капи-
тальный ремонт многоквартирных
домов за счет средств местных
бюджетов.

3. Реализация Федерального
закона ¹ 210-ФЗ «Об организа-
ции предоставления государ-
ственных и муниципальных ус-
луг». Муниципальные услуги и
функции, стандарты качества ока-
зания муниципальных услуг, раз-
работка и утверждение админи-
стративных регламентов: опыт
муниципальных образований.

4. Правовой статус структур-
ных подразделений органов ме-
стного самоуправления (местных
администраций): осуществление
полномочий по вопросам местно-
го значения, установление тари-
фов на услуги муниципальных
предприятий и учреждений, пра-
вомочность принятия муници-
пальных правовых актов.

ИБ АСДГ-ОКМО

3. Актуальные вопросы разви-
тия системы дошкольного обра-
зования, реконструкции суще-
ствующих и строительства новых
детских садов в городах Повол-
жья. Проблемы, пути их решения
и перспективы. (Докладчик – Гла-
ва городского округа Самара Д.А-
заров)

4. Об итогах работы Ассоциа-
ции городов Поволжья в 2007–
2010 годах и плане работы АГП
на 2011 год.

5. Об итогах финансово-хозяй-
ственной деятельности АГП в
2010 году и смете расходов на
2011 год.

ИБ АСДГ-ОКМО

27 марта с.г. в Костроме прой-
дет III Парламентский форум
«Историко-культурное наследие
России». Тема форума – «Исто-
рические города: вопросы сохра-
нения и социально-экономичес-
кого развития». Организаторами
мероприятия выступают Совет
Федерации и администрация Ко-
стромской области. Работу фо-
рума возглавит Председатель
Совета Федерации Сергей Ми-
ронов.

На пленарных заседаниях бу-
дут рассмотрены вопросы со-
хранения историко-культурного
наследия, восстановления исто-
рической городской среды,
формирования целостной сис-
темы социально-экономическо-
го развития исторических горо-
дов.

В работе форума примут уча-
стие губернатор Костромской об-
ласти И.Слюняев, председатель
Комиссии Совета Федерации по
культуре В.Лопатников, члены
Совета Федерации, представите-
ли руководства Минрегиона,
Минкультуры, Минэкономразви-
тия, Федерального агентства по
туризму, региональных органов
государственной власти, Союза
малых городов России, деятели
культуры и искусства, видные
ученые, общественные и религи-
озные деятели.

Для участников III Парламент-
ского форума предусмотрена
культурная программа в рамках
проводимого в эти дни в Костро-
ме Романовского фестиваля.

Об этом сообщает пресс-
служба Совета Федерации.

1–2 марта 2011 года в Моск-
ве, в ЦВК «Экспоцентр», состо-
ялся Международный Форум ин-
новационных жилищных проек-
тов.

Мероприятие проводилось с
целью обсуждения вопросов мо-
дернизации и внедрения иннова-
ций в строительство и жилищно-
коммунальную сферу России,
привлечения иностранных техно-
логий и инвестиций для развития
отрасли, проведения смотра пер-
спективных проектов в жилищной
сфере.

В программе Форума:
проведение пленарного засе-

дания и презентации инноваци-
онных жилищных проектов при
участии членов Совета Федера-
ции и Госдумы ФС РФ; руково-

дителей и специалистов феде-
ральных и региональных мини-
стерств России; профильных об-
щественных организаций; ком-
мерческих предприятий сферы
ЖКХ;

проведение круглых столов:
«Кооперация в городской соци-
альной среде, ЖКХ и строитель-
стве, «Экология жилища»; конфе-
ренции «Использование возоб-
новляемых источников энергии».

проведение в рамках выста-
вочной программы Форума меж-
дународных специализированных
выставок инженерного оборудо-
вания, материалов, инновацион-
ных технологий для дома «МАТ-
ТЕХ» и «Мир климата».

Об этом сообщил Оргкомитет
Форума.

11 марта в Ессентуках прошло
собрание отделения Ассоциации
контрольно-счетных органов Рос-
сии (АКСОР) в Северо-Кавказс-
ком федеральном округе.

Одним из ключевых вопросов
повестки дня стало обсуждение
новаций, связанных с недавним
принятием Федерального зако-
на «Об общих принципах орга-
низации и деятельности конт-
рольно-счетных органов субъек-
тов РФ и муниципальных обра-
зований». С докладом по этому
вопросу выступил ответственный
секретарь АКСОР, заместитель
руководителя аппарата Счетной
палаты РФ Н.Столяров. Он отме-
тил, что противников этого за-
кона было много, потому не один
год потрачен на то, чтобы отсто-
ять необходимость утверждения
новых норм. Руководством стра-
ны особая роль в борьбе за эф-
фективность бюджетных расхо-

дов сейчас отведена органам
внешнего контроля. И с приня-
тием упомянутого федерально-
го закона счетные палаты Рос-
сии в этом плане выходят на пе-
редовые позиции.

В процессе обсуждения учас-
тники совещания отметили необ-
ходимость разработки стандар-
тов контроля, учитывающих прак-
тический опыт регионов. По-
скольку система внешнего конт-
роля теперь законодательно вы-
строена от федерального уровня
до муниципального, актуальным
признано создание региональных
ассоциаций для взаимодействия
и ликвидации неподконтрольных
зон. Сегодня такие организации
работают только в Ставропольс-
ком крае и Дагестане.

С отчетом о работе Северо-
Кавказского отделения АКСОР в
2010 году выступил его предсе-
датель М.Белхароев, возглавля-

ющий Контрольно-счетную пала-
ту Республики Ингушетия. Крат-
кие итоги таковы: в прошлом году
контрольно-счетные органы, вхо-
дящие в состав отделения, охва-
тили проверками 890 объектов.
Общий объем выявленных фи-
нансовых нарушений превысил
14,2 млрд рублей, в том числе
«нецелевка» составила 224,2 млн
рублей, а неэффективно на мес-
тах было использовано почти
4,2 млрд рублей. По результатам
проверок возбуждено 14 уголов-
ных дел.

11 марта в связи с истечени-
ем срока полномочий состоялись
выборы руководящих органов от-
деления АКСОР в СКФО. Пред-
седателем отделения стал руко-
водитель Счетной палаты Став-
ропольского края А.Колесников.

 /12.03.2011/
Ю.Платонова, Н.Близнюк,
«Ставропольская правда»

Бичом петербургской весны,
как и всю прошлую зиму, оста-
ются сосульки, протечки и неуб-
ранный снег. В муниципальном
образовании Екатерингофский
округ, поскольку он расположен
в исторической части города,
данные прорехи в ЖКХ видны
особенно остро.

Депутат МО Екатерингофский
Александр Шуршев продолжает
свою работу с населением. Он
отмечает, что жалоб на протечки
и пробитые кровли в феврале и в
марте не стало меньше.

– Люди, как шли, так и идут.
Только если раньше жилищная
инспекция в этом вопросе была
на стороне жителей, то сейчас
присылает людям отписки, даже
не инспектируя адреса заявите-
лей, – рассказал Шуршев.

В своих письмах жилищная ин-
спекция перекладывает всю вину

на прокуратуру Санкт-Петербур-
га: якобы прокуроры не разреша-
ют инспекторам проверять дея-
тельность управляющих компа-
ний. Александр Шуршев плани-
рует совместно с прокуратурой
заставить жилищную инспекцию
начать выполнять свои обязанно-
сти.

Помимо протечек, Муници-
пальный совет Екатерингофско-
го округа сейчас занят не менее
важным занятием: полным ходом
идет подготовка к конкурсу на
должность главы местной адми-
нистрации муниципального обра-
зования.

Нынешний глава руководит ад-
министрацией последние два
года. Сначала он был назначен на
эту должность по конкурсу на
один год, но потом, из-за изме-
нений федерального законода-
тельства, депутатское большин-

ство решило без конкурсных про-
цедур продлить контракт еще на
год. В этом году также обсужда-
лась возможность продления
контракта без конкурса, но в том
числе усилиями Александра Шур-
шева было принято решение о
соблюдении всех необходимых
процедур.

Но если раньше решение о
победе в конкурсе того или ино-
го кандидата принимала специ-
ально созданная конкурсная ко-
миссия, а Муниципальный совет
только утверждал ее решение, то
теперь, по инициативе Шуршева,
порядок был изменен. Конкурс-
ная комиссия теперь только оце-
нивает кандидатов, а выбор ос-
тается за депутатами Муници-
пального совета, избранными
жителями округа. /06.03.2011/

П.Лаврентьев,
ИИЦ «Панорама»

Совещание руководителей КСП

Весна пришла, проблемы остались

Соберутся города
Поволжья

Исторические города

Форум жилищных
инноваций

ВОПРОСЫ ОБЩЕСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
Обнинск: ИМУ, 2005. – 80 с. – (Серия «Документы Совета Европы»).      Цена: 125 руб.

ИНСТИТУТ  МУНИЦИПАЛЬНОГО  УПРАВЛЕНИЯ  ПРЕДЛАГАЕТ   ПРИОБРЕСТИ

n В брошюре содер-
жатся материалы Кон-
гресса местных и ре-

гиональных властей СЕ о роли
местных органов власти и мест-
ных правоохранительных органов

в предупреждении и сокращении
преступности, а также в борьбе с
такими явлениями как терроризм,
насилие во время спортивных со-
ревнований, насилие в школе. На-
рушение правил, обеспечивающих

безопасность пользователей до-
рог должно быть наказуемым.
Этому вопросу посвящена Евро-
пейская Конвенция о мерах на-
казания за нарушения правил до-
рожного движения.
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Проблемы реформы
РЕКОМЕНДАЦИИ

второго общероссийского муниципального правового форума
«Проблемы реализации законодательства в сфере градостроительства и

землепользования на уровне муниципального образования»
г.Пенза, 13–14 декабря 2010 года

Обсудив актуальные вопросы
нормативно-правового регулиро-
вания правоотношений в сфере
градостроительства и землеполь-
зования, а также правопримени-
тельную и судебную практику по
решению вопросов местного зна-
чения в сфере градостроительства
и землепользования, участники
общероссийского муниципально-
го правового форума отмечают:

– вопросы правового регули-
рования в сфере землепользова-
ния и градостроительства тесно
взаимосвязаны между собой. Зе-
мельный участок является осно-
вой для формирования комплек-
са недвижимых объектов, градо-
строительный регламент терри-
ториальной зоны определяет
правовую основу режима земель-
ных участков, поэтому для устра-
нения пробелов, коллизий, де-
фектов правовых норм необходи-
мо комплексно совершенство-
вать как законодательство в сфе-
ре градостроительства, так и в
сфере землепользования;

– серьезную проблему право-
отношений в сфере градострои-
тельства и землепользования на
муниципальном уровне представ-
ляет собой незавершенность раз-
граничения права государствен-
ной собственности на землю. При
этом в соответствии с пунктом 3
статьи 3.1 Федерального закона
от 25.10.2001 ¹ 137-ФЗ «О вве-

24 февраля в Законодатель-
ном собрании Челябинской обла-
сти состоялся круглый стол на
тему «Район – поселения. Про-
блемы территориальной органи-
зации, взаимоотношений и повы-
шение эффективности местного
самоуправления».

Мероприятие было иницииро-
вано и организовано Ассоциаци-
ей сельских муниципальных обра-
зований и городских поселений и
поддержано руководством Зако-
нодательного собрания Челябин-
ской области, которое представ-
лял на круглом столе заместитель
председателя ЗС, член регио-
нального совета ВСМС С.Митель-
ман. В работе круглого стола в
Skype-режиме принял участие
К.Фролов, советник департамен-
та Государственного правового
управления Президента РФ.

Поводом к разговору послужи-
ла прозвучавшая некоторое вре-
мя назад инициатива председате-
ля ЗСО В.Мякуша, озвученная им
в интервью СМИ. Речь шла о при-
нятых поправках в ФЗ-131, даю-
щих возможность слияния посе-
ленческих администраций район-
ных центров с администрациями
районов. Инициатива была пода-
на СМИ как окончательно приня-
тое государственными органами
решение, чем вызвала большой
ажиотаж в муниципальном сооб-
ществе. Однако в сегодняшнем
разговоре выяснилось, что до
окончательного принятия реше-
ний и до конкретных действий еще
очень и очень далеко, если не
сказать и вовсе нет повода.

Действительно, Федеральным
законом от 29.11.2010 ¹ 315-ФЗ
«О внесении изменений в ФЗ «Об

общих принципах организации
местного самоуправления в РФ»
установлена возможность со-
здавать общую администрацию
муниципального района и посе-
ления, являющегося его админи-
стративным центром. На нее воз-
лагаются полномочия админист-
рации поселения.

Для того чтобы реализовать
такой вариант на практике, необ-
ходимо внести изменения в рай-
онные и поселенческие уставы,
с тем, чтобы главы районов и по-
селений стали возглавлять пред-
ставительные органы местного
самоуправления, в то время как
сегодня они возглавляют соот-
ветствующие администрации.
Взамен двух существующих ад-
министраций создается одна,
возглавлять ее будет наемный
менеджер, который назначается
конкурсной комиссией. Члены
конкурсной комиссии на замеще-
ние должности главы местной
администрации на 1/3 назнача-
ются представительным органом
муниципального района, на 1/3 –
представительным органом посе-
ления, являющегося администра-
тивным центром этого района, на
1/3 – регионом.

К.Фролов сообщил присут-
ствующим, что в Ленинградской
области, которая стала инициа-
тором поправки, представитель-
ные органы районов формируют-
ся иначе, чем в Челябинской об-
ласти. А именно – путем предста-
вительства из глав и депутатов
поселений. И хотя закон опреде-
ленно этого не требует, тем не
менее, это существенный факт,
создающий необходимые пред-
посылки для его реализации. Вы-

дении в действие Земельного ко-
декса РФ» к муниципальной соб-
ственности поселений, городских
округов и муниципальных райо-
нов относится лишь ограничен-
ный круг земельных участков;

– органы местного самоуправ-
ления не всех видов муниципаль-
ных образований обладают пра-
вом распоряжения земельными
участками, государственная соб-
ственность на которые не разгра-
ничена. Данных полномочий ли-
шены органы местного самоуп-
равления сельских поселений,
поселений – административных
центров (столиц) субъектов РФ, а
также городов федерального зна-
чения. В результате на практике
складывается ситуация, при кото-
рой правила землепользования и
застройки поселений, которые
призваны определить виды раз-
решенного использования зе-
мельных участков и объектов ка-
питального строительства, пре-
дельные размеры земельных уча-
стков и предельные параметры
разрешенного строительства, ре-
конструкции объектов капиталь-
ного строительства и другие воп-
росы землепользования и заст-
ройки, в силу пункта 20 части 1
статьи 14 Федерального закона от
06.10.2003 ¹ 131-ФЗ «Об общих
принципах организации местного
самоуправления в РФ» и пункта 3
части 1 статьи 8 Градостроитель-

ного кодекса РФ утверждаются
органами местного самоуправле-
ния поселения, а распоряжение
земельными участками – органа-
ми местного самоуправления му-
ниципального района;

– существуют сложности в
изъятии для муниципальных нужд
земельных участков и их оформ-
лении в муниципальную собствен-
ность. Согласно пункту 1 статьи
49 Земельного кодекса РФ изъя-
тие, в том числе путем выкупа,
земельных участков для государ-
ственных или муниципальных
нужд осуществляется в исключи-
тельных случаях, связанных с вы-
полнением международных обя-
зательств РФ, размещением оп-
ределенных видов объектов госу-
дарственного или муниципально-
го значения при отсутствии дру-
гих вариантов возможного разме-
щения этих объектов, иными об-
стоятельствами в установленных
федеральными или региональны-
ми законами. Гражданский и Зе-
мельный кодексы РФ, регулируя
порядок изъятия земельных уча-
стков, содержат неоправданные
отсылки друг к другу. Так, в соот-
ветствии с пунктом 1 статьи 286
Гражданского кодекса РФ, посвя-
щенной порядку изъятия земель-
ного участка ввиду его ненадле-
жащего использования, орган го-
сударственной власти или мест-
ного самоуправления, уполномо-

ченный принимать решения об
изъятии земельных участков, а
также порядок обязательного заб-
лаговременного предупреждения
собственников участков о допу-
щенных нарушениях определяют-
ся земельным законодательством.
В свою очередь, статья 44 Зе-
мельного кодекса РФ предусмат-
ривает, что право собственности
на земельный участок прекраща-
ется при отчуждении собственни-
ком своего земельного участка
другим лицам, отказе собствен-
ника от права собственности на
земельный участок, в силу прину-
дительного изъятия у собственни-
ка его земельного участка в по-
рядке, установленном гражданс-
ким законодательством;

– положения Земельного ко-
декса РФ в части предоставления
земельных участков для индиви-
дуального жилищного строитель-
ства без аукциона и на безвозмез-
дной основе являются противоре-
чивыми. С одной стороны, пункт
2 статьи 30.1 Земельного кодек-
са РФ устанавливает, что прода-
жа земельных участков для жи-
лищного строительства или про-
дажа права на заключение дого-
воров аренды земельных участков
для жилищного строительства
осуществляется на аукционах, за
исключением случаев, установ-
ленных подпунктом 5 пункта 1 ста-
тьи 24, пунктом 2.1 статьи 30 и
пунктом 27 статьи 38.1 Земель-
ного кодекса РФ. При этом дан-
ные исключения не касаются пре-
доставления земельных участков
для индивидуального жилищного
строительства. С другой стороны,
в соответствии с пунктом 3 ста-
тьи 30.1 Земельного кодекса РФ

предоставление земельного уча-
стка в аренду для индивидуаль-
ного жилищного строительства
может осуществляться на основа-
нии заявления гражданина, заин-
тересованного в предоставлении
земельного участка;

– существуют противоречия в
отношении возможности бесплат-
ного выделения земельных учас-
тков для индивидуального жилищ-
ного строительства. С одной сто-
роны, пункт 2 статьи 28 Земель-
ного кодекса РФ прямо предус-
матривает, что предоставление
земельных участков в собствен-
ность граждан и юридических лиц
может осуществляться бесплатно
в случаях, предусмотренных Зе-
мельным кодексом РФ, феде-
ральными законами и законами
субъектов РФ. С другой стороны,
согласно пункту 1 статьи 30.1 Зе-
мельного кодекса РФ земельные
участки для жилищного строи-
тельства из земель, находящихся
в государственной или муници-
пальной собственности, предос-
тавляются в собственность, арен-
ду или безвозмездное срочное
пользование без предварительно-
го согласования места размеще-
ния объекта. В свою очередь, со-
гласно пункту 2 статьи 30 предо-
ставление земельных участков для
строительства в собственность
без предварительного согласова-
ния мест размещения объектов
осуществляется исключительно на
торгах (конкурсах, аукционах), за
исключением случаев предъявле-
ния заключенного договора о раз-
витии застроенной территории,
что всегда предполагает возмез-
дный характер сделки;

Окончание на с.10.

яснилось также, что предлагае-
мую структурную перестройку му-
ниципальных органов невозмож-
но реализовать, пока не будут
приняты соответствующие по-
правки в Бюджетный кодекс РФ.
Кроме того, К. Фролов отметил,
что обсуждаемая поправка пре-
доставляет муниципалитетам
право реализовать такую схему,
а вовсе не налагает на них такую
обязанность, и не факт, что в
Челябинской области необходи-
мо торопиться это делать.

Выступившие на круглом сто-
ле главы поселений и предста-
вители районов энтузиазма и же-
лания внедрять предложенную
схему у себя в территориях не
высказали и положительных мо-
ментов в новой структуре не от-
метили. Напротив, внимание об-
ращалось на отсутствие экономи-
ческого эффекта от слияния рай-
онной и поселковой администра-
ций, так как число функций от
слияния не уменьшается.

С.Мительман заверил присут-
ствовавших, что никакого давле-
ния со стороны государственных
органов на муниципалитеты не
будет. Решающее слово за насе-
лением и муниципальными орга-
нами. Решения должны быть
взвешенными, обоснованными и
просчитанными.

Руководитель Ассоциации СМО
и ГП, член Бюро и ЦС ВСМС
Ю.Гурман отметил, что поселен-
ческий уровень местного самоуп-
равления является самым близ-
ким к населению уровнем власти,
и именно от его эффективности
зависит в первую очередь, как
решаются проблемы конкретного
человека в месте, где он непос-

редственно проживает. Поселен-
ческое местное самоуправление
в Челябинской области, а это 273
муниципальных образования, на-
ходится в крайне тяжелом, кри-
тическом состоянии. Предыдущие
десятилетия поселенческий уро-
вень самоуправления вниманием
обходили. Любые инициативы по-
селенческого уровня подавля-
лись. В результате – нищенское
состояние поселенческих бюдже-
тов, неплатежи населения, кри-
зисное состояние сферы ЖКХ,
весьма слабый управленческий
потенциал, кадровый голод, от-
сутствие рабочих мест в поселе-
ниях, некомфортный малопривле-
кательный инвестиционный кли-
мат, невключенность органов МСУ
поселений и населения в плани-
рование собственного будущего
и будущего своих поселений, от-
сутствие инициатив и практичес-
ких результатов реформ.

Этот список можно продолжать
до бесконечности. Но ошибочен
(ложен и пагубен) тезис о том, что
в условиях ограниченности ресур-
сов в региональном бюджете,
дабы более детально контролиро-
вать все траты, надо выстраивать
отношения с поселениями через
районы, и самим с регионально-
го уровня пытаться затыкать все
возникающие дыры (по принципу:
кто первый добежал, достучался,
выпросил, тот и получил), – такой
подход не системен и потому раз-
рушителен.

Ситуация с сегодняшним кри-
зисным состоянием в поселени-
ях (особенно это касается систе-
мы ЖКХ в поселениях) – след-
ствие «эффективной» системы
управления поселенческим муни-
ципальным хозяйством из район-
ных кабинетов. Проблемы долж-

ны решаться там, где они возни-
кают, и решать их должны те, кто
отвечает за их решение. Для это-
го поселения должны быть обес-
печены достаточными ресурсами,
иметь высокую степень свободы,
но при этом для повышения эф-
фективности и ответственности
отношения должны быть прозрач-
ными, простыми и понятными для
участников и для жителей… По-
селения за меньшие деньги де-
лают гораздо больший объем.
Чем ниже уровень, тем прозрач-
нее могут быть отношения. Труд-
но представить прозрачные отно-
шения на районном уровне. Здесь
нет субъекта заинтересованного
в прозрачных отношениях и спо-
собного понять эти отношения.

Нужен мораторий на любые
административные (организаци-
онные) действия региональной и
районной власти по укрупнению
поселений, либо объединению
администраций без наличия эко-
номического обоснования и зак-
лючений независимых экспертов.
Более того, укрупнять надо не
поселения, а районы. Это позво-
лит действительно сэкономить на
управлении, по сравнению с мни-
мой мизерной экономией при ук-
рупнении поселений. И впослед-
ствии район должен, по большо-
му счету, стать уровнем государ-
ственной власти. Кстати, именно
такую модель рекомендовал в
своем докладе ИНСОР.

По результатам круглого сто-
ла будет подготовлена стенограм-
ма и представлена в профильный
комитет Законодательного собра-
ния области, заинтересованным
органам власти, органам МСУ и
членам ассоциации.

Пресс-служба АСМО и ГП
www.asmo-rus.org

Возможный, но несистемный

Уважаемые подписчики! Вы можете подписаться на нашу газету в течение года в редакции журнала «Городское управление»!
Не забудьте отрекомендовать нашу газету своим коллегам! Пусть НАС с ВАМИ станет больше!
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Начало на с.9

– в местных бюджетах зачас-
тую просто отсутствуют средства,
достаточные для подготовки до-
кументов территориального пла-
нирования (генеральных планов
поселений и схем территориаль-
ного развития муниципальных
районов) и оформления прав на
земельные участки и иное недви-
жимое имущество МО.

В целях принятия необходи-
мых мер к повышению эффектив-
ности реализации органами МСУ
вопросов местного значения в
сфере градостроительства и зем-
лепользования, повышения каче-
ства правового регулирования
участники общероссийского му-
ниципального правового форума
рекомендуют:
Государственной Думе и Со-

вету Федерации Федерально-
го Собрания РФ:

1. Разработать и внести про-
екты следующих федеральных
законов:

1) «О внесении изменений в
Земельный кодекс РФ», предус-
матривающего следующее:

– закрепить в статье 30.1 осо-
бый порядок предоставления зе-
мельных участков для малоэтаж-
ного индивидуального жилищно-
го строительства без проведения
торгов для отдельных категорий
граждан, а также установить за-
конодательные ограничения спе-
куляции земельными участками,
приобретенными на аукционах;

– исключить из текста части
2.1 статьи 30 слова «и который
не предоставлен в пользование
и (или) во владение гражданам
или юридическим лицам».

– определить критерий ненад-
лежащего использования и неис-
пользования земельного участка
в соответствии с целевым назна-
чением.

– дополнить подпункт 2 час-
ти 1 статьи 49 такими основа-
ниями для изъятия земельных
участков для государственных и
муниципальных нужд как объек-
ты спортивного, социально-
культурного назначения, здра-
воохранения;

– изложить часть 3 статьи 49 в
следующей редакции:

«3) иными обстоятельствами в
установленных федеральными
законами, законами субъектов
РФ случаях»;

2) «О внесении изменений в
Федеральный закон от 25.10.2001
¹ 137-ФЗ «О введении в дей-
ствие Земельного кодекса РФ» в
части:

– отнесения распоряжения зе-
мельными участками, государ-
ственная собственность на кото-
рые не разграничена, к ведению
органов МСУ поселений и город-
ских округов;

– установления правила, со-
гласно которому при разграниче-
нии государственной собственно-
сти на землю к муниципальной
собственности поселений отно-
сятся все земли в границах насе-
ленных пунктов, не занятые зда-
ниями, строениями, сооружения-
ми, находящимися в государ-
ственной или муниципальной соб-
ственности других МО, и не пре-
доставленные органам государ-
ственной власти и органам МСУ,
казенным предприятиям, государ-
ственным и муниципальным уни-
тарным предприятиям или неком-
мерческим организациям, а так-
же закрепления срока, в течение
которого разграничение государ-
ственной собственности на зем-
лю должно быть завершено.

3) «О внесении изменений в
Гражданский кодекс РФ в части:

– закрепления правила, уста-
навливающего прекращение пра-

РЕКОМЕНДАЦИИ
второго общероссийского муниципального правового форума

«Проблемы реализации законодательства в сфере градостроительства и
землепользования на уровне муниципального образования»

ва собственности на невостребо-
ванные земельные доли по осно-
ваниям и в порядке, которые ус-
тановлены земельным законода-
тельством (статья 235);

– сокращения с трех до двух
лет срок возникновения права на
принудительное изъятие земель-
ного участка у собственника в
судебном порядке в случае его
ненадлежащего использования
или неиспользования в соответ-
ствии с целевым назначением в
целях сохранения природных
свойств земельного участка (ста-
тья 284);

4) «О внесении изменений и
дополнений в Градостроитель-
ный кодекс РФ», предусмотрев в
нем следующее:

– в статье 44 установить пе-
речень документов, прилагаемых
к заявлению о подготовке гра-
достроительного плана земель-
ного участка предусматриваю-
щий: правоустанавливающие до-
кументы на земельный участок,
кадастровую записку на земель-
ный участок, технические пас-
порта на объекты капитального
строительства, расположенные в
границах земельного участка,
материалы топографической
съемки на территорию земель-
ного участка, технические усло-
вия на подключение объекта ка-
питального строительства к се-
тям инженерно-технического
обеспечения, документы, удос-
товеряющие личность (право-
способность) заявителя, доку-
менты, удостоверяющие лич-
ность заявителя (для физических
лиц), документ, подтверждаю-
щий полномочия заявителя;

– дополнить часть 3 статьи
46.1 пунктом 3 следующего со-
держания:

«3) иные объекты капитально-
го строительства, вид разрешен-
ного использования и предель-
ные параметры которых не соот-
ветствуют градостроительному
регламенту»;

– часть 4 статьи 46.1 исклю-
чить;

– часть 5 статьи 46.1 Градост-
роительного кодекса РФ изло-
жить в следующей редакции:

«5. На застроенной террито-
рии, в отношении которой при-
нято решение о развитии, не мо-
гут быть расположены иные
объекты капитального строитель-
ства, за исключением, указанных
в части 3 настоящей статьи»;

– дополнить перечень необхо-
димых документов, закрепленных
в части 9 ст.51 разрешением на
отклонение от предельных пара-
метров разрешенного строитель-
ства, реконструкции (в случае,
если застройщику было пред-
ставлено такое разрешение в
соответствии со статьей 40 на-
стоящего Кодекса) и согласием
всех правообладателей объекта
капитального строительства в
случае реконструкции такого
объекта.

– внести изменения в поло-
жения части 20 ст.51 Градостро-
ительного кодекса РФ, устано-
вив конкретные основания про-
дления и отказа в продлении
срока действия разрешения на
строительство.

2. Обеспечить проведение те-
кущего мониторинга состояния
законодательства, регулирующе-
го вопросы градостроительства
и землепользования, системати-
зации и кодификации направлен-
ных на выявление и устранение
пробелов, коллизий и дефектов
в федеральных законах, регули-
рующих правоотношения в сфе-
ре градостроительства и земле-
пользования на муниципальном
уровне.

3. Принимать активное и не-
посредственное участие в еже-
годном общероссийском муници-
пальном правовом форуме.
Правительству РФ:
1. Обеспечить проведение в

органах исполнительной власти
РФ текущего мониторинга состо-
яния законодательства и подза-
конных нормативно-правовых ак-
тов, регулирующих вопросы гра-
достроительства и землепользо-
вания, целью которого должны
стать устранение пробелов, кол-
лизий и дефектов в правовом
регулировании данной сферы
общественных отношений, а так-
же своевременная подготовка и
принятие нормативных правовых
актов, необходимость принятия
которых предусмотрена соответ-
ствующими нормами федераль-
ного законодательства (отсылоч-
ными нормами).

2. Внести изменения в Поста-
новление Правительства РФ от
03.04.2008 ¹ 234 «Об обеспече-
нии жилищного и иного строи-
тельства на земельных участках,
находящихся в федеральной соб-
ственности» в части снятия зап-
рета на согласование сделок, свя-
занных с распоряжением земель-
ными участками, находящимися в
федеральной собственности, для
жилищного строительства.

3. Разработать методические
рекомендации, разъясняющие
порядок подготовки документов
территориального планирования
МО.

4. Принимать активное и не-
посредственное участие в еже-
годном общероссийском муници-
пальном правовом форуме.
Органам государственной

власти субъектов РФ:
1. Завершить работу по при-

нятию законов субъектов РФ,
определяющих полномочия орга-
нов государственной власти
субъектов РФ по взаимодействию
с советами МО субъектов РФ.

2. В рамках проекта «элект-
ронное правительство» для каж-
дого вида муниципального обра-
зования обеспечить полное пра-
вовое сопровождение организа-
ции исполнения вопросов градо-
строительства и землепользова-
ния, включая правоприменитель-
ную и судебную практику.

3. Разработать комплекс ме-
роприятий по созданию условий
для формирования собственни-
ков земельных участков, способ-
ствованию развитию конкуренции
на рынке землеустроительных
работ, оптимизации затрат на
проведение работ по межеванию
и техническому описанию зе-
мельных участков, подготовке
документации, необходимой для
постановки их на государствен-
ный кадастровый учет и регист-
рации прав.

4. В случае отсутствия у реги-
онального совета МО, глав МО
субъекта РФ права законодатель-
ной инициативы в законодатель-
ном (представительном) органе
субъекта РФ внести изменения в
Конституцию или Устав (Основ-
ной Закон) соответствующего
субъекта РФ в части наделения
совета МО, глав МО данного
субъекта правом законодатель-
ной инициативы в законодатель-
ном (представительном) органе
субъекта РФ.

5. Шире использовать право
законодательного регулирования
вне пределов ведения РФ и пол-
номочий РФ по предметам со-
вместного ведения РФ и субъек-
тов РФ.
Органам МСУ муниципаль-

ных образований РФ:
1. Обратить особое внимание

на значимость ведения монито-

ринга и кодификации федераль-
ного и регионального законода-
тельства, регулирующего вопро-
сы градостроительства и земле-
пользования, по результатам ко-
торого ежегодно принимать му-
ниципальную целевую программу
правового обеспечения деятель-
ности органов МСУ муниципаль-
ного образования, предусматри-
вающую комплекс мероприятий
по реализации органами МСУ
права законодательной инициа-
тивы в законодательном (пред-
ставительном) органе субъекта
РФ, разработке и внесению в
органы государственной власти
предложений о совершенствова-
нии законодательства в сфере
градостроительства и землеполь-
зования на муниципальном уров-
не, а также мероприятия по раз-
работке проектов и принятию
муниципальных правовых актов,
направленных на устранение пра-
вовых пробелов и коллизий.

2. Определить одной из основ-
ных задач разработку админист-
ративных регламентов, регулиру-
ющих порядок предоставления
населению муниципальных услуг
в сфере градостроительства и
землепользования, упорядочить
работу по предоставлению зе-
мельных участков для строитель-
ства и в иных целях.

3. Активизировать разработку
документов территориального
планирования муниципальных
образований и принятие правил
землепользования и застройки.

4. Широко использовать
публичные слушания, собра-
ния, конференции, опросы
граждан и другие формы не-
посредственного осуществле-
ния населением местного са-
моуправления при решении
вопросов землепользования и
застройки, особенно при нали-
чии конфликтных ситуаций.

5. Совместно с органами го-
сударственной власти субъектов
РФ направить усилия на созда-
ние условий для формирования
собственников земельных участ-
ков, способствовать развитию
конкуренции на рынке землеуст-
роительных работ, оптимизации
затрат на проведение работ по
межеванию и техническому опи-
санию земельных участков, под-
готовке документации, необходи-
мой для постановки их на госу-
дарственный кадастровый учет и
регистрации прав.

6. Обеспечить осуществление
контроля над эффективным ис-
пользованием земельных участ-
ков арендаторами и собственни-
ками, а также над соблюдением
сроков освоения земельных уча-
стков.

7. Повышать уровень правовых
знаний муниципальных служа-
щих, проводить обучающие семи-
нары и активно участвовать в со-
ответствующих мероприятиях,
проводимых на региональном и
федеральном уровнях организа-
циями межмуниципального со-
трудничества.
Единому общероссийскому

объединению МО (Конгрессу):
1. Активизировать работу по

оказанию правовой и методичес-
кой помощи муниципальным об-
разованиям РФ по применению
законодательства регулирующе-
го вопросы градостроительства и
землепользования на муници-
пальном уровне.

2. Проводить не реже одного
раза в полугодие семинары со-
вещания по актуальным вопросам
местного самоуправления с уча-
стием представителей органов
государственной власти феде-
рального и регионального уров-
ней, а также региональных сове-
тов муниципальных образований.

3. Подготавливать не реже од-
ного раза в квартал и направлять
в адрес советов муниципальных
образований субъектов РФ обзо-
ры законодательства, разъясне-
ния по наиболее актуальным и

(или) спорным вопросам приме-
нения законодательства в сфере
местного самоуправления, а так-
же информацию о деятельности
органов государственной власти,
совещательных и иных органов и
организаций, осуществляющих
деятельность в сферах, затраги-
вающих интересы местного само-
управления.

4. Выявлять и обобщать луч-
шие муниципальные практики по
применению законодательства
регулирующего вопросы градос-
троительства и землепользова-
ния и направлять их не реже од-
ного раза в полугодие в советы
муниципальных образований
субъектов РФ.
Объединению муниципаль-

ных юристов России:
1. Ежегодно проводить Обще-

российский муниципальный пра-
вовой форум.

2. По итогам Форума выраба-
тывать рекомендации, направ-
ленные на решение актуальных
проблем местного самоуправле-
ния и направлять их в адрес ор-
ганов государственной власти
РФ, субъектов РФ, органов МСУ
и организаций межмуниципаль-
ного сотрудничества.

3. Привлекать для участия в
Форуме представителей органов
государственной власти и орга-
нов местного самоуправления,
ведущих ученых и практиков, а
также представителей организа-
ций межмуниципального сотруд-
ничества.

4. Оказывать информацион-
ную, правовую, методическую
поддержку организациям меж-
муниципального сотрудничества
и органам местного самоуправ-
ления.
Советам муниципальных об-

разований субъектов РФ:
1. Заключать соглашения о

взаимодействии и сотрудниче-
стве в сфере местного самоуп-
равления с органами государ-
ственной власти соответствую-
щего субъекта РФ территориаль-
ными органами федеральных ор-
ганов исполнительной власти.

2. Оказывать информацион-
ную, правовую, методическую
поддержку органам местного са-
моуправления по применению
законодательства в сфере градо-
строительства и землепользова-
ния на муниципальном уровне.

3. В случае отсутствия у сове-
та МО, глав МО субъекта РФ пра-
ва законодательной инициативы
в законодательном (представи-
тельном) органе субъекта РФ
разработать и внести предложе-
ние о внесении изменений в Кон-
ституцию или Устав (Основной
Закон) соответствующего субъек-
та РФ в части наделения совета
МО, глав МО данного субъекта
правом законодательной иници-
ативы в законодательном органе
субъекта РФ.

4. Внести изменения в свои
уставы в части установления со-
циальной ориентированности
своей деятельности.

Участники общероссийского
муниципального правового фору-
ма считают необходимым напра-
вить настоящие рекомендации в
адрес Президента РФ, Совета
Федерации и Государственной
Думы Федерального Собрания
РФ, Правительства РФ, мини-
стерства регионального развития
РФ, руководителей высших ис-
полнительных органов государ-
ственной власти и законодатель-
ных (представительных) органов
субъектов РФ, Единого общерос-
сийского объединения муници-
пальных образований (Конгрес-
са), Объединения муниципальных
юристов России, Всероссийско-
го Совета местного самоуправ-
ления, Союза российских горо-
дов, советов МО субъектов РФ,
а также участникам общероссий-
ского муниципального правово-
го форума.
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Отцам реформы МСУ
посвящается

Вакханалия вертикали

Директору ассоциации
сельских МО и

городских поселений
Челябинской области

Гурману Ю.А.
от 15.02.2011 ¹ 36
С принятием ФЗ ¹ 131 очень надея-

лись на финансирование вопросов мест-
ного значения, в том числе и обеспечени-
ем силами и средствами, как прописано в
законе о местном самоуправлении.

На деле, имеем в поселении 10 насе-
ленных пунктов, дорог 150 км, свалки (хотя
и полномочия района – нам передали),
противопожарные мероприятия, благоус-
тройство, водоснабжение, теплоснабже-
ние, уличное освещение, содержание мест
захоронения, мероприятия ГО и ЧС и т.д.

Все это трудно выполнимо из-за отсут-
ствия финансирования и технического ос-
нащения. Раньше в совхозе было более
100 тракторов, столько же автомобилей.
Это позволяло легко решать вопросы со-
держания дорог, водоснабжения, очистки
свалок, ремонта жилья и т.д.

Сегодня администрацию превратили в
жилищно-коммунальную контору. По зако-
ну полномочия передали нам, а попробуй,
создай условия, например, для сбора и
вывоза и переработки ЖБО и ТБО в селе?
Во-первых, это лицензионный вид деятель-
ности, во-вторых, нет в деревне такой тех-
ники, нет средств в бюджете на обустрой-
ство мест захоронения (проведение гео-
логии, геодезии, санпропускники, огоражи-
вание), выполнение проектных работ сва-
лок. В районе даже нет очистных сооруже-

ний, где можно сливать ЖБО. Все это не
дает возможности создать определенную
службу для исполнения этих видов работ.

Приходится исполнять самим, за что
постоянно на глав поселений налагают
штрафы: за состояние дорог, неисполне-
ние требований противопожарных норм,
трижды суд назначал дату решения воп-
росов утилизации бытовых отходов на тер-
ритории поселения, следующее решение
будет, очевидно, отстранение за «бездей-
ствие».

Постоянные постановления, указания,
распоряжения: обеспечить, выполнить,
провести – бумагами не сделать, нужна
техника. Был бы в администрации хоть
трактор – были бы опаханы все населен-
ные пункты, эффективно велась борьба с
пожарами в лесу, в поле, выполнялось бла-
гоустройство населенных пунктов.

А так, пока не сгорит деревня… потом
виновного будем искать.

Глава администрации
Куяшского с/п

С.Прищепа

От Редакции «МСУ»
Это не письмо. Это крик души, иллюс-

трация полного краха муниципальной ре-
формы. Браво, Владимир Владимирович
Путин, брависсимо, Дмитрий Николаевич
Козак!!! И «примкнувший к ним» Дмитрий
Анатольевич Медведев.

Ну что, можно констатировать, что Го-
сударства больше нет? Осталась одна фа-
нерка с надписью «государство»? Или кто-
нибудь еще думает по-другому?

9 марта решением Земского Собрания
Соликамского района полномочия главы
района Андрея Думы были досрочно пре-
кращены из-за неисполнения им в тече-
ние более трех месяцев обязанностей по
решению вопросов местного значения.

Прокуратура установила, что у един-
ственного в районе медицинского учреж-
дения ММУ «Соликамская центральная
районная больница» более года отсутству-
ет лицензия на оказание стационарной по-
мощи, в 13 сельских фельдшерско-аку-
шерских пунктах и сельских врачебных ам-
булаториях также нет лицензий на осуще-
ствление амбулаторно-поликлинической
помощи.

«В результате все население муници-
пального района – около 20 тыс. человек –
вынуждены обращаться за медицинской
помощью в медучреждения соседних го-
родов за несколько десятков километров.
Такая ситуация возникла из-за отсутствия
должного контроля со стороны главы рай-
она за оказанием медицинской помощи, а
также расходованием бюджетных средств
Соликамской ЦБР», – сообщает прокура-
тура края. По ее данным, бюджету региона
был нанесен ущерб на сумму более 14 млн
рублей, а бюджету Соликамского района –
более 3 млн рублей. /10.03.2011/

«Пермский мост»
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За день до сложения полномочий гла-

вы Соликамского района А.Дума опубли-
ковал видеообращение к президенту Рос-
сии Д.Медведеву, прокомментировав при-
чины своей отставки.

Напомним, 9 марта депутаты Земского
собрания Соликамского района едино-
гласно поддержали отставку руководите-
ля этой территории Андрея Думы. Осно-
ванием для отстранения, по словам пред-
седателя Земского собрания Дмитрия
Перминова, стали материалы проверки го-
родской прокуратуры, проведенной пос-
ле того, как председатель правительства
Пермского края Валерий Сухих в конце
января дал отрицательную оценку работе
районной администрации и ее главе.

В своем видеообращении А.Дума за-
явил:

Мне предлагали уйти последние два
месяца. Уйти с выгодой для себя и своих

В Алтайском крае разворачивается но-
вая волна наступления на местное само-
управление?

Как сообщила в региональное отделе-
ние СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Алтайс-
ком крае председатель Совета местного
отделения партии в Чарышском районе
Людмила Нечаева, краевые власти совме-
стно с назначенным недавно по контракту
районным «сити-менеджером», опираясь
на поддержку «Единой России», готовят-
ся развернуть новое наступление на кон-
ституционное право граждан на местное
самоуправление.

На мартовскую сессию Чарышского
районного Совета народных депутатов
планируется вынесение вопроса об изме-
нениях в муниципальном Уставе, направ-
ленных на отмену прямых выборов рай-
онных депутатов и переход к «территори-
ально-представительскому» принципу
формирования районного Совета.

Иными словами, в состав районного
Совета, если изменения будут приняты,
автоматически войдут главы сельсоветов,
а также по одному депутату каждого сель-
совета, делегированному голосованием
депутатов сельсоветов.

– Эта инициатива полностью противо-
речит духу последнего послания Прези-
дента Д.Медведева, который, ради раз-
вития принципов местного самоуправле-
ния граждан и муниципальной демокра-
тии, ради укрепления партийной системы
России на муниципальном уровне, насто-
ятельно призвал принять изменения в за-
конодательство, направленные на форми-
рование муниципальных Собраний депу-
татов с депутатской численностью более
20 человек наполовину по партийным
спискам. Как видим, краевые власти и
единороссы в Алтайском крае не просто
игнорируют одно из ключевых положений
президентского Послания, но и ищут ла-
зейки, чтобы еще больше урезать права
граждан на местное самоуправление и, од-
новременно, не допустить укрепления ме-
стного самоуправления, опирающегося на
серьезную партийную основу. И это уже
похоже на саботаж в отношении высшего
должностного лица государства, – отме-
тил член Бюро Совета РО СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ Владислав Вакаев.

В настоящее время система формиро-
вания районного депутатского корпуса,
которую планируют учредить в Чарышс-
ком районе, существует в Алтайском крае,
например, в Первомайском районе и Не-
мецком национальном районе.

– Первомайский район стал первым в
регионе муниципалитетом, где была вне-
дрена такая система формирования рай-

онного Совета. Сделано это было, на мой
взгляд, с единственной целью – сохранить
у власти в районе одного из наиболее оди-
озных глав – Павла Ефремова, который в
предыдущем избирательном цикле побе-
дил с неимоверными усилиями. Было оче-
видно, что на выборах этот «авторитет-
ный», но крайне непопулярный глава не
победит, и поэтому в Первомайском рай-
оне отменили прямые выборы депутатов
райсовета.

Что мы имеем сегодня? Во-первых, све-
дение к минимуму в районе политической
жизни и муниципальной демократии. Во-
вторых, мы получили стабильно слабый в
плане самостоятельных нормотворческих
возможностей и полностью зависимый от
районной исполнительной власти районный
депутатский корпус. В-третьих, в районе,
по сути, стерта грань между представитель-
ной и исполнительной властью. В-четвер-
тых, одинаковое представительство в рай-
совете имеют территории в несколько со-
тен и в несколько тысяч избирателей – это
несправедливая диспропорция. В общем,
«первомайская система», на мой взгляд,
ущербна, и в ней только одни «минусы».

И вот теперь, начиная с Чарышского
района, краевые власти, своей бездарной
политикой поставившие муниципалитеты
в катастрофическое положение, в услови-
ях, когда рейтинг правящей «Единой Рос-
сии» на местах стремится к нулю, пыта-
ются сохранить свой абсолютный контроль
над муниципалитетами и разгромить ук-
репляющиеся на местах оппозиционные
партии. Видимо, введения системы «сити-
менеджмента» для этого недостаточно –
это хорошо показал недавний пример Зме-
иногорска, где единороссам пришлось
идти на вопиющее беззаконие, чтобы не
допустить к власти оппозицию. Дальней-
шего наступления на муниципальное са-
моуправление допустить нельзя. И мы
обязательно доведем информацию о про-
исходящем в федеральные органы влас-
ти, – говорит председатель Совета отде-
ления СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Перво-
майском районе Олег Боронин.

На 20 марта местная оппозиция плани-
рует в селе Чарышское многочисленный
митинг, на котором скажет решительное
«НЕТ» беспределу со стороны краевых и
районных властей.

– Мы готовы на самые решительные
меры в борьбе за наши права, мы подни-
мем весь район, чтобы не допустить
ущемления основ муниципальной демок-
ратии, которые мы с таким трудом фор-
мировали долгие годы, – говорит Л.Не-
чаева. /01.03.2011/
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детей. Однако я отказался. Поэтому в Со-
ликамском районе произошел криминаль-
ный переворот. Меня отстранили от долж-
ности руками Земского собрания… Наш
район напоминал огород, где все грядки
были поделены между собой чиновника-
ми. Естественно, когда я пришел, я стал
бороться с этим, стал менять команду. И
члены старой команды устроили настоящий
саботаж, проводя большую часть времени
не на рабочих местах, а на больничных.

Я столкнулся с тяжелым наследством
прежней администрации в социальной
сфере. Было много объектов, строитель-
ство которых было заморожено, а выде-
ленные на эти стройки деньги потрачены.
Это детский сад, котельная, жилой дом на
12 квартир.

Мне удалось сдать эти объекты. Наи-
более печальной стала ситуация с цент-
ральной райбольницей, ремонт которой не
завершен. Странно, что именно неиспол-
нение мной вопросов местного значения
вменяется мне в вину как основание для
снятия с должности.

Я пришел к власти без поддержки влия-
тельных людей, даже не будучи членом
правящей партии. Я состою в «Справедли-
вой России». На собственном опыте я убеж-
даюсь, что антикоррупционная кампания,
которую вы, г-н президент, объявили, на
муниципальном уровне захлебывается.

По словам собеседников «Нового ком-
паньона» в администрации губернатора
Пермского края, приход Думы к управле-
нию Соликамском был неожиданным для
региональных властей, и они неоднократ-
но предпринимали попытки снять его. В
итоге в статусе главы района Андрей Дума
проработал два года.

И.о. главы района назначена Т.Бурко-
ва. Решение о проведении досрочных вы-
боров главы района должно быть принято
депутатами Земского собрания. По нео-
фициальной информации, предложение
взять на себя управление районом будет
сделано Д.Перминову.

А.Дума не сомневается, что выиграет
спор через суд. Напомним, Андрей Дума
был избран главой Соликамского района
15 марта 2009 года. /10.03.2011/

КомпаньONline,
59.ru

Депутаты Госсовета Удмуртии приняли
решение о роспуске совета депутатов го-
родского поселения Камбарское.

С докладом выступил руководитель
фракции КПРФ ГС УР В.Бодров, который
заявил, что власть в районе не контроли-
рует ситуацию. По его словам, раскол сре-
ди местных депутатов парализовал рабо-
ту выборного органа.

Раскол среди парламентариев начался
через год после выборов 2008–2009 гг.
Конфронтация привела к тому, что совет
не провел ни одного легитимного собра-
ния и де-факто бездействовал почти 1,5
года. В итоге, не был принят закон о бюд-
жете на 2010 и 2011 годы. В муниципали-
тете не исполняются законы, растет без-
работица, падает уровень благосостояния
населения, не развивается частное пред-
принимательство, в итоге больше всего
страдает население.

За роспуск совета депутатов проголо-
совал 71 депутат, воздержались семеро.
Закон принят сразу в двух чтениях. Выбо-
ры нового совета пройдут уже в мае 2011-
го года. /22.02.2011/

А.Звонкая
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В Камбарском районе углубляется кри-

зис местного самоуправления. 24 февра-
ля из-за неявки депутатов была сорвана
сессия райсовета депутатов МО «Камбар-
ский район». Всего за два дня до этого
Госсовет Удмуртии принял решение о рос-
пуске городского совета Камбарки (ранее
суд признал горсовет Камбарки бездей-
ствующим в связи с систематической не-
явкой депутатов на заседания).

И на городском, и на районном уровне
прогульщиками оказались, главным обра-
зом, депутаты, занимающие должности в
районных муниципальных предприятиях
ЖКХ, члены партии «Единая Россия». По
мнению бывшего главы Камбарки Н.Ще-
котурова, присутствовавшего на вчераш-
ней сессии, срыв заседания был органи-
зован директором МУП Камбарского рай-
она «МПП ЖКХ г.Камбарка» А.Поддубским.

По словам Щекотурова, на прошлой неде-
ле Поддубский начал сбор подписей кол-
лег-депутатов в поддержку своего выдви-
жения на пост главы района (в настоящее
время обязанности районного главы испол-
няет В.Вавилов, а прежний глава района
Г.Ахметвалеев, подозреваемый в получе-
нии взятки, с середины января находится
под домашним арестом). Большинство под-
писантов в поддержку Поддубского и выс-
тупили в роли прогульщиков, сорвавших
сессию, сообщают камбаряки. /25.02.2011/

ИА «День»
n n n

Теперь уже бывшие депутаты:
Хотелось бы поблагодарить жителей

города Камбарки за их веру в лучшее бу-
дущее, за их доверие и терпение. Спаси-
бо всем тем, кто не побоялся и отдал свой
голос в поддержку молодого течения и
новых идей в далеком 2008 году.

Но реалии жизни таковы, что всё ина-
комыслящее, все те, кто готов отстаивать
права граждан и предлагать реальные пути
развития города, никому не нужны. Види-
мо, в Удмуртии нужна только вертикаль
власти, в которой мнения маленьких по-
селений никому не нужны. Хотелось бы по-
благодарить и Президента Удмуртии –
А.Волкова, за то, что он, наконец-то, вы-
шел с инициативой в Госсовет УР и по-
кончил с беспорядком, который органи-
зовали сторонники правящей партии.

Руководители районных МУПов, состав-
ляющие местную ячейку ЕР, не способны
отстаивать интересы граждан и огромные
тарифы на услуги, которые эти районные
предприятия представляют населению
тому подтверждение, не стоит забывать
недавние события случившееся с главой
МО Камбарский район. Обо всем этом, мы
7 депутатов сообщали на протяжении
2009, 2010 годов, но видимо «сверху» слы-
шат и видят только то, что хотят. Спасибо
представителям Удмуртского отделения
КПРФ за понимание и поддержку!

До встречи в следующем созыве!
/22.02.2011/

Цунами накатывает на МСУ

Совет Камбарки распустили
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НОРМОТВОРЧЕСТВО

А.Казарина. Прокурорский
надзор за соответствием
правовых актов органов го-
сударственной власти су-
бъекта РФ и органов мест-
ного самоуправления феде-
ральному законодательству
Министерство юстиции
РФ, Управление Мини-
стерства юстиции РФ по
Красноярскому краю. Ме-
тодические рекомендации
для органов МСУ по разра-
ботке проектов муници-
пальных правовых актов

СУД ДА ДЕЛО

Уставный Суд Свердлов-
ской области. Вопросы ме-
стного значения должны ре-
шать органы МСУ или насе-
ление непосредственно, а
не органы государственной
власти
Конституционный суд Рес-
публики Саха (Якутия).
Органы МСУ обязаны орга-
низовать электроснабжение
правообладателей земель-
ных участков

ИЗ ИСТОРИИ РОССИИ

В.Бовыкин. Реформирова-
ние местного управления в
50-е годы XVI века и само-
управление

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ

Эстонская Республика.
Закон о местных налогах

МОНИТОРИНГ

Законодательное Собра-
ние Пермского края.
О внесении изменений
в Федеральный закон
«О пожарной безопасности»
Генеральная прокуратура
РФ, Министерство регио-
нального развития РФ.
Решение совместного сове-
щания по проблемам взаи-
модействия органов проку-
ратуры и органов МСУ

БИБЛИОТЕКА
МУНИЦИПАЛИТЕТА

СФЕРА
ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЯ

… Правила землепользования
и застройки как основной доку-
мент градостроительного зони-
рования – это вопрос местного
значения и, соответственно, это
вопрос поселений и городского
округа.

А разработка и утверждение
проекта планировки, проекта ме-
жевания и выдача градострои-
тельного плана – чьи полномочия?
Поскольку речь идет о докумен-
тации по планировке, мы должны
смотреть Градостроительный ко-
декс. И если мы посмотрим спе-
циальную статью, посвященную
разработке и утверждению этих
документов, мы увидим, что это
полномочие тоже органов МСУ, в
отношении территории поселения
– органов МСУ поселения. И это
не полномочия по распоряжению
неразграниченной государствен-
ной землей, это в чистом виде
градостроительное полномочие.
Поэтому это один из аргументов
в решении вопроса о полномочи-
ях по определению разрешенно-
го использования участка при от-
сутствии правил землепользова-
ния и застройки, разрешаемый в
пользу поселений. Второй часто
встречающийся вопрос в этой ча-
сти – кто утверждает схему мес-
тоположения участка? Схема ме-
стоположения земельного участ-
ка является одним из документов,
которые оформляются, во-пер-
вых, при выборе участка по про-
цедуре предварительного согла-
сования, во-вторых, при оформ-
лении участка при выкупе под
объектом недвижимости, и в-тре-
тьих, когда предоставляются зе-
мельные участки на цели, не свя-
занные со строительством. Зако-
нодатель упомянул в законе эту
схему, но не указал, кто конкрет-
но ее утверждает.

Если исходить из общего по-
нятия схемы как документа, оп-
ределяющего местоположение
участка на территории МО, это
элемент управления территори-
ей… Но если полномочия предо-
ставления земельных участков не
у вас, а у другого органа власти,
то вы все равно можете повли-
ять на этот процесс, реализуя
свои градостроительные полно-
мочия. В части, касающейся пол-
номочий по схемам местополо-
жений, судебная практика гово-
рит о том, что это часть градост-
роительных полномочий, то есть
суды приходят к выводу о том, что
утверждение схемы местополо-
жения – это не элемент распоря-
жения земельными участками, а
способ подготовки участка… Рас-
поряжение – это предоставление
участка под, предположим, заст-
ройку, а подготовка земельного
участка – это решение вопросов,

где он должен находиться, каким
образом его можно использо-
вать. Это градостроительные
полномочия, которые должны
исполняться поселениями и го-
родскими округами…

В этой же части хотелось бы
подчеркнуть неоднозначность от-
ношения к проблеме федераль-
ного законодателя…

Из стенограммы
Правового форума

БЮДЖЕТНЫЕ

ОСНОВЫ МСУ
Результаты комплексного ана-

лиза состава бюджетной компе-
тенции органов публичной влас-
ти и бюджетных основ местного
самоуправления, сформирован-
ных к 2011 году, данных о состоя-
нии местных бюджетов позволя-
ют сделать вывод о значительном
сокращении гарантированных,
прогнозируемых доходов бюдже-
тов МО и о возросшей зависимо-
сти местных бюджетов от бюдже-
тов субъектов РФ. Эти негативные
тенденции привели к дотационно-
сти подавляющего числа МО и
стагнации их социально-экономи-
чес кого развития, практической
невозможности оказания органа-
ми МСУ мер поддержки субъек-
там экономической деятельности.

Анализ возможных способов
преодоления негативных тенден-
ций в развитии местного само-
управления в сфере бюджетных
основ еще раз приводит нас к уже
ставшей очевидной простой ис-
тине. Внесение изменений и до-
полнений в базовый ФЗ-131 и
федеральные отраслевые законы
в части установления компетен-
ции органов МСУ и вопросов ме-
стного значения должно осуще-
ствляться вместе с адекватными
поправками в бюджетное и нало-
говое законодательство. В отсут-
ствие таких согласованных одно-
временных поправок, обеспечи-
вающих бюджетную основу МО,
адекватную их собственной ком-
петенции и объему государствен-
ных полномочий, которыми они
наделены законом, не может
быть обеспечено стабильное по-
ступательное развитие большин-
ства МО.

На основе проведенного ана-
лиза необходимо сформировать
систему мер по преодолению
кризисного состояния муници-
пальных бюджетов… Достижение
поставленных целей возможно на
основе комплексных изменений
концептуальных положений зако-
нодательства при одновременной
корректировке конкретных норм
федеральных законов.

К мерам концептуального ха-
рактера следует отнести, во-пер-
вых, изменение трактовки поня-
тия «собственные доходы», ис-
ключив из них источники доходов
местных бюджетов, которые не

могут быть к ним отнесены по
логике этого понятия. Во-вторых,
в федеральное законодательство
должно быть введено и раскрыто
содержание понятия «минималь-
ной бюджетной обеспеченности
местных бюджетов», закреплены
базовые принципы и процедуры
расчета ее нормативов…

О.Дементьева

ВОПРОСЫ
МЕСТНОГО ЗНАчЕНИЯ

– чЬИ ОНИ?
Уставный Суд Свердловской

области рассмотрел в открытом
заседании дело о соответствии
Уставу Соглашения между Мини-
стерством по управлению госу-
дарственным имуществом обла-
сти и МО «Верхнесалдинский рай-
он» от 17.08.2004 о взаимодей-
ствии в сфере управления земель-
ными участками и разграничении
государственной собственности
на земельные участки, располо-
женные на территории района.

Согласно правовой позиции
Конституционного Суда РФ, вы-
раженной в Постановлении от
30.11.2000 ¹15-П, «из прямого
предписания статьи 130 (часть 1)
Конституции РФ следует, что воп-
росы местного значения должны

решать именно органы МСУ или
население непосредственно, а не
органы государственной власти.
Недопустимость ограничения
прав местного самоуправления и
принадлежащих ему полномочий
по вопросам местного значения
составляет одну из основ консти-
туционного статуса местного са-
моуправления, и любое такое ог-
раничение непосредственно вли-
яет на нормативно-правовое со-
держание и полноту права граж-
дан на осуществление местного
самоуправления».

Эта правовая позиция Консти-
туционного Суда РФ в полной
мере применима и в отношении
отдельных государственных пол-
номочий, которыми органы МСУ
наделены федеральным законом.

Кроме того, Соглашение зат-
рагивает права и свободы граж-
дан, однако в нарушение пункта
3 статьи 15 Конституции РФ и
статьи 64 Устава Свердловской
области не было официально
опубликовано для всеобщего
сведения.

Таким образом, оспариваемое
Соглашение ограничивает права
местного самоуправления, нару-
шает права граждан и не соот-
ветствует статьям 2, 10 (п.2), 63
(п.3), 64, 95 (п.2) Устава Сверд-
ловской области…
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Отрешение глазами муниципалов
Без сучка, но с задоринкой

4 марта С.Соколов представил свою
новую команду – вице-мэров и глав рай-
онов областного центра.

Все назначения, вне всякого сомнения,
сделаны с благословления Анатолия
Бровко. Как понятно и то, что теперь все
мало-мальски значимые решения волгог-
радской мэрии будут как минимум пред-
варительно визироваться в областной ад-
министрации, как максимум – просто от-
туда спускаться «к исполнению» «коман-
дой профессионалов» (как назвал свою
новую администрацию С.Соколов).

Не случайно А.Бровко на совместной
с Соколовым пресс-конференции сказал:
«Сейчас Сергей Соколов является факти-
чески моим первым заместителем». По-
яснив: «Подчеркну, что мое отношение к
главе столичного города любого региона
всегда было однозначным. Еще два года
назад я говорил, что мэр должен быть в
команде губернатора, чтобы эффективно
работала вся вертикаль власти».

Скорее всего, Бровко таким образом
дал понять: областная администрация
«поворачивается лицом» к проблемам
Волгограда. Как сообщалось в СМИ, бюд-
жетный комитет области и казначейство
уже получили распоряжение губернатора
о максимальном финансировании инфра-
структуры объектов Волгограда.
Получается, как ни крути, чтобы на-

чали решаться проблемы миллионно-
го города, те, которые городской бюд-
жет в одиночку потянуть не в силах,
требуется убрать неугодного мэра.

У перманентных конфликтов интересов
между региональной исполнительной вла-
стью и муниципальной по всей стране
есть, кроме экономической, и политичес-
кая составляющая. Мэры городов, а тем
паче региональных столиц, в своем боль-
шинстве избраны прямым голосованием
населения – это пока что еще базовый
принцип местного самоуправления. А гу-
бернаторы назначаются президентом РФ
из предложенных партией парламентского
большинства кандидатур. Сегодня это в
российских реалиях едва ли не основное
противоречие между местным самоуправ-
лением и региональной властью.

Едва была воплощена идея В.Путина
об укреплении вертикали власти путем от-
мены выборов глав регионов, как разда-
лись предложения – назначенные губер-
наторы должны назначать мэров крупных
городов. По горячим следам эту идею
протащить в закон не удалось, отменять
выборы мэров было бы как-то не с руки…

С тех пор демократия в России идет
нетривиальным путем, сохранив возмож-
ность населению городов выбирать сво-
ей волей мэров. Но «сучок» местного са-
моуправления на древе вертикали влас-
ти потихоньку подпиливается, и где-то уже
начинает «отваливаться». Появились за-
конодательные новшества, которые дают
право главам регионов отстранять от дол-
жности избранных мэров, а также позво-
ляют представительным органам МО вно-
сить поправки в уставы и выбирать мэ-
ров из состава депутатского корпуса.

Этот сценарий и воплощается в жизнь
в Волгограде командой Анатолия Бров-
ко. Если учесть, что депутаты Волгоград-
ской городской Думы деморализованы
после того, как им все ж таки пришлось
согласиться с отрешением Гребенникова
и наделить полномочиями врио мэра Со-
колова под давлением областной адми-
нистрации, то судьба уже разработанно-
го проекта поправок в устав Волгограда
(главное их содержание – переход к сис-
теме сити-менеджмента) фактически
предрешена – к середине апреля все не-
обходимые процедуры будут наверняка
успешно пройдены.

В середине февраля Владимир Путин
встретился с группой экономистов, что-
бы обсудить необходимые изменения в
«Стратегию-2020». В начале марта пер-
вые рекомендации разработчиков по сути
новой стратегии развития России стали
достоянием общественности.

Эксперты связали модернизацию эко-
номики с необходимостью политических
реформ: с утверждением свободных вы-
боров и политической конкуренции, а так-
же введением реального разделения вла-
стей. Без этого, как считают ученые, мо-
дернизация в России не состоится…

Фактически мы подошли к водоразде-
лу: либо движение вперед, либо застой и
череда социальных потрясений. Что это
все означает на деле, мы с вами хорошо
знаем.

Итоги подвел Нижне-Волжский центр
политической конъюнктуры. /07.03.2011/

Infokam.su

4 марта в суде Центрального района
Волгограда прошли предварительные слу-
шания по делу о признании незаконным
постановления главы администрации об-
ласти А.Бровко от 22 февраля 2011 года
¹ 126 об отрешении от должности гла-
вы Волгограда Р.Гребенникова.

По словам адвоката отстраненного гра-
доначальника Руслана Гусева, представи-
тели областной администрации не смог-
ли предоставить суду ни одного докумен-
та, подтверждающего факт неисполнения
Гребенниковым судебных решений. Бо-
лее того, одного из документов, перечис-
ленных в постановлении губернатора, не
существует в природе. Областникам не
оставалось ничего, кроме как сослаться
на ошибку в цифрах. Однако, по мнению
Гусева, это свидетельствует о том, что по-
становление об отрешении готовилось
«второпях» и непрофессионально.

Следующее заседание намечено на 11
марта. /04.03.2011/

«Московский комсомолец»
n n n

11 марта защита бывшего мэра заяви-
ла о подложности доказательств админи-
страции области. Суд заявление к делу
приобщил.

Напомним, что судебное разбиратель-
ство касается постановления губернато-
ра Волгоградской области А.Бровко о дос-
рочном отрешении от должности главы
Волгограда. Губернатор подписал поста-
новление 22 февраля. 23 февраля оно

22 февраля
22:00. Радио «Эхо Москвы» сообщает, что

мэр Волгограда снят с должности. Поста-
новление об отрешении от должности под-
писал губернатор Волгоградской области
Анатолий Бровко «на основании система-
тического неисполнения мэром решений
суда, повлекших нарушение прав жителей
города». Роман Гребенников сообщил, что
находится на больничном и постановления
о своем увольнении не видел.

23 февраля
10:00. На портале городской админист-

рации появляется официальное заявление
Р.Гребенникова:

«Я считаю, что постановление губерна-
тора не имеет законной силы и является
попыткой дестабилизировать ситуацию в
областном центре. Я намерен отстаивать эту
точку зрения в суде».

13:00. состоялось заседание Совета бе-
зопасности области, члены которого еди-
ногласно приняли решение о введении в
Волгоградской области полного запрета на
проведение несанкционированных митин-
гов, демонстраций и шествий. Из сообра-
жений безопасности и необходимости по-
ставить дополнительный заслон террорис-
тической угрозе.

24 февраля
09:10. На пост исполняющего обязанно-

сти мэра Волгограда партией «Единая Рос-
сия» рекомендован вице-мэр Сергей Со-
колов.

10:00. 20 депутатов областной думы ре-
шили провести внеочередное заседание с
приглашением губернатора, чтобы задать
ему вопрос – почему отрешение от долж-
ности прошло без согласования с законо-
дателями? Губернатора не дождались.

10:05. В центре Волгограда проходит ми-
тинг в поддержку мэра. Общественная па-
лата города и деятели культуры Волгогра-
да поддержали Гребенникова.

14:30. На внеочередном заседании го-
родской думы не собрался кворум.

17:30. Гребенникова исключили из рядов
«ЕР» «за дискредитацию партии».

18:00. На пресс-конференции А.Бровко
рассказал о причинах отставки Р.Гребен-
никова.

25 февраля
10:00. Стало известно, что вице-мэр

С.Соколов отказался возглавить Волгоград.
В центре Волгограда снова проходит ми-
тинг в поддержку мэра.

14:00. Состоялась пресс-конференция с
участием губернатора А.Бровко, председа-
теля гордумы И.Каревой и и.о. главы С.Со-
колова.

Губернатор подчеркнул, что «с этого дня
город начинает жить по-новому. Придержи-
ваюсь мнения, что мэр Волгограда должен
быть первым заместителем губернатора. Так
оно и будет». В ходе выступления губерна-
тор обратился и к депутатам: «Все директо-
ра муниципальных предприятий, которые яв-
ляются депутатами и проголосовали за кан-
дидатуру Соколова на должность и.о. главы
Волгограда, останутся на своих местах».

15:20. Президиум политсовета областно-
го отделения «ЕР» обсуждает вопрос об ис-
ключении из партии 8 депутатов областной
думы, высказавших открытую поддержку Гре-
бенникову. Официально им вменяется в вину
нарушение партийной дисциплины. Партби-
лета лишили одного депутата, партийные
предупреждения получили пять депутатов.
Врио мэра города С.Соколов издал распо-
ряжение о запрете на участие работников
муниципальных учреждений в митингах, ше-
ствиях и акциях в рабочее время.

28 февраля
11.25. Врио мэра С.Соколов провел пер-

вое штатное совещание и уведомил всех за-
местителей экс-мэра и глав районных ад-
министраций Волгограда об увольнении.

«АиФ – Волгоград»

Судебные перипетии

Хроника одной
отставки

Пролет фанеры над Парижем?

было опубликовано и вступило в силу. 11
марта, когда суд продолжил работу, обе
стороны внесли различные ходатайства.
А адвокат Гребенникова Р.Ткачев сделал
заявление о подложности доказательств.

Как пояснил суду и участникам процес-
са Руслан Ткачев, 22 февраля, когда было
подписано постановление, губернатор на-
ходился в отъезде (это следует из справ-
ки ОАО «Международный аэропорт «Вол-
гоград», свидетельствующей, что Бровко
улетел в Москву 20 февраля, а вернулся
23-го), а его функции исполнял первый
заместитель Г.Чуриков (об этом свиде-
тельствует распоряжение самого губер-
натора ¹ 129-р от 18.02.2011). Таким об-
разом, подписывать постановление 22
февраля он не имел права. Поскольку сам
себе это запретил. Постановление ¹ 104
от 14.02.2011 устанавливает, что на вре-
мя отсутствия главы в регионе его обя-
занности возлагаются на одного из за-
местителей. Таковым в этом случае и стал
господин Чуриков. Именно он должен был
рулить, править. В том числе и постанов-
ления подписывать. Однако на докумен-
те стоит подпись самого Бровко.

Администрация области представила
свои аргументы – по словам ее предста-
вителя Виктора Черячукина, в действи-
тельности губернатор был в командиров-
ке только 20–21 февраля. Однако сторо-
на экс-мэра смогла выстроить диалог та-
ким образом, что представители губер-
натора признали, что в действительности
он с 20 по 23 находился в отъезде, а ко-
мандировка оформлена 21 числом, яко-

бы чтобы не тратить бюджетные деньги.
Судья Алексей Косолапов уточнил у гу-

бернаторской стороны: соответствует ли
информация из командировочного удос-
товерения (т.е. отсутствие с 20 по 21 фев-
раля) фактическим событиям? На что по-
лучил ответ – «физически нет». Таким об-
разом, сторона губернатора признала не-
соответствие дат в командировочном удо-
стоверении реальным событиям, а имен-
но – отсутствию в регионе с 20 по 23 фев-
раля. В итоге суд приобщил к материа-
лам дела «Заявление о подложности до-
казательств».

Представители губернатора пытались
доказать, что и за пределами региона гла-
ва имеет право подписывать постановле-
ния, ссылаясь на опыт президента. Одна-
ко, Р.Ткачев считает, что неправомерно
сравнивать президента и губернатора. Тем
более, что президент, в отличие от губер-
натора, своих официальных полномочий
никогда никому не передает. Кроме того,
непонятно, как подписанное за предела-
ми региона 22 февраля постановление
могло оказаться в печати 23-го, если преж-
де того оно должно было попасть в Вол-
гоград и пройти ряд официальных проце-
дур в управлении делами.

К рассмотрению дела по существу сто-
роны не перешли, т.к. пока отсутствует
целый ряд документов, на которых сто-
роны намерены выстраивать доказатель-
ства. Следующее судебное заседание на-
значено на 17 марта. /11.03.2011/

Е.Завьялова,
«Эксклюзив – Скандалы»

С назначением сити-менеджера Вол-
гограда, кажется, возникли неразреши-
мые проблемы. При условии соблюдении
законодательства депутаты просто не ус-
певают внести поправки в Устав.

Как пояснил зам. руководителя гориз-
биркома Андрей Дубовской, скоропали-
тельность народных избранников упира-
ется в нормы Устава города, регламента
городской думы, местного и федерально-
го законодательства. Нанять сити-менед-
жера депутаты могут на срок своих пол-
номочий, но (внимание!) – не менее чем
на 2 года. Между тем уже 14 марта теку-

щего года до окончания срока работы дей-
ствующего созыва останется менее двух
лет. Таким образом народные избранни-
ки оказались в ловушке: на внесение по-
правок осталось менее двух недель.

«Проект изменений в Устав должен
быть внесен на рассмотрение депутатов
не менее чем за 30 дней до публичных
слушаний или дня рассмотрения проекта
на заседании Думы, – констатирует А.Ду-
бовской. – Еще 30 дней отводится Ми-
нюсту на то, чтобы зарегистрировать но-
вый Устав. Наконец, требуется время на
ознакомление депутатов с документом. В

некоторых случаях сроки можно ужать, но
по большей части это невозможно, по-
скольку неизбежно повлечет реакцию со
стороны контролирующих органов. По
самым скромным подсчетам требуется
около 70 дней на то, чтобы узаконить ин-
ститут сити-менеджера. Но тогда дума не
сможет заключить с ним контракт.

Таким образом, по словам Дубовского,
единственным выходом остается назначе-
ние всенародных выборов. По закону они
должны состоятся в течение шести меся-
цев со дня вступления в силу постановле-
ния об отрешении Р.Гребенникова от дол-
жности городского главы. /03.03.2011/

«Московский комсомолец»
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Не удовлетворили отчеты
2 марта Тульская городская

Дума (далее – ТГД) проголосова-
ла за удаление в отставку главы
муниципального образования го-
род Тула Алисы Толкачевой.

Внеочередное заседание ТГД
было созвано инициативной груп-
пой из 19 депутатов. Большин-
ством голосов депутаты удалили
от должности главу Тулы А.Тол-
качеву. Основанием для решения
депутатского корпуса стало не-
исполнение Толкачевой решений
ТГД и признание неудовлетво-
рительными отчетов главы му-
ниципального образования о ее
деятельности.

В решении Думы говорится:
… в соответствии со статьями

35, 74.1 ФЗ-131, на основании
Устава МО город Тула, Тульская
городская Дума

РЕШИЛА:
1. Удалить Главу муниципаль-

ного образования город Тула
Толкачеву А.Е. в отставку по ос-
нованиям, предусмотренным:
пунктом 2 части 2 статьи 74.1 ФЗ-
131 в связи с неисполнением Гла-
вой муниципального образования
город Тула обязанностей по ре-
шению вопросов местного значе-
ния, осуществлению полномочий,
предусмотренных ФЗ-131, иными
федеральными законами, Уста-
вом МО «город Тула»; пунктом 3
части 2 статьи 74.1 ФЗ-131 в свя-
зи с неудовлетворительной оцен-
кой деятельности Главы МО «го-
род Тула» Тульской городской
Думой по результатам его еже-
годного отчета перед представи-
тельным органом муниципально-
го образования, данной два раза
подряд, с 03.03.2011.

2. Исполнение полномочий
Главы возложить на заместите-
ля председателя ТГД Голомысо-
ва Д.П.

…

n n n
А.Толкачева направила письмо

в адрес губернатора Тульской
области В.Дудки, в котором, в
частности, говорится:

В рамках вектора развития
России как правового государ-

Игры напёрсточников
ства, о чем неоднократно указы-
вал Президент РФ, полагаю не-
допустимым развитие правового
нигилизма, торжествующего сре-
ди ряда депутатов ТГД.

В соответствии со ст. 74.1 ФЗ-
131 представительный орган му-
ниципального образования впра-
ве удалить Главу МО в отставку
по инициативе депутатов по сле-
дующим основаниям: неисполне-
ние в течении 3-х и более меся-
цев обязанностей по решению
вопросов местного значения, не
осуществлению полномочий,
предусмотренных ФЗ-131, а так-
же неудовлетворительная оцен-
ка деятельности Главы МО по ре-
зультатам ежегодного отчета.

В обращении депутатов ТГД
содержатся заведомо ложные
сведения следующего содержа-
ния:

Согласно ФЗ-13, в п.18.1.
«оценка эффективности деятель-
ности органов МСУ» определяет,
что перечень показателей для
оценки эффективности деятель-
ности органов МСУ, к которым
относится и самостоятельный
орган местного самоуправления –
Глава МО, утверждается в поряд-
ке, определяемом Президентом
РФ. Президент РФ Указом ¹ 607
от 28.04.2008 определил перечень
критериев. Данные критерии не
применялись, оценка деятельно-
сти органа МСУ вопреки данным
критериям является незаконной в
соответствии с ФЗ-131.

Статья 36 ФЗ-131 п.5.1. опре-
деляет, что Глава МО предостав-
ляет представительному органу
МСУ ежегодные отчеты о ре-
зультатах своей деятельности. Во
исполнение требований законо-
дательства, отчет Главы МО не
может быть представлен ранее,
чем в апреле 2011 года, т.к. из-
брание меня Главой МО город
Тула состоялось 31.03.2010.

…
/02.03.2011/

«Моя волна»

Уход вице-спикера
Заместитель председателя

Тульской областной Думы Евгений
Авилов сложил с себя полномо-

чия и мандат областного парла-
ментария. Таким образом, он сде-
лал еще один шаг для того, что-
бы стать новым мэром Тулы. Ско-
рее всего, теперь Авилов займет
место депутата Тульской городс-
кой Думы Владимира Суслина,
сложившего с себя полномочия
3 марта, по территориальной
группе «Тула – Чулковская». На-
помним, что Авилов также прини-
мал участие в муниципальных вы-
борах в марте 2010 года.

Де-юре Авилов не мог стать
мэром, не являясь действующим
депутатом городского парламен-
та. Напомним, что согласно Ус-
таву Тулы глава города, предсе-
датель Тульской городской Думы
избирается из числа депутатов
сроком на 5 лет.

По данным ряда тульских СМИ,
помимо Авилова на пост мэра
претендовали зампред Тулгорду-
мы Дмитрий Голомысов и руко-
водитель фракции «Единая Рос-
сия» в гордуме Олег Воеводин.

 /05.03.2011/
ИА «Тульская пресса»

В «Едином» порыве
21-е внеочередное заседание

Тульской городской Думы, на ко-
тором рассматривался вопрос об
избрании главы МО город Тула,
состоялось в четверг, 10 марта,
сообщает ER.RU. Главой МО –
председателем ТГД избран Евге-
ний Авилов.

Кандидатура была предложена
фракцией «Единая Россия» и со-
гласована с Президиумом Гене-
рального совета Партии. Это
предложение поддержало боль-
шинство депутатов Тульской го-
родской Думы. 31 депутат из 34
присутствовавших на заседании
проголосовал за заместителя сек-
ретаря регионального Политсове-
та «Единой России» по работе с
общественными объединениями
Евгения Авилова, ранее занимав-
шего пост заместителя председа-
теля регионального парламента.

Принимая присягу, новый мэр
заявил, что, продолжая курс
«Единой России» на повышение
качества жизни каждого конкрет-
ного человека, он будет работать
на благо любимого города и ту-
ляков. /10.03.2011/

ER.ru

Итоги выборов главы Катав-
Ивановского района, состояв-
шихся год назад, вновь пересмот-
рены.

Катав-Ивановский городской
суд удовлетворил иск по пере-
смотру результатов голосования
на прошедших год назад выборах
главы района на избирательном
участке ¹ 987. В результате по-
беда на выборах достается пред-
принимателю Евгению Киршину.

Как сообщало ранее «URA.Ru»,
первоначально выборы главы вы-
играл Марат Шаюков. После это-
го начался длительный судебный
марафон: соперник Шаюкова
Е.Киршин сразу же оспорил ито-
ги выборов в суде. После долгих
процессов 18 октября прошлого
года суд Катав-Ивановска пере-
смотрел результаты голосования
на избирательном участке ¹ 987.
В результате количество голосов

за Киршина превысило число го-
лосов в пользу Шаюкова – раз-
ница составила 50 голосов. Ад-
вокаты Марата Шаюкова подали
кассацию. Челябинский област-
ной суд, найдя процессуальные
нарушения при вынесении вер-
дикта, вернул дело в Катав-Ива-
новск. 10 февраля начался новый
процесс.

Сам М.Шаюков обвиняется в
коррупции и находится в СИЗО
в Екатеринбурге. Содержание
его под стражей продлено до 25
марта.

Теперь, если приговор по пе-
ресмотру итогов выборов вступит
в силу, Шаюков, являющийся
действующим главой, лишится
власти. Впрочем, адвокаты Ша-
юкова намерены снова оспорить
вердикт суда. /04.03.2011/

А.Золотухина,
РИА «Ура.Ru»

Амурский областной суд оста-
вил в силе оправдательный при-
говор в отношении экс-губерна-
тора Амурской области Леонида
Короткова, оставив без удовлет-
ворения кассационное представ-
ление областной прокуратуры.

Бывший руководитель облас-
ти обвинялся в превышении дол-
жностных полномочий. Прокура-
тура просила назначить наказа-
ние в виде трех лет лишения сво-
боды в колонии общего режима.
Однако суд не нашел состава
преступления в его действиях и
судья А.Сальников признал Л.Ко-
роткова невиновным по всем
трем эпизодам дела.

В частности, в вину Коротко-
ву ставилось, что в 2003–2006 го-
дах по его распоряжению на тер-
ритории региона был увеличен
тариф на электро- и теплоэнер-
гию для потребителей. Получен-
ные средства пошли на содер-
жание футбольного  клуба
«Амур». Кроме того, как устано-
вило следствие, Коротков по
ценам, превышающим средне-
рыночную стоимость автомашин,
приобрел дорожную технику у
ООО «Торгфинанс». Ущерб бюд-
жету оценивается в несколько
миллионов рублей.

Также, по версии следствия,
Коротков выделил ООО «Прииск
Дамбуки» денежные средства из
областного бюджета в сумме
16 млн рублей в счет погашения
кредитной задолженности, одна-
ко 53,3% акций данного общества
не поступили в собственность

области. В общей сложности из-
за действий экс-губернатора, как
считало следствие, бюджету об-
ласти был причинен ущерб на
сумму более 100 млн рублей.

Первое уголовное дело в от-
ношении тогда еще губернатора
Приамурья было возбуждено в
апреле 2007 года. В результате
резонанса, возникшего из-за
расследований злоупотреблений
Короткова, он был отстранен от
должности указом президента
России В.Путина в связи с утра-
той доверия 10 мая 2007 года.
Многие наблюдатели сочли, что
«травля» Короткова была «санк-
ционирована из Москвы», и ее
целью была замена руководите-
ля региона. В частности, полито-
лог Евгений Минченко тогда зая-
вил, что «отрешение Короткова
носит характер демонстративной
акции, напоминающей губернато-
рам о необходимости качествен-
но выполнять свои обязанности,
в том числе накануне выборов в
Госдуму».

29 мая 2007 года президент
внес в региональный парламент
кандидатуру Николая Колесова
для наделения его полномочия-
ми главы региона. Выходец из Ка-
зани, Колесов считался ставлен-
ником тогдашнего полпреда пре-
зидента на Дальнем Востоке Ка-
миля Исхакова. Колесов пробыл
на посту губернатора всего пол-
тора года, и период его правле-
ния сопровождался многочислен-
ными скандалами. Он не сумел
наладить диалог с местной эли-

той, и привлек для работы в ад-
министрации большое число сво-
их знакомых из Казани. Непри-
ятности на амурское правитель-
ство посыпались в апреле 2008
года, когда в отношении двух за-
местителей амурского губернато-
ра, как раз тех, что приехали из
Татарстана, были возбуждены
уголовные дела. Вице-премьера
амурского правительства Гуза-
лию Минкину и министра строи-
тельства, архитектуры и ЖКХ Ан-
дрея Белова обвинили в мошен-
ничестве с использованием слу-
жебного положения и злоупот-
реблении должностными полно-
мочиями.

В июле 2008 года комиссия из
аппарата полпреда ДФО по со-
гласованию с администрацией
президента РФ провела комплек-
сную проверку деятельности ор-
ганов власти. В начале октября в
области с рабочим визитом по-
бывал председатель Госдумы
Б.Грызлов, который раскритико-
вал администрацию Амурской
области за то, что она плохо ре-
шает вопросы по социально-эко-
номическому развитию региона.
Через несколько дней президент
Д.Медведев подписал указ об
отставке Колесова.

Новым губернатором был на-
значен Олег Кожемяко (до этого
возглавлял Корякию, а после
объединения этого региона с
Камчатской областью занял пост
помощника руководителя адми-
нистрации президента РФ). Он
возглавляет регион до сих пор.

/24.02.2011/
ИА REGNUM

Исполняющим обязанности
руководителя Темрюкского рай-
она Краснодарского края назна-
чен председатель совета дирек-
торов АПФ «Фанагория» Иван Ва-
силевский.

По данным «Нового телевиде-
ния Кубани», решение об осво-
бождении от должности прежне-
го главы Темрюкского района
А.Нечушкина было принято 4 мар-
та на внеочередной расширенной
сессии районного совета. На ог-
лашении решения депутатов при-
сутствовал первый вице-губерна-
тор Кубани Джамбулат Хатуов.

И.Василевский возглавлял
Темрюкский район с марта 2001
года по август 2005 года.

 /04.03.2011/ ЮГА.ру
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Справка редакции «МСУ»:
Напомним, что в октябре 2005

года главой Темрюкского райо-
на на прямых выборах был избран
Александр Ермоленко.

После возбуждения в отноше-
нии него уголовного дела он был
отстранен от должности в нояб-
ре 2006 года. 16 июля 2007 года
бывший глава Темрюкского рай-
она Краснодарского края Алек-
сандр Ермоленко был приговорен
к 4 годам лишения свободы с от-
быванием наказания в исправи-
тельной колонии общего режима.

Ермоленко был признан ви-
новным в нецелевом расходова-
нии бюджетных средств и пре-
вышении должностных полномо-
чий. Кроме того, на него был на-
ложен  штраф  в  размере
100 тыс. рублей и он был лишен
права занимать должности в

органах МСУ на срок три года.
А.Ермоленко обвинялся в не-

целевом расходовании средств
краевого бюджета в крупном раз-
мере. В частности, он не по на-
значению израсходовал 2,2 млн,
выделенных МО в виде дотации
на возмещение убытков от содер-
жания объектов ЖКХ и социаль-
ной сферы. Бюджетные средства
были необоснованно направлены
в качестве взноса в уставные
фонды МП «Тепловые сети» и
«Водоканал».

9 февраля 2008 года А.Ермо-
ленко направил жалобу в Евро-
пейский суд по правам человека.
Ермоленко считает, что осужден
неправомерно, поскольку суды и
прокуратура, по его мнению, вы-
полняли политический заказ вла-
стей региона.

n n n
Губернатор Кубани Александр

Ткачев пояснил причину отстав-
ки главы Темрюкского района Ан-
дрея Нечушкина. «В последнее
время показатели района были
удручающими, а рейтинг главы
стремился к нулю», – написал
глава края в своем микроблоге
на сайте Twitter.

Как сообщали ЮГА.ру, досроч-
ные выборы главы Темрюкского
муниципального района состоя-
лись 17 мая 2010 года. За гла-
ву Департамента инвестиций и
проектного сопровождения Крас-
нодарского края Андрея Нечуш-
кина отдали свои голоса 91,65%
избирателей. Явка на выборах
составила 68,7% от числа заре-
гистрированных избирателей.

/04.03.2011/ Юга.ру

Коротков оправдан

Мертвой хваткой

Очередной кубанский
кувырок

Наймарк Н.И.

СОВРЕМЕННАЯ СИСТЕМА
ГРАДОРЕГУЛИРОВАНИЯ В США

(краткий очерк на примере
Калифорнии)

Обнинск: Институт муниципального управления, 2007. – 322 с.
ISBN 5-903057-06-3.              Цена: 300 руб.

n В книге дан анализ действу-
ющей в настоящее время в США
системы общественного регули-
рования использования террито-
рии и объектов недвижимости и
возможностей применения это-
го зарубежного опыта в совре-
менной России. Автору удалось
внести существенный вклад в
решение им же самим постав-
ленной задачи: «Этот опыт надо
изучать достаточно детально и
одновременно весьма критичес-
ки, стремясь выделить в его ар-
сенале те общие тенденции и
отдельные «находки» (приемы,
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методы, технологии), которые
могут в наибольшей мере спо-
собствовать продвижению рос-
сийского общества по пути ре-
форм в этой специфической
сфере регулирования градостро-
ительной деятельности». Логич-
ная структура содержания и яс-
ный стиль языка делают книгу
доступной и полезной и профес-
сионалам, работающим в сфере
градорегулирования, и владель-
цам объектов недвижимости, и
простым квартиросъемщикам, и
преподавателям, и студентам.

Порядок заказа см. на с.12.
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Отстранение российскими
властями всех уровней самого
народа от непосредственного
(самостоятельного) решения
насущных проблем, пусть даже
местного значения, похоже,
«достало» активистов Народно-
го собрания Сахалинской обла-
сти. И они решили пробудить
население региона, организо-
вав проектный семинар, посвя-
щенный вопросам местного са-
моуправления.

Конституция и законодатель-
ство РФ, как известно, опреде-
ляют местное самоуправление
как форму осуществления наро-
дом своей власти. Народ может
осуществлять свою власть не-
посредственно или через созда-
ваемые им органы местного са-
моуправления. Высшей формой
непосредственного (самостоя-
тельного) решения населением
местных задач являются мест-
ные выборы и местный референ-
дум. Но есть множество других
форм, совокупность которых и
образует механизм народовла-
стия (местной демократии): ре-
гулярные опросы жителей, уча-
стие в общественных (консуль-
тативных) советах и иные.

С позиции Конституционно-
го Суда РФ главной особенно-
стью местного самоуправления,
в отличие от государственной
власти, является приоритет
форм непосредственного (са-
мостоятельного) решения насе-
лением вопросов местного зна-
чения. Иными словами, органы
государственной власти и орга-
ны местного самоуправления
обязаны создать такие условия,
при которых ключевые вопросы
местной жизни будут решаться
населением непосредственно.
В частности, законодательство
РФ требует, чтобы Устав муни-
ципалитета обеспечивал реаль-
ную возможность учитывать и
исполнять волю населения орга-
нами МСУ.

А какова ситуация на самом
деле?

Этому вопросу и был посвя-
щен проектный семинар, орга-
низованный по инициативе На-

Внезапное исчезновение
Загадочная история с исчезно-

вением начинающего политика
произошла там, где, казалось, ее
в принципе не может быть. В си-
бирской глубинке, которая боль-
ше славится природными богат-
ствами, но никак не криминальны-
ми событиями. В Чановском райо-
не (Новосибирская область), в ок-
рестностях озера Карачи бесслед-
но пропал молодой перспективный
депутат Николай Марков. Парень
буквально исчез, находясь в не-
скольких шагах от дома.

Его – 24-летнего юриста, име-
ющего за плечами вуз и трудовой
опыт – избрали в Озеро-Карачин-
ский сельсовет совсем недавно –
в марте 2010 года. Несмотря на
молодой возраст и отсутствие де-
путатского стажа, коллеги поручи-
ли Николаю Евгеньевичу важный
пост. Назначили его возглавлять
контрольно-ревизионную комис-
сию. В этом году Марков знако-
мился с очередной партией под-
контрольных документов.

– Это бумаги о передаче муни-
ципальной собственности. Соб-
ственности довольно дорогой по
местным меркам. И Николай об-
наружил очень серьезные наруше-
ния со стороны нашего муниципа-
литета. Собирался объявить о них
на сессии – 18 февраля, – расска-
зывает мама молодого политика
Любовь Маркова, которая, к сло-
ву, тоже является депутатом. – На-
кануне – в одиннадцать часов ве-
чера – мы со снохой подвезли
Колю до магазина. Он взял сига-
реты и пошел домой. Сказал, что
дойдет пешком – до подъезда
было совсем недалеко. Больше я
его не видела…

Любовь Петровна говорит, что
уже через 15 минут после расста-
вания в магазине, до сына было
не дозвониться. Дома Николая не
оказалось, а неподалеку родные
нашли его кепку, да еще капюшон,
отстегнувшийся от куртки.

И семья, и сыщики уже пятые
сутки пытаются найти молодого
сибиряка, но пока нет никаких сле-
дов. /22.02.2011/

В.Алексеев,
«КП в Новосибирске»

Тело Николая Маркова с огне-
стрельными ранениями нашли че-
рез несколько дней на берегу
озера.
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Убийство в Ирбите
Напомним, что 9 февраля с.г.

произошел взрыв в Ирбите у част-
ного дома на улице Азева, в ре-
зультате которого был ранен мес-
тный депутат-единоросс Алек-
сандр Барыбин. Через несколько
дней он скончался, не приходя в
сознание.

По данным следствия, Алек-
сандр Барыбин утром вышел из
дома, чтобы почистить двор от сне-
га. Около 7:30, когда он снова по-
пытался открыть входную дверь,
сработало неустановленное взрыв-
ное устройство, которое крепилось
к двери вместе с так называемой
«растяжкой». Предполагается, что
это была ручная граната. В резуль-
тате взрыва Барыбин получил мно-
жественные осколочные ранения.

Представители свердловского
отделения общественной органи-
зации малого и среднего предпри-
нимательства «Опора России» уве-
рены, что подрыв депутата напря-
мую связан с его недовольством
деятельностью мэра Геннадия Ага-
фонова (тоже единоросса). Бары-
бин находился в оппозиции к го-
родским властям, более того, вме-
сте со своими сторонниками со-
бирался инициировать отставку
градоначальника.

Известно, что и раньше на на-
родного избранника устраивались
покушения.

«Барыбин, в числе большинства

Народное Собрание
пробудило Сахалин

депутатов Думы муниципалитета,
в марте 2010 года голосовал за
признание работы в 2009 году гла-
вы Ирбита неудовлетворительной.
После чего на Барыбина главой
города оказывалось систематичес-
кое давление. Так, в течение 2010
года мэр Агафонов лично встре-
чался с руководством ФГУ «Почта
России» по Свердловской облас-
ти и высказывал просьбы руковод-
ству об увольнении Барыбина с
должности начальника Ирбитско-
го отделения ФГУ. В этот же пе-
риод в адрес депутата «прозвучал»
первый тревожный сигнал. Во двор
его дома ночью была заброшена
бутылка с зажигательной сме-
сью», – отмечают представители
«Опоры России».

Перед грядущим мартовским
заседанием думы, на котором дол-
жен был рассматриваться вопрос
о признании работы ирбитского
мэра неудовлетворительной, Ба-
рыбин активизировался.

Местные коммунисты видят в
произошедшем след спецслужб.
Как подчеркивают источники в ир-
битском отделении КПРФ, мэр Ага-
фонов – это ставленник депутата
российской Госдумы Игоря Бари-
нова, который служил в органах
ФСБ и возглавлял региональное
подразделение группы «Альфа».

«Ни ты, ни я «растяжку» правиль-
но не установим, а эти с ними
спать ложатся», – говорит собе-
седник «ВВ».

Такая же информация озвучива-
ется и в «Опоре России». По их
данным, в начале года Баринов,
пытаясь защитить своего протеже
Агафонова, оказывал жесткое дав-
ление на ирбитскую гордуму. Яко-
бы Баринов грозил депутатам жут-
кими карами за то, что они при-
знали работу ирбитского мэра не-
удовлетворительной.

«Эти заявления вызвали у на-
родных избранников гнев. Депутат
Василий Курсов сдал Баринову
свой партийный билет. Более сла-
бые по духу депутаты «сломались»
и голосовали на заседаниях думы
в угоду действующей исполнитель-
ной власти. Но в лице Барыбина
глава города увидел принципиаль-
ного, любящего свой город оппо-
нента», – отмечают в «ОР».

Между тем ситуацию проком-
ментировал и сам Баринов.

«Безусловно, это резонансное
дело. Поэтому я направил депутат-
ские запросы в прокуратуру обла-
сти, ГУВД и Следственный коми-
тет для того, чтобы расследование
было взято под личный контроль
руководства ведомств. Уверен, что
наши правоохранительные органы
способны в кратчайшие сроки рас-
крыть это преступление и найти
виновных. Необходимость усиле-
ния контроля над расследованием
связана еще и с тем, что уже сей-
час некоторые политические силы
начинают устраивать «пляски на
костях», использовать трагедию
для решения своих задач, провоз-
глашать лозунги и указывать паль-
цем на виноватых и врагов. Видеть
столь оперативное колыхание по-
литических знамен в данном слу-
чае очень грустно и неприятно», –
сообщает И.Баринов.

В.Мысляева,
«Вечерние Ведомости»
n n n

14 февраля Следственный ко-
митет РФ сообщил о раскрытии
убийства депутата гордумы Ирби-
та Александра Барыбина. По вер-
сии следствия, заказчиком высту-
пил его бывший партнер по биз-
несу С., который проживает в Егип-
те. Исполнитель преступления –
сотрудник городского ГИБДД –
арестован и уже дал признатель-
ные показания.

Коллеги погибшего депутата в
версию следствия не верят, утвер-
ждая, что конфликтов между С. и
Александром Барыбиным не было.

родного собрания Сахалинской
области.

Предмет проектного семина-
ра: анализ правового механиз-
ма реализации в Уставах горо-
дов Сахалинской области кон-
ституционного права населения
на самостоятельное решение
вопросов местного значения (ч.1
ст.130 Конституции РФ) как од-
ной из форм реализации прин-
ципа народовластия (ч.1 ст.3
Конституции РФ).

Задачи проектного семинара:
1) дать основы правовых зна-

ний активу Народных собраний
этих городов;

2) сформировать предложе-
ния («политический наказ») по
совершенствованию механиз-
мов прямого (самостоятельно-
го) участия населения в реше-
нии вопросов обеспечения жиз-
недеятельности местного сооб-
щества Южно-Сахалинска, Кор-
сакова, Холмска;

3) подготовить подборку об-
разцов «хорошей практики» в
сфере осуществления конститу-
ционных прав и свобод жителей
на местном уровне.

В ходе семинара выявлено,
что Уставы городов не соответ-
ствуют требованиям федераль-
ного закона. Так, из Устава не-
возможно понять, какие вопро-
сы могут быть решены непос-
редственно населением. Нет
ясности, в каких случаях, как и в
какие сроки местная власть обя-
зана спросить мнение населе-
ния при планировании своих
действий. Серьезно ограничены
возможности населения прини-
мать участие в формировании
муниципальной политики через
такие механизмы обратной свя-
зи, как регулярный обязатель-
ный опрос населения, участие в
консультативных (обществен-
ных) советах и иных формах.

Такая позиция местных депу-
татов и должностных лиц озна-
чает фактическое ограничение
конституционных прав граждан
на самостоятельное решение
вопросов местного значения.

Поэтому Народные собрания
Сахалинской области и городов

спроектировали 4 гражданских
инициативы, направленные на
усиление роли населения в ре-
шении вопросов обеспечения
жизнедеятельности муниципа-
литетов:

1) о правовом механизме обя-
зательного (регулярного) мест-
ного референдума;

2) о правовом механизме ре-
гулярных обязательных опросов
жителей;

3) о статусе консультативных
(экспертных) советов при ко-
миссиях представительного
органа и об экспертном (кон-
сультативном) совете муници-
палитетов и обязательных пуб-
личных слушаниях.

Мы рассматриваем эти ини-
циативы как первый шаг, кото-
рый позволит любому заинтере-
сованному жителю на законных
основаниях реализовать свое
право самостоятельно решать
местные проблемы и влиять на
выработку муниципальной поли-
тики, отмечают активисты На-
родного собрания Сахалинской
области.

Напомним, что Народное со-
брание России было образова-
но 1 августа 2010 года решени-
ем участников собрания обще-
ственных организаций, которые
взяли на себя ответственность
за самый важный в новейшей ис-
тории России выбор пути раз-
вития и считают, что этот выбор
должен сделать сам народ.

4 ноября 2010 года в Москве
в Зале Церковных соборов хра-
ма Христа Спасителя прошел
Общественный форум «Народ-
ное собрание России как граж-
данская инициатива». По резуль-
татам работы форум принял На-
каз президенту РФ Д.Медведе-
ву, в котором выразил озабочен-
ность состоянием дел в стране
и предложил меры по исправле-
нию ситуации в жизни государ-
ства и общества. К сожалению,
положения Наказа, отражающие,
по мнению участников форума,
чаяния народа, не были отмече-
ны президентом РФ в его посла-
нии Федеральному Собранию. В
связи с этим Народное собра-
ние России как гражданская
инициатива опубликовало на
своем сайте Манифест «Народ-
ная Правда». /02.03.2011/

КМ-News

Уголовное дело в отношение
бывшего мэра города Георгиев-
ска Ставропольского края Вик-
тора Губанова, возбужденное по
статье 290 УК РФ, возможно,
связано с его политической де-
ятельностью, считают наблюда-
тели.

Политолог, председатель со-
вета общественной организации
«Конгресс интеллигенции Став-
ропольского края» Василий Кра-
суля уверен, что уголовное дело
против Губанова было возбуж-
дено не случайно. «Сейчас на-
чали повсеместно бороться со
взяточничеством. Видимо, в кру-
гах, принимающих решение, был
выбран Губанов. Возможно, он
проводил где-то самостоятель-
ную политику, кому-то перешел
дорогу», – полагает Красуля. – Я
не очень хорошо знаю ситуацию
в Кавминводах, но от людей, ко-
торые знакомы с ней, слышал
мнения, что Губанов не вписы-
вался в команду губернатора», –
добавил политолог. Он не ис-
ключил, что арест Губанова был
произведен небезосновательно.

Заместитель главного редак-
тора «Открытой» газеты на Кав-
минводах и в Восточной зоне
Ставропольского края Елена
Саркисова считает, что уголов-
ное дело Губанова может быть
связно с его политической дея-
тельностью.

«Политическая подоплека та-

кова, что он много лет был вто-
рым секретарем горкома КПСС,
а политический фон Георгиевс-
ка скорее коммунистический, не-
жели «единороссовский». В этом
амплуа он, конечно, был не уго-
ден, побеждая два раза подряд
на выборах мэра, и всякий раз
подвергаясь мощному прессин-
гу», – рассказала Е.Саркисова.

Она также напомнила, что Гу-
банов был против инициативы
краевого правительства по
объединению города Георгиев-
ска и Георгиевского района в
единое муниципальное образо-
вание, что повлекло бы лише-
ние Георгиевска статуса город-
ского округа и целого ряда пол-
номочий. «В Георгиевске не ис-
ключают, что Губанова просто
«сдали», потому что он боролся
за независимость и самостоя-
тельность города и везде откры-
то об этом заявлял. С этой точ-
ки зрения он тоже мог быть не-
удобен», – предположила жур-
налистка.

По словам журналистки, Гу-
банов также известен тем, что
«живет в обычной двухкомнат-
ной квартире, олигархом никог-
да не был и действительно за-
ботился о Георгиевске». В то же
время, Саркисова не исключает
реальных оснований для ареста
бывшего главы Георгиевска.

«Именно при Губанове город
краевого значения Георгиевск

в муниципальной градации об-
рел статус городского округа, и
сегодня куда лучше благоустро-
ен в сравнении с другими тер-
риториями края. Однако под-
нять экономику, развить сферу
услуг, поставить на должный
уровень работу коммунальных
предприятий мэру не удалось.
Свою роль в этом сыграли как
раз взаимоотношения с мест-
ной предпринимательской эли-
той», – отметила она.

Первый секретарь Георгиев-
ского отделения КПРФ Людми-
ла Гречко рассказала, что Губа-
нов никогда не состоял ни в ка-
кой российской партии. «Он был
членом КПСС. После всегда го-
ворил – «я вступал в партию толь-
ко один раз, а сейчас моя
партия – народ города Георгиев-
ска», – сказала она. – Что бы ни
говорили, Губанов много делал
на благо нашего города. Пока он
был у власти, город очень изме-
нился в лучшую сторону».

В настоящее время дело на-
ходится на стадии вынесения
приговора.

Напомним, что Губанов был
задержан сотрудниками МВД 15
сентября 2010 года по подозре-
нию в вымогательстве. Он от-
странен от должности мэра
13.10.2010 решением Георгиев-
ского районного суда. Досроч-
ные выборы городского главы
пройдут в Георгиевске 17 апре-
ля с.г. /06.03.2011/

Е.Власова,
«Кавказский узел»

Нет человека –
нет проблемы

Готовят приговор



16 П Р А В О П Р И М Е Н И Т Е Л Ь Н А Я  П Р А К Т И К А МС ¹3'11

Власти Читы дошли до КС «Решили» вопрос
Органам местного самоуправ-

ления до сих пор не гарантиро-
вана положенная по закону не-
зависимость, а в стране отсут-
ствует цивилизованный рынок
энергоресурсов. Кто должен от-
вечать за коммунальные тарифы,
которые не выгодны ни постав-
щикам теплоэнергии, ни местно-
му бюджету, должны ответить
судьи Конституционного суда, в
который пожаловались предста-
вители Читы.

Поводом для обращения в
Конституционный суд послужил
конфликт, в течение нескольких
лет развивавшийся в городе
Чите. Ежегодно Региональная
служба по тарифам и ценообра-
зованию Забайкальского края
устанавливала тарифы на тепло-
энергию. Утверждались два зна-
чения: «экономически обоснован-
ный тариф», применяющийся для
расчетов реальной стоимости
поставляемого тепла, и «льгот-
ный тариф», по которому распла-
чивались жители Читы. Разница
между этими двумя показателя-
ми достигала 300%. Подразуме-
валось, что недостачу (межта-
рифную разницу) поставщик теп-
ла должен получать из бюджета.
До 2006 года эти расходы дели-
лись пополам между бюджетами
Читы и Забайкальского края. Од-
нако затем краевые власти «са-
моустранились» от расчетов и
городская администрация оказа-
лась перед необходимостью ком-
пенсировать «межтарифку» само-
стоятельно.

– Это очень серьезная пробле-
ма, потому что в нашем регионе
отопительный сезон длится де-
вять месяцев, – пояснил коррес-
понденту «Газеты.Ru» представи-
тель администрации Читы Дмит-
рий Ходукин. – И компенсация
«межтарифки» – очень суще-
ственная нагрузка для бюджета
Читы. В 2008 году мы заплатили
104 млн рублей, в 2009 году –
48 млн, в 2010 году – 60 млн.

Всего в Чите работают десять
поставщиков теплоэнергии.
Большинство из них – оборонные
предприятия, работающие на ус-
таревшем оборудовании и даю-
щие тепло городу со старых ма-
зутных котлов. Альтернативных
источников тепла в регионе нет.

Постепенно ситуация переста-
ла устраивать муниципалитет, и
местные власти попытались от-
казаться от дополнительной на-
грузки на бюджет.

Главным аргументом городс-
ких чиновников было то, что меж-
тарифная разница возникает из-
за решений, принимаемых на
уровне субъекта, то есть органов
государственной власти, а орга-

В поселке Зауральский Еман-
желинского городского округа
Челябинской области жители об-
щежития при профессиональном
училище ¹ 113 остались без све-
та. Приставы по постановлению
суда обесточили все здание. В
середине февраля «Госпожнад-
зор» проверил помещение и вы-
явил нарушения правил противо-
пожарной безопасности.

«Без света очень плохо, за
свечками пошли, спичек купили.
А дальше что будет, не знаем.
Были бы газовые плиты, хоть
что-то готовили бы, а у нас трое
маленьких детей», – рассказала
многодетная мама Ольга Пань-
кова.

Здание нуждается в капиталь-
ном ремонте, которого здесь не
было более 10 лет. Нет систем
пожаротушения и автоматической
пожарной сигнализацией.

«В ходе проверки были выяв-
лены ряд нарушений, которые
создают угрозу жизни и здоро-
вью людей. Я могу только одно
сказать: нужно устранять, чтобы
здесь не произошла трагедия», –
прокомментировал начальник от-
дела надзорной деятельности

ны МСУ, как независимый уро-
вень власти, не должны отвечать
своим бюджетом за чужие реше-
ния. В ответ на «бунт» муниципа-
лов ФГУП «88-й Центральный ав-
томобильный ремонтный завод
Минобороны», один из городских
поставщиков тепла, обратилось в
Арбитражный суд Читинской об-
ласти. В июне 2009 года его ис-
ковые требования были удовлет-
ворены. При этом арбитраж опи-
рался на положения статьи 16 за-
кона ФЗ-131, согласно которой
организация теплоснабжения на-
селения относится к вопросам
местного значения. Муниципали-
тет пытался оспорить это реше-
ние, дошел до президиума ВАС,
но не преуспел. Не удалась и по-
пытка городских чиновников
взыскать компенсацию с краево-
го бюджета в судах общей юрис-
дикции. В итоге возмещение
«межтарифки» было окончатель-
но закреплено за муниципальным
бюджетом. С этим представите-
ли читинской администрации и
пришли в КС.

– Такая ситуация нарушает
принцип самостоятельности ор-
ганов местного самоуправле-
ния, – считает Д.Ходукин. – Меж-
тарифная разница возникла ис-
ключительно на основании реше-
ний органов государственной
власти. При этом в законе пре-
дусмотрена возможность переда-
вать полномочия по установле-
нию тарифов на уровень МСУ. Но
администрации Читы эти полно-
мочия не передавались. Соглас-
но законодательству, расходные
обязательства местного бюдже-
та возникают только вследствие
принятия муниципальных право-
вых актов. Здесь таких актов не
принималось.

Также Дмитрий Ходукин указал,
что сложившаяся практика факти-
чески лишает смысла само поня-
тие «льготный тариф»: получает-
ся, что жители муниципального
образования сначала пользуются
льготами, а затем сами же их ком-
пенсируют, так как деньги мест-
ного бюджета, потраченные на
выплату «межтарифки» предназ-
начены на общегородские нужды.

При всем этом заявитель осо-
бо подчеркнул, что не считает
буквальный смысл примененно-
го в его деле п.4 ч.1 ст.16 закона
ФЗ-131 противоречащим Консти-
туции. Однако в правопримени-
тельной практике сложилось
«неоправданное расширительное
толкование», из-за которого и
возникает правовая коллизия. С
такой оценкой согласились прак-
тически все выступавшие пред-
ставители органов государствен-
ной власти.

Фактически это означает, что
рассчитывать на решение суда в
свою пользу заявителям не при-
ходится. Максимум, чего они мо-
гут добиться, – разъяснений и
комментариев КС по правопри-
менительной практике, которые
повлекут пересмотр проигранных
муниципалитетом арбитражных
дел. Но и тут кроется немало
«подводных камней».

По словам представителя Со-
вета Федерации Елены Виногра-
довой, суть проблемы гораздо
глубже – одновременно в несба-
лансированности системы МСУ и
недостатках российского рынка
энергоресурсов.

– На данный момент не суще-
ствует четкого механизма ком-
пенсации межтарифной разни-
цы, который бы защищал инте-
ресы местного самоуправле-
ния, – считает Виноградова. –
Законодатель его не определил.
И очень трудно создать универ-
сальный механизм для совер-
шенно разных бюджетных ситу-
аций. В каждом конкретном слу-
чае надо разбираться индивиду-
ально.

Е.Виноградова отметила, что в
определенной степени наблюда-
ется конфликт между законами
свободного рынка и защитой ин-
тересов МСУ.

Если жестко и централизован-
но регулировать тарифы, как вы-
годно муниципалитетам, то это
окончательно добьет и без того
слабый российский рынок энер-
горесурсов. Если же отпустить
цены, чтобы поставщики тепло-
энергии могли сами определять,
какие тарифы они считают «эко-
номически обоснованными», то
муниципалитеты не смогут под-
держивать для населения «льгот-
ные тарифы»: в местных бюдже-
тах просто не хватит денег для
компенсации «межтарифки». Пе-
реход на стопроцентную оплату
«коммуналки» населением чреват
нарастанием социальной напря-
женности.

Изменение же принципиально-
го подхода к формированию та-
рифов или полномочиям органов
МСУ требует глобальной рефор-
мы законодательства. Е.Виногра-
дова честно призналась, что ей
сложно представить, какие имен-
но действия должен принять фе-
деральный законодатель прямо
сейчас, чтобы стабилизировать
ситуацию. Очевидно, хотя бы ча-
стичный ответ на этот вопрос
предстоит найти судьям КС. Ре-
шение суда будет обнародовано
спустя несколько недель.

 /25.02.2011/
В.Банев,
Газета.Ru

Непростая ситуация, в которой
оказались жители нескольких го-
родов Мурманской области, на-
ходится сейчас под контролем
прокуратуры. Напомним, весь
февраль в Оленегорске, Канда-
лакше, Умбе и Полярных Зорях
были перебои с подачей отопле-
ния и горячей воды. Например, в
Кандалакше в отдельных кварти-
рах температура опускалась до
+9, +10 градусов.

Как показала проведенная
прокурорами проверка, главами
этих муниципалитетов до сих пор
не приняты действенные меры по
организации надежного тепло-
снабжения потребителей. Не ре-
шены вопросы о привлечении в
эти населенные пункты добросо-
вестных теплоснабжающих пред-
приятий, создания резервных ис-
точников теплоснабжения. Мэры
не проконтролировали готов-
ность коммунальных предприятий
к зиме, наличие запасов топли-
ва. Даже режим повышенной го-
товности, в связи с угрозой воз-
никновения чрезвычайной ситу-
ации, вводился лишь по инициа-
тиве прокуратуры.

Два аналогичных исковых за-
явления прокуратуры Дзержинс-
кого района по понуждению ад-
министрации Волгограда и де-
партамента муниципального иму-
щества администрации Волгогра-
да принять в муниципальную соб-
ственность тепловые сети удов-
летворены решением суда.

Как сообщила старший по-
мощник прокурора Дзержинско-
го района Е.Ломоносова, проку-
ратурой Дзержинского района
Волгограда при рассмотрении
обращения председателей ТСЖ
«Крепость» и ТСЖ «На Шекснин-

ской» выявлены нарушения зако-
нодательства в сфере муници-
пальной собственности.

В соответствии с положения-
ми ФЗ-131 организация в грани-
цах городского округа электро-,
тепло-, газо- и водоснабжения
относится к полномочиям муни-
ципалитета. Также в соответствии
с ФЗ «О теплоснабжении» к пол-
номочиям органов МСУ относит-
ся организация обеспечения на-
дежного теплоснабжения. Одна-
ко администрация Волгограда от-
казывалась принять на баланс
участки теплосетей диаметром

250–110 мм, протяженностью 704
метра, а также теплотрассу, рас-
положенную на территории ФГОУ
ВПО «Волгоградская академия
МВД РФ», ведущую до наружных
стен жилых домов по улице Шек-
снинской.

Рассмотрев исковые заявле-
ния, судья Центрального район-
ного суда И.Гантимуров принял
решение понудить администра-
цию Волгограда принять указан-
ные участки теплотрасс в муни-
ципальную собственность.

/02.03.2011/
О.Костикова,

V1.ru

Высший арбитражный суд Рос-
сии подтвердил вынесенное Уп-
равлением Федеральной антимо-
нопольной службы РФ по Перм-
скому краю решение о том, что
договоры на разработку концеп-
ции Генерального плана Перми
были заключены незаконно.

Высшая судебная инстанция
отказала архитектурно-планиро-
вочному управлению админист-
рации и МАУ «Бюро городских
проектов» в пересмотре дела о
признании недействительным
представлений пермских антимо-
нопольщиков.

Высший арбитражный суд РФ
счел, что суды предыдущих ин-
станций вынесли правильные ре-
шения, подтвердившие выводы
антимонопольного ведомства о
признании незаконным размеще-
ние муниципального заказа на
разработку мастер-плана без
проведения торгов. /05.03.2011/

«Новый КомпаньONline»

¹ 12 Юрий Лахтин.
«Мы обращались в министер-

ство образования области за
финансированием, чтобы сделать
ремонт, но помещение с балан-
са образования снимается, и зда-
ние сейчас находится в процес-
се передачи в муниципальную
собственность, так что денег пока
нет на ремонт и устранение на-
рушений», – рассказал и.о. ди-
ректора ПУ ¹ 113 Геннадий
Вдовченко.

Без электричества, по поста-
новлению суда, жители общежи-
тия должны будут прожить месяц.
Потом служители закона обяза-
ны включить его. Но если пред-
писание пожарных не будет вы-
полнено, последуют очередная
проверка и ситуация с отключе-
нием повторится.

Будут ли выполнены требова-
ния, и когда это произойдет –
никто пока сказать не может. Учи-
лище еще не в муниципальной
собственности. А пока жильцы
решают эту проблему сами – ку-
пили газовые горелки.

/05.03.2011/
А.Солдатова,

«Первый областной»

Вместо того, чтобы подавать
в суды заявления о восстановле-
нии температурного режима в
жилых домах или провести пере-
расчеты платы за отопление для
жителей Умбы, Оленегорска, По-
лярных Зорей и Кандалакши, ме-
стные власти только жаловались
в прокуратуру и областную адми-
нистрацию. Так, с декабря 2010
года по настоящее время в орга-
ны прокуратуры от 4 мэров по-
ступило не менее 18 жалоб на
поставщиков отопления. Само-
стоятельных мер по восстановле-
нию нарушенных прав жителей
главами администраций не при-
нято.

Поэтому 24 февраля с.г. про-
куроры Терского района, г.Кан-
далакши, г.Полярные Зори вне-
сли представления главам соот-
ветствующих муниципальных об-
разований по фактам самоустра-
нения градоначальников от вы-
полнения своих полномочий по
организации надежного тепло-
снабжения.

/27.02.2011/
А.Валдайцев,

«КП в Мурманске»

Прокурорская проверка Де-
партамента развития муници-
пальных образований Вологод-
ской области в части расходо-
вания средств областного бюд-
жета, поступивших из Фонда со-
действия реформированию ЖКХ,
выявила грубые нарушения при
расходовании денежных
средств. Об этом сообщила
пресс-служба областной проку-
ратуры.

В частности, было установле-
но, что в 2009 году Департамент
заключил государственный кон-
тракт на сумму более 35 млн руб-
лей на приобретение 37 квартир
в двух строящихся домах в горо-
де Великий Устюг.

Допущенные при размещении
госзаказа и приемке выполнен-
ных работ нарушения повлекли
закупку квартир, не отвечающих
требованиям, предъявляемым к
жилым помещениям, а также нео-
боснованное завышение цены
контракта и ограничение конку-
ренции.

Интересно, что площадь ком-
нат в одном из приобретенных

домов составляет от 3 до 6 квад-
ратных метров. Площадь одной
из квартир дома составляет
13,68 кв.м. Площадь единствен-
ной комнаты в указанной кварти-
ре – примерно 3,5 кв.м, в то вре-
мя как по нормативу предусмот-
рено 14 кв.м.

По результатам проверки про-
куратурой области в следствен-
ные органы в порядке статьи 37
УПК РФ направлены два матери-
ала по статьям 293 УК РФ – ха-
латность и 285 УК РФ – злоупот-
ребление полномочиями. По фак-
там нарушений, допущенным при
строительстве и вводе в эксплу-
атацию дома, 1 марта возбужде-
но уголовное дело по статье 293
УК РФ (халатность), по второму
материалу в настоящее время
проводится проверка.

Прокуратурой Вологодской
области в адрес губернатора вне-
сено представление об устране-
нии нарушений закона, готовит-
ся заявление в Арбитражный суд
о расторжении контракта.

 /09.03.2011/
«Все35»

Прокурорские
«рекомендации»

Кладбищенские нормы
Заставили «удочерить»

Мастер-план не прошел
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Вопросы
местного значения

Зеленый реестр Как слово наше
отзовется?..В рамках соглашения о со-

трудничестве между департа-
ментом по охране окружающей
среды и природных ресурсов ад-
министрации Волгограда, город-
ским комитетом по образованию
и ВРОО «Экологический центр
«Зеленая орбита» в Волгограде
будет создан единый Реестр зе-
леных насаждений.

Как сообщила пресс-служба
мэрии, данное соглашение будет
направлено на реализацию эф-

фективного механизма учета
объектов озеленения на терри-
тории города и создания едино-
го реестра зеленых насаждений.
Планируется, что для этой рабо-
ты будут привлекаться обще-
ственные организации, специа-
листы в области озеленения,
структурные подразделения ад-
министрации города, учащиеся и
все заинтересованные граждане.

По данным мэрии, Реестр не-
обходим специалистам для по-

Планы власти
В Барнауле планируется серь-

езно изменить пассажирские мар-
шруты, чтобы загрузить муници-
пальный электротранспорт: будет
внедренная новая маршрутная
сеть, в результате чего граждане
станут более активно пользовать-
ся трамваями и троллейбусами,
принадлежащими МУП «Горэлек-
тротранс».

Арбитражный суд недавно ввел
на этом предприятии процедуру
финансового оздоровления. Од-
ним из аргументов в пользу вве-
дения оздоровления являются пла-
ны мэрии, согласно которым бу-
дет снижена частота движения ав-
тобусов на маршрутах, параллель-
но проходящих с маршрутами
трамваев и троллейбусов. Это дол-
жно «существенно отразиться на
увеличении пассажиропотока, пе-
ревозимого предприятием «Горэ-
лектротранс».

Кроме того, в 2011 году «Горэ-
лектротранс» планирует получить
из бюджета города 120 млн руб-
лей в виде субсидий.

Процедура финансового оздо-
ровления введена до 5 сентября
2011 года. За это время «Горэлек-
тротранс» должен перечислить
кредиторам 45,7 млн рублей.

 /11.03.2011/ «Алтапресс»

Комментарии народа
•  Схема готова, и есть мощное

лобби, которое ее продвигает. Но
комитет по транспорту пока мол-
чит. Возможно, ему не до этого в
связи со слиянием с другим ко-
митетом. Кстати, комитет по
транспорту проверила прокурату-
ра и ФСБ. У правоохранителей
есть претензии. Речь идет о рас-
пределении маршрутов между ча-
стниками.

•  А то, что в трамваях попе жё-
стко сидеть и зимой дубарь – это
ничего?

•  А еще есть трамваи с сидень-
ями жесткими (не знаю как мате-
риал называется), на которых бол-
ты прикручены. Тоже удовольствие
прекрасное.

•  А не проще убрать «дублиру-
ющие» трамваи и расширить до-
роги? И не поддерживать за счет
жителей города неэффективных
коррупционных управленцев?

•  Я лучше лишние 20 минут на
остановке простою, чем поеду на
этом панцервагене без отопления
со скоростью 15 км/ч или на так-
си. Не старайтесь даже. Когда,
блин, наши «управленцы» поймут,
что запретительными мерами
можно добиться только народно-
го негодования.

•  А вот и не врите! Я с рэдарми
до северо-западной долетала за

10 мин, а на своей машине 25–30
езды. Причем именно трамвай вы-
ручал в морозы прошлого года,
когда таксисты трубку бросали, а
собственный авто даже не крутил.
Ничего с вами не будет – поката-
етесь на старых пепелацах, будут
вам новые – чай не баре. Нормаль-
ный транспорт – трамвай, летит,
звенит, к тому же у него всегда
преимущество.

•  Что сказать… Новость неожи-
данна и весьма приятна. Трамвай –
транспорт будущего, давно надо
было обратить на него внимание.
Хочется надеяться, что здравый
смысл, наконец, возьмет свое и с
пассажирским транспортом наве-
дут порядок, а городской комитет
по транспорту давным-давно ра-
зогнать пора метлой поганой…

•  С пересечения Попова/А.Пет-
рова – хрен уедешь, а если втис-
нешься в автобус (трамваи оттуда
на Красноармейский просто не хо-
дят), то по 1,5–2 часа в пробках
шпилишь. С нововведениями же,
по-моему, теперь вообще только
пёхом добраться до работы мож-
но будет… Самое интересное, на
такси оттуда тоже нельзя уехать –
в начале рабочего дня все такси-
сты заняты.

•  Сначала сделайте прямые
трамвайные маршруты по городу
от спальных районов в рабочие,
а потом снижайте количество ав-
тобусов. Да и снижать не потре-
буется, люди сами поймут, что на
трамвае быстрее и дешевле, ча-
стники сами уберут лишние авто.

•  Управление пассажиропото-
ками «вручную» только бардака на-
делает.

•  У кого-то крыша совсем
едет… Видимо автобусники не по-
делились. Согласен, что трамвай
быстрый транспорт – пробок нет,
НО если встал один – встали все…
И куда потом бежать??? Покупать
машину??? Так извините – город-
ские улицы и так все в пробках…

•  А вообще, если честно, то с
этим горэлектротранспортом боль-
ше возни, чем толку. Трамвайные
пути занимают треть пространства
наших и без того не очень широ-
ких улиц. Может вместо всяческих
перераспределений, мэрия бы луч-
ше вернулась к проекту переноса
трамвайных путей с пр. Ленина на
Калинина и Новоугольную? Вот это
было бы действительно дело.

•  Лучше с сегодняшнего дня
займись переносом самого себя
любимого куда подальше – дело
будет стоящее. А переноса путей
у нас не будет, ибо нефиг…

•  Трамвайное лобби и троллей-
бусная мафия… Куда катится мир?

•  Короче – кирдык. Велосипед
надо покупать, а на зиму оленей.

лучения объективной информа-
ции и проведения оценки состо-
яния зеленого фонда города. На
основе этих данных возможно
дальнейшее принятие решений
по реконструкции зеленых на-
саждений Волгограда, ведение
учета объектов озеленения для
совершенствования исполнения
муниципальных контрактов по
текущему содержанию зеленых
насаждений.

/02.03.2011/
«АиФ-Волгоград»

Представители государствен-
ной экспертизы, проведенной в
Москве, утвердили техническое
обоснование и инвестирование
проекта первой линии ростовс-
кого метрополитена. Общий
объем капиталовложений в реа-
лизацию проекта составит
76 млрд рублей. Средства пред-
полагается выделить из феде-
рального, регионального и муни-
ципального бюджетов. Общая
протяженность линии метро со-
ставит 11,5 км.

Основной задачей проекта яв-
ляется разгрузка транспортных
и пассажирских потоков с трас-

сы «Запад-Восток». Разработчи-
ки проекта предусмотрели так-
же использование электричек и
сооружение новых веток для
подземных скоростных трамва-
ев. Транспортные средства бу-
дут осуществлять перевозку жи-
телей города с отдаленных при-
городных станций.

Под нужды нового проекта по
строительству метро админис-
трация города планирует даже
изменить городскую архитекту-
ру. Новое депо для будущей
линии появится вместо суще-
ствующего Электровозоремон-
тного завода.

Согласно проекту, ростовское
метро будет включать в себя
всего пять линий, общая протя-
женностью которых составит
80 км. Они будут проложены па-
раллельно основным городским
транспортным потокам. Станции
метро будут построены через
каждые 700 метров.

Строители планируют закон-
чить объект на два года раньше
намеченного срока. Сдать новую
линию метрополитена в эксплу-
атацию предполагается к чемпи-
онату мира по футболу, намечен-
ному на 2018 год.

/11.03.2011/
Стройка.ру

Концепцию «Антипробка»
представили членам Обществен-
ного совета при главе города
Кирова.

Перечень мероприятий Кон-
цепции представлен в двух раз-
делах: обустройство дорог и со-
вершенствование организации
дорожного движения.

Концепция рассчитана на 5
лет. Полная версия Концепции
размещена на информационном
портале муниципального обра-
зования «Город Киров» для ши-
рокого обсуждения. Каждый ки-
ровчанин может принять участие
и в общественных слушаниях, ко-
торые пройдут весной этого
года. Затем документ будет ут-
вержден депутатами Кировской
городской Думы.

Напомним, что основная цель
концепции заключается в сниже-
нии временных и материальных
затрат на передвижение из од-
ной точки города в другую, ины-
ми словами, обеспечение сво-
бодного и комфортного переме-
щения по городу.

Дмитрий Драный, замести-
тель главы администрации горо-
да Кирова:

– Не стоит скрывать, что
пробки есть. Периодически воз-
никают трудности с перемеще-
нием по городу и их надо ре-
шать. Насколько нам известно,
в Кирове сейчас зарегистриро-
вано 134 тысячи автомобилей.
Со временем их будет еще боль-
ше, а значит, поток транспорт-
ный станет еще более плотным.

В связи с появлением много-
численных проблем в организа-
ции дорожного движения, пос-
ледние два месяца, как сообщил
глава администрации города Ге-
оргий Мачехин, велась работа по
созданию проекта «Антипробка».
Над ним трудились рабочая груп-
па, Общественная палата, депу-
таты городской думы, предста-
вители Союза автомобилистов,
другие заинтересованные лица.

В ходе работы выявились ос-

новные задачи, которые должен
решить проект:

1. Формирование избыточной
транспортной инфраструктуры,
отвечающей потребностям го-
рода.

2. Снижение давления на су-
ществующую транспортную ин-
фраструктуру за счет развития
общественного транспорта и си-
стем управления транспортными
потоками.

3. Обеспечение безопаснос-
ти дорожного движения.

4. Формирование современ-
ных транспортных артерий урба-
низированных территорий как
альтернативы разрастания горо-
да, способствующих развитию
агломерации городов Кирова,
Кирово-Чепецка, Слободского и
соответствующих районов.

Решению этих проблем меша-
ет несколько нюансов:

1. Отсутствие среднесрочно-
го и долгосрочного планирова-
ния развития дорожной инфра-
структуры.

2. Несоблюдение межремон-
тных сроков выполнения капи-
тального и текущего ремонта до-
рожной сети.

3. Отсутствие полной, досто-
верной и оперативной информа-
ции о состоянии улично-дорож-
ной сети, качестве покрытия до-
рог, интенсивности движения и
других показателей.

Реализация проекта подразу-
мевает привлечение федераль-
ного финансирования, а также
средств Инвестиционного фон-
да РФ, муниципальных и частных
средств.

Помимо строительства дорог
в концепцию вошло возведение
искусственных сооружений, та-
ких как тоннель под железной
дорогой, путепровод и моста
через реку Люльченка. Также в
течение 5 лет в городе запла-
нировано строительство 8 пеше-
ходных переходов, 5 из которых
будут подземными, а 3 – над-
земными.

Кроме того, в программу вош-
ло и строительство парковочных
мест, и расширение старых пар-
ковок. Так, запланировано стро-
ительство многоуровневых авто-
стоянок общим числом на 6000
машиномест.

Помимо капитального строи-
тельства программа подразуме-
вает и реконструкцию уже име-
ющихся улиц и сооружений с
уширением проезжей части, ре-
конструкцию перекрестков, ре-
монт путепроводов.

В программу улучшения орга-
низации дорожного движения
входит установка светофорных
объектов на многих улицах го-
рода, организация автоматизи-
рованной системы управления
дорожным движением (АСУДД)
на перекрестках центральной
части города, устройство видео-
фиксации на 12 городских пере-
крестках.

Если возникнут проблемы с
внешним финансированием, за
счет средств городского бюдже-
та могут быть решены некото-
рые проблемы, связанные с про-
пускной способностью городс-
ких улиц:

1. Ликвидация светофорного
регулирования на магистраль-
ных улицах города.

2. Установка дополнительных
секций на светофорах (правый
поворот), которая будет рабо-
тать асинхронно с регулирова-
нием пешеходного перехода.

3. Распространение односто-
роннего движения на магист-
ральных улицах города.

4. Организация реверсивно-
го движения по основным ма-
гистралям в вечерние и утрен-
ние часы.

Проект прошел первое слу-
шание и будет изменяться по
мере поступления в рабочую
группу новых предложений.

Стоит отметить, что общая
сумма, которая необходима для
реализации проекта «Антипроб-
ка», пока не оглашается.

/04.03.2011/
Gorodkirov.ru

Власти Юго-Восточном округа
Москвы совместно с муниципа-
литетами в ближайшее время ут-
вердят эскизы новых прозрачных
ограждений. «Мы хотим, чтобы и
депутаты муниципальных собра-
ний тоже приняли активное уча-
стие в решение этого вопроса», –
отметил префект ЮВАО Влади-
мир Зотов.

В настоящее время сформиро-
ван график по замене «закрытых»
ограждений округа. Прозрачные
ограждения появятся в 2011 году
на 93 объектах округа. Общая про-

тяженность «закрытых» огражде-
ний предприятий и организаций
округа составляет 139,1 км.

Так, новые ограждения появят-
ся на четырех объектах, подведом-
ственных департаменту здравоох-
ранения Москвы; на трех объек-
тах – департаменту транспорта и
развития дорожно-транспортной
инфраструктуры; двух объектах –
департаменту ЖКХ и благоустрой-
ства; двух объектах – департамен-
ту науки и промышленной поли-
тики города Москвы. /18.02.2011/

Irn.ru

Прозрачные заборы

Ростовское метро

«Антипробка»
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Куда уходит бюджет?
20 февраля на центральной

площади города Нарьян-Мара
состоялся общегородской ми-
тинг, проведенный в рамках Все-
российской акции протеста, орга-
низованной КПРФ. На митинге в
двадцатиградусный мороз уча-
ствовало более 200 человек, что
для города с 19-тысячным насе-
лением немалое число.

Участники митинга собрались,
чтобы выразить протест против
ухудшения жизни многих жителей
Ненецкого автономного округа и
города Нарьян-Мара. Они проте-
стовали против роста цен на про-
дукты питания, товары первой
необходимости и топливо. Было
отмечено, что цены в округе в 2–
3 раза выше, чем во многих дру-
гих территориях России. Острое
возмущение вызывают рост тари-
фов на услуги жилищно-комму-
нального комплекса.

Особенно возмущает жителей
города ситуация в муниципаль-
ных предприятиях и учреждени-
ях. Ровно год назад на подобном
же митинге жители города пре-
дупреждали, что нельзя доводить
ситуацию в этих коллективах до
точки кипения, нельзя увольнять
рабочих. После этого власть де-
лала вид, что принимала меры.
Однако к осени произошло рез-
кое сокращение рабочих мест в
автопредприятии, предприятии
объединенных котельных и теп-
ловых сетей, в «Службе заказчи-
ка». За воротами оказалось бо-
лее 300 работников МУПов. Од-
новременно был значительно со-
кращен уровень заработной пла-
ты, в первую очередь, у рабочих.

Власть заявляет, что такое со-
стояние связано с недостаточным
финансированием. Однако это не
так. Бюджет Нарьян-Мара с на-
селением в 19 тыс. человек со-
ставляет 2,5 млрд рублей. Бюд-
жет Архангельска, где живет
450 тыс. человек – 7 млрд. То
есть, в пересчете на одного жи-
теля, денег в Нарьян-Маре в 6 раз
больше, чем в Архангельске. Но
насколько эффективно расходу-
ются бюджетные средства? У
власти есть деньги на содержа-
ние чиновников и проведение
собственного «пиара». В админи-
страции города работает 115 че-
ловек – огромное число для та-
кого количества горожан. На со-
держание каждого чиновника ад-
министрации уходит в среднем
до 100 тысяч рублей. Зато зарп-
лата рабочих АТП, например, се-
годня составляет 12–20 тыс. Та-
кой же уровень зарплаты у про-
стых работников большинства
предприятий и организаций го-
рода и на селе. И это в условиях
Заполярья!

На совместном заседании ко-
миссии Екатеринбургской город-
ской думы по экономическому
развитию и комиссии по город-
скому хозяйству депутаты рас-
смотрели проект поправок инве-
стпрограммы МУП «Водоканал»
до 2020 г., сообщила пресс-служ-
ба гордумы.

Как сообщил генеральный ди-
ректор предприятия Александр
Ковальчик, общая сумма финан-
сирования запланированных про-
граммой мероприятий предполо-
жительно составит 68,108 млрд
руб. Из них около 46 млрд – ка-
питальные вложения, остальные
средства будут направлены на
погашение налоговых и ненало-
говых платежей, а также процен-
тов по кредитам.

Источники пополнения про-

Зарплата и полномочия
Поэтому участники митинга

твердо поддерживали требова-
ние рабочих автопредприятия и
других предприятий города об от-
ставке главы Нарьян-Мара Роди-
оновского.

Отданные полномочия
Вторая тема митинга – орга-

низация Всероссийского Народ-
ного референдума на территории
Ненецкого автономного округа.
Участники митинга поддержали
предложение о проведении На-
родного референдума на тему:
природные ресурсы и ключевые
отрасли экономики – на службу
народу, а не олигархам. Кроме
того, организаторам референду-
ма в регионах предложено вклю-
чить в него 1–2 вопроса местно-
го значения.

Ненецкий окружком КПРФ для
проведения референдума на тер-
ритории округа включил вопрос,
касающийся непростых отноше-
ний между Ненецким автономным
округом и Архангельской облас-
тью. В свое время федеральная
власть приняла, по мнению ком-
мунистов, совершенно неподго-
товленное и не просчитанное по
последствиям решение о пере-
даче 28 полномочий от субъекта
РФ – Ненецкого автономного ок-
руга, другому субъекту федера-
ции – Архангельской области.
Это было сделано вопреки отри-
цательному мнению большинства
населения округа, что выража-
лось в многочисленных митингах
и встречах с руководством раз-
личного уровня. Попытка иници-
ативной группы организовать
проведение опроса населения,
своеобразного референдума ме-
стного значения, была пресече-
на на корню. Организовывались
гонения на инициаторов этого
опроса.

Жизнь показала, что Архангель-
ская область явно не справляет-
ся с взятыми полномочиями. Со-
рваны многие программы, рабо-
тавшие на территории округа.
Примером этому служит также
резкое снижения уровня оплаты
труда в бюджетных учреждениях,
переданных под управление об-
ласти. Невозможность исполне-
ния полномочий по транспорту
привела к повышению стоимости
авиаперевозок сельских жителей.
Стоимость авиабилетов внутри
территории округа подскочила до
9 тыс. рублей. Другого вида
транспорта в округе просто нет,
поэтому многие жители сел и де-
ревень сейчас не могут вылететь
не только за пределы округа, но
даже в окружной центр – город
Нарьян-Мар. /22.02.2011/

Секретарь Ненецкого
окружкома КПРФ А.Саблин,

КПРФ

граммы таковы: 2,18 млрд пред-
полагается привлечь за счет пла-
ты за подключение вновь пост-
роенных объектов к инженерным
коммуникациям; примерно
4,5 млрд – за счет бюджетных
инвестиций, около 7 млрд руб. –
за счет кредитных средств,
54,5 млрд руб. – за счет инвес-
тиционной надбавки к тарифу на
водоснабжение и водоотведение.

Инвестиционная надбавка для
населения увеличится после
2017 г. и составит 43 рубля в со-
ставе тарифа за водоснабжение
и 22 рубля в составе тарифа за
водоотведение с человека в ме-
сяц. Все необходимые согласо-
вания с Региональной энергети-
ческой комиссией Свердловской
области проведены, заверил де-
путатов А.Ковальчик.

Он добавил также, что «Водо-
каналом» подана заявка на учас-
тие в федеральной программе
«Чистая вода». Рассмотрение за-
явки состоится в конце марта
2011 г. Возможно, что уже в этом
году муниципальное предприятие
получит около 1 млрд рублей из
федерального бюджета.

Депутаты отметили необходи-
мость реализации инвестицион-
ной программы – техническое
перевооружение объектов «Водо-
канала» не производилось с
1982 г. Документ внесен в пове-
стку заседания думы.

Депутаты договорились рас-
сматривать ход реализации ин-
вестпрограммы не реже раза в
полугодие. /17.02.2011/

Т.Морозова,
«Домострой»

В Мурманской области в рам-
ках программы по капремонту
домов на 2010–2011 гг. начались
работы по замене изношенного
лифтового оборудования.

Как сообщило управление по
связям с общественностью ГК
ФСР ЖКХ, в рамках реализации
программы в текущем году зап-
ланировано заменить 258 лифтов
в 94 домах в Апатитах, Кировске,
Оленегорске, Мончегорске, По-
лярных Зорях и Александровске.
На демонтаж устаревшего обору-
дование и установку новых лиф-
тов всего выделено 538,38 млн
руб., из них средства Фонда ЖКХ
составляют 471,98 млн руб.

Во всех муниципальных обра-
зованиях был проведен конкурс-
ный отбор подрядных организа-
ций, с ними заключены догово-
ры подряда.

В ряде муниципалитетов рабо-
ты уже начались – на сегодняш-
ний день в Мончегорске, где бу-
дет заменено 100 лифтов, уже
полностью произведен демонтаж
старых подъемников, и в 10 до-
мах уже приступили к монтажу
новой техники.

В Александровске всего будет
заменено 213 лифтов – в семи
домах города лифты уже демон-
тировали и начали монтаж ново-
го оборудования.

В 2009 г. в рамках региональ-
ных программ, финансируемых
при участии Фонда ЖКХ, в Мур-
манской области была произве-
дена замена 24 лифтов.

/24.02.2011/
Е.Мухина,

«Домострой»
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Скидывайтесь,
граждане!

В волгоградских многоэтажках
начали отключать лифты-долго-
жители.

Однажды утром жители мно-
гоэтажки по ул.Тулака, 8 тщетно
пытались вызвать лифт. Внизу у
подъезда на доске объявлений их

ждало сообщение управляющий
компании: «Ваш лифт остановлен
в связи с выработкой эксплуата-
ционного ресурса. Как установи-
ло техническое обследование, в
вашем подъезде необходимо за-
менить лифтовой трос стоимос-
тью 27 тыс. руб. Согласно Жи-
лищному кодексу вы как соб-
ственники оплачиваете дополни-
тельные затраты по содержанию
общедомового имущества».

Похожая ситуация приключи-
лась в самом центре Волгогра-
да. К лифтам во всех четырех
подъездах дома-девятиэтажки по
ул.Невской, 6а, жильцов не пус-
тили… судебные приставы, опе-
чатавшие шахты.

Выяснилось, что управляющая
компания своевременно не про-
вела экспертизу технического со-
стояния лифтов. А значит, даль-
нейшее пользование лифтами
могло представлять угрозу для
жизни людей.

Пока жители дома пребывают
в шоке от ареста собственного
лифта, управляющая компания
развесила у подъездов уже зна-
комые разъяснения: лифт, уважа-
емые жильцы, – теперь ваше об-
щее имущество, вы на его обсле-
дование и сбрасывайтесь.

«Мы хорошо понимаем пожи-
лых людей, приходят к нам и пла-
чут – пустите нам лифт, – разво-
дят руками инженеры в ООО
«Центральная эксплуатационная
компания», которая обслуживает
злополучный дом на Невской. –
Но мы нарушать закон не впра-
ве. Лифты, которые «поставили
на прикол», не ремонтировались
десятилетиями. Мы рады вновь
запустить эти лифты, если управ-
ляющая домом компания изыщет
средства на их обследование.
Даже простое техобследование
каждого опечатанного пристава-
ми лифта обойдется жильцам в
копеечку – по 20 с лишним тысяч
с подъезда».

Все в суд!
Так кто же должен платить за

приведение «в чувство» старых
лифтов – управляющая компания,
местный бюджет, сами жильцы?
Председатель региональной об-
щественной организации «Вол-
гоградский союз потребителей»
Сергей Попов считает – «тянуть»
средства с жильцов в данной си-
туации коммунальщики не впра-
ве. «Поскольку управляющая ком-
пания своим бездействием допу-
стила ситуацию, что лифты вста-
ли, – поясняет Попов. – То есть,
если она своевременно не зака-
зала и не провела плановую ди-
агностику за свой счет, то поче-
му крайними должны оказаться
жильцы?!».

По словам правозащитника,
еще в прошлом году вступило в
силу постановление Правитель-
ства РФ «Об утверждении техни-
ческого регламента о безопасно-
сти лифтов». В соответствии с
этим документом по истечении 25
лет работы лифтового оборудо-
вания необходимо проводить его
замену либо капитальный ре-
монт. И одновременно ежегодно
проводить экспертизу техничес-
кого состояния всех лифтов.

В таких городах, как Волгог-
рад, где техническая «начинка»
жилого фонда не обновлялась де-
сятилетиями, новое требование
по нормативам службы лифтовых
устройств и создает взрывоопас-
ный прецедент. В городе около
80% лифтов уже отработали ука-
занный срок. Даже с учетом, что
в Волгограде еще несколько лет
назад принята специальная му-
ниципальная программа обновле-
ния лифтового хозяйства, карди-
нально проблему она не решила.
Тем более, едва начав работать,
бюджетная программа «забуксо-
вала» из-за кризиса. Между тем
старые лифты в волгоградских
многоэтажках начинают вставать
один за другим. Мирный вариант
решения этих конфликтов до сих
пор под вопросом. /09.03.2011/

С.Новицкий,
«АиФ Нижнее Поволжье»

С 1 января по 3 марта с.г. ад-
министративной комиссией ис-
полкома Казани рассмотрено 369
административных материалов за
некачественную и несвоевремен-
ную уборку сосулек и ледяных
наростов, снега с кровель зда-
ний. Вынесено 369 постановле-
ний о штрафах на общую сумму
2 млн 581 тыс. 500 рублей, сооб-
щили KZN.RU в Административ-
ной комиссии.

Стоит напомнить, что по суще-
ствующим нормативам балансо-
держатели зданий обязаны чис-
тить крыши и козырьки, как толь-
ко высота снежного покрова на
них достигает 20 см.

В Казани около 2300 жилых
домов и учреждений со скатной

крышей – именно эти крыши
представляют опасность. Уборку
крыш жилых домов обязаны про-
водить управляющие компании и
ТСЖ, административных зда-
ний – собственники.

С жалобами на ненадлежащее
содержание улично-дорожной
сети, дворовых территорий, не-
своевременную уборку наледи и
снега с крыш зданий казанцы
могут обратиться в Управление
административно-технической
инспекции Исполкома Казани по
телефону «горячей линии». По
обращениям горожан инспекто-
ра отделов муниципального кон-
троля УАТИ проводят проверки,
к нарушителям применяются
штрафные санкции. Решение о

применении штрафных санкций в
отношении виновников за ненад-
лежащее содержание крыш вы-
носятся на заседаниях админис-
тративной комиссии Казани.

По информации комиссии, за
некачественную уборку крыш в
соответствии со статьей 3.6 Ко-
декса Республики Татарстан об
административных правонаруше-
ниях предусмотрены штрафные
санкции (за нарушение правил
благоустройства территорий му-
ниципальных районов и городс-
ких округов). При первом нару-
шении размер штрафа составля-
ет для гражданина 100–1000 руб-
лей, 2–3 тысячи – для должност-
ного лица и 10–30 тыс. – для
юридического лица. /04.03.2011/

KZN.RU

Кто оплатит модернизацию?

Лифт – дорогое удовольствие
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n В брошюре содержатся ма-
териалы Конгресса местных и
региональных властей Совета
Европы о межбюджетных отно-
шениях между органами госу-
дарственной власти и органами
МСУ, о местном налогообложе-
нии, о финансовом выравнива-
нии и дотациях органам МСУ…
n Сборник предназначен для
представительных и исполни-
тельных органов МСУ, граждан,
интересующихся политической
жизнью на местном уровне.

СОДЕРЖАНИЕ

Раздел I. О соразмерности фи-
нансовых ресурсов органов
МСУ их полномочиям – провер-

ка принципа субсидиарности на
практике
Раздел II. О межбюджетных от-
ношениях между федеральны-
ми, региональными органами
государственной власти и орга-
нами МСУ в федеративных го-
сударствах
Раздел III. Местные налоги,
финансовое выравнивание и
финансовые субсидии органам
МСУ
Раздел IV. Об оценке потребно-
стей и выработке стратегии по
подготовке кадров управляющих
финансами на местном и реги-
ональном уровнях
Раздел V. О положении с мест-
ными финансами в ФРГ



19МС ¹3'11 В О П Р О С Ы  М Е С Т Н О Г О  З Н А Ч Е Н И Я

То, что всколыхнуло всех Развитие сети лагерей
11 марта премьер-министр РФ

В.Путин провел в Рязани совеща-
ние по вопросам развития здра-
воохранения. На совещании вы-
ступил губернатор Рязанской об-
ласти О.Ковалев.

– Программа модернизации
здравоохранения – это реальный
шанс для Рязанской области со-
здать высокоэффективную систе-
му оказания медицинской помо-
щи и оказать серьезное позитив-
ное влияние на демографическую
ситуацию, – сказал Олег Кова-
лев. – Мы еще в 2009 г. опреде-
лили развитие здравоохранения
как одну из приоритетных задач.
В течение всего 2010 г. мы ак-
тивно занимались оптимизацией
системы здравоохранения в ре-
гионе. Эта работа была крайне
необходимой, может быть, не все
ее воспринимали позитивно, но
это как горькое лекарство при за-
пущенной болезни.

По словам губернатора, в ре-
зультате реформирования струк-
туры здравоохранения удалось
существенно снизить неэффек-
тивные расходы, привести ее в
соответствие с численностью и
составом населения.

Итогом оптимизации здраво-
охранения станет трехуровневая
система: первичная медико-сани-
тарная помощь – на уровне ФА-
Пов, районных амбулаторных

Проект городской целевой
программы «Развитие сети муни-
ципальных загородных лагерей
на 2011–2012 гг.» на совещании
в администрации Екатеринбурга
представили зам. главы админи-
страции города по вопросам со-
циальной политики Михаил Мат-
веев и начальник Управления об-
разования Евгения Умникова. Об
этом сообщила пресс-служба мэ-
рии Екатеринбурга.

Екатеринбург – один из не-
многих российских городов, по-
прежнему сохраняющих сеть му-
ниципальных загородных оздоро-
вительных лагерей. Несмотря на
свой солидный возраст, загород-
ные лагеря ежегодно притягива-
ют большое количество юных
екатеринбуржцев. Так за летнюю
оздоровительную компанию 2010
года оздоровлены более 110 ты-
сяч человек. Средняя укомплек-
тованность за сезон по муници-
пальным лагерям составила 107%
к уровню 2009 года.

На заседании общественного
совета при управлении Роспот-
ребнадзора по Кировской обла-
сти рассмотрен вопрос об обес-
печенности населения города Ки-
рова общественными туалетами.
В заседании участвовали пред-
ставители Управления Роспот-
ребнадзора по Кировской обла-
сти, администрации МО «Город
Киров», арендатор муниципаль-
ных общественных туалетов.

Общественный совет отметил,
что сеть общественных туалетов
в Кирове развита недостаточно:
на сегодня в городе их всего пять.

Нарекания вызывает их содер-
жание: неудовлетворительное со-
стояние сантехнических уст-
ройств, отсутствие гигиенических
средств (туалетная бумага, мыло,
бумажные полотенца), санитар-
ное состояние. Торговые центры,
супермаркеты должны быть обес-
печены общественными туалета-
ми, но не везде они есть или их
количество недостаточно, учиты-
вая численность покупателей. От-

Новый статус
Территория бывших детсадов

в Екатеринбурге получила новый
статус. В городе 552 земельных
участка, где когда-то находились
детские сады, а сейчас они заня-
ты госучреждениями или частны-
ми строениями. По предложению
Главархитектуры городская дума
проголосовала за присвоение та-
ким участкам особого статуса. На
них нельзя вести строительные
работы, а со временем их могут
вернуть в муниципальную соб-
ственность и вновь открыть там
детские сады. /22.02.2011/

«Новый Регион»
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Анти-«петрики»
Жители Великого Новгорода,

чьи дети посещают детский сад
¹ 62, объявили войну знамени-
тым «фильтрам Петрика». Такие
фильтры были установлены в му-
ниципальных дошкольных обра-
зовательных учреждениях для
очистки воды. При этом родите-

больниц; специализированная –
на уровне ЦРБ и межрайонных
медцентров; и высокотехнологич-
ная – на уровне государственных
учреждений здравоохранения
области.

О.Ковалев отметил, что в Ря-
занской области много МО с ма-
лым числом жителей, там просто
невозможно создать полноцен-
ные ЦРБ.

– В этих случаях мы создаем
межмуниципальные центры и уси-
ливаем выездные формы оказа-
ния медицинской помощи, – по-
яснил глава региона, отметив, что
реализация федеральных целевых
программ поможет существенно
улучшить процесс оказания высо-
котехнологичной медицинской
помощи. – Так, у нас работает
четыре сердечно-сосудистых цен-
тра, в том числе один региональ-
ный, которые показали высокую
эффективность. В бюджете обла-
сти заложены средства на созда-
ние еще трех межмуниципальных
центров. Кроме этого, в регионе
действует пять центров здоровья,
еще два мы планируем открыть до
конца этого года. Уже работают
десять травмоцентров для оказа-
ния помощи пострадавшим в ДТП,
еще пять будет создано в тече-
ние 2011 года.

Также глава региона отметил,
что в этом году в Рязанской об-

ласти будет принята программа
закрепления медицинских кад-
ров, особенно в отдаленных му-
ниципалитетах.

– Эта проблема есть, она
очень острая, ее необходимо ре-
шить, – подчеркнул О.Ковалев.

Также губернатор сообщил,
что с начала реализации про-
граммы модернизации здравоох-
ранения заработная плата у вра-
чей-специалистов в поликлиниках
области вырастет на 28%, у сред-
него персонала – на 21%.

– Мы понимаем, что это не так
много для Рязани, что, может
быть, нам стоит догонять коллег
из передовых регионов по уров-
ню заработной платы, и нами бу-
дет сделано для этого все воз-
можное, – заявил он.

В заключение Олег Ковалев
поблагодарил Владимира Путина
за то, что было принято решение
о необходимости модернизации
здравоохранения.

– Эта программа всколыхнула
все медицинское сообщество.
Люди увидели перспективу, осо-
бенно молодые специалисты. Са-
мое главное – она дает возмож-
ность приблизить квалифициро-
ванную медицинскую помощь к
жителям самых отделенных насе-
ленных пунктов, – сказал Кова-
лев. /11.03.2011/

«МедиаРязань»

Необходимо учитывать, что
большинство муниципальных ла-
герей было построено еще в се-
редине прошлого столетия. По-
этому их материально-техничес-
кая база нуждается в существен-
ном обновлении. В бюджете Ека-
теринбурга на эти цели традици-
онно закладываются денежные
средства, но их недостаточно.

По словам Умниковой, про-
грамма развития загородных ла-
герей фактически создана. Одна-
ко пока она существует на уровне
проекта, который требует серьез-
ных финансовых вливаний. «Наде-
емся, что в ближайшие годы на
развитие сети загородных лаге-
рей будет предусмотрено финан-
сирование и из областного бюд-
жета. Это позволит не только со-
хранить и укрепить формы заго-
родного детского отдыха, но и
развить материально-техническую
базу загородных лагерей», – до-
бавила Умникова. /11.03.2011/

ИА REGNUM

В Забайкальском крае 23 му-
зея: 3 – государственные, осталь-
ные – муниципальные. По словам
специалистов, во всех музеях
слабая материально-техническая
база, что создает проблемы хра-
нения, содержания экспонатов. В
большинстве нет даже подходя-
щей экспозиционной площади.

Один из старейших музеев
Сибири и Дальнего Востока – За-
байкальский краеведческий му-
зей имени Кузнецова. Здесь со-
браны материалы по археологии,
этнографии, истории, художе-
ственному искусству. В музее
начался переход на электронный
формат учета документов и му-
зейных экспонатов. Система уче-
та экспонатов после недавних
федеральных и краевых проверок
признана одной из лучших в Рос-
сии. Для их сохранности в про-
шлом году полностью заменена
система охраны, пожарной сиг-
нализации. Но проблем немало.

Виктор Колосов, директор му-
зея: «У нас на примитивном уров-
не оборудованы фондохранили-
ща. И практически нет средств на
реставрацию экспонатов. Бюд-
жет, в основном, тратится на со-
держание здания, зарплату, ком-
мунальные расходы и охрану».

Экспонаты ютятся на площа-
ди, в 3 раза меньшей, чем это
необходимо. Тысячи картин, из-
делий из дерева лежат в храни-
лищах. И это при том, что Забай-
кальский краеведческий музей –
государственный. В муниципаль-
ных же дела обстоят еще хуже:

проблемы с охраной, нет фондох-
ранилищ, нет средств на рестав-
рацию. Главное – многие инте-
ресные экспонаты хранятся в
приспособленных или аварийных
помещениях.

Работники некоторых музеев
находят выход. К примеру, уни-
кальную коллекцию камней из
музея небольшого городка Балей
не так давно приютил музей од-
ного из университетов Читы.
Алексей Трубачев, профессор,
доктор геолого-минералогичес-
ких наук, утверждает: «В этой кол-
лекции собраны представители
всех типов золотых руд, уникаль-
ных объектов Балейско-Тасеев-
ского месторождения».

Для улучшения материальной
базы музеев в Забайкальском
крае действует целевая програм-
ма «Культура Забайкалья». Тать-
яна Жеребцова, начальник управ-
ления Министерства культуры
края: «Сказать, что этого финан-
сирования достаточно – сложно,
но все-таки это государственная
поддержка – сохранение музей-
ных фондов. Обеспечение безо-
пасности музеев на муниципаль-
ном уровне решать еще сложнее,
чем в государственных».

Специалисты отмечают мед-
ленную, но положительную дина-
мику в решении проблем сохран-
ности музейных ценностей. Од-
нако, кроме того, во многих ре-
гионах края нет квалифицирован-
ных музейных работников.

/03.03.2011/
ГТРК ЧитаДепутаты Иркутска для реше-

ния квартирного вопроса бюджет-
ников предложили предоставлять
им жилье на основе коммерчес-
кого найма. По мнению депутатов,
эта мера поможет закрепить и
социально поддержать квалифи-
цированные кадры в муниципаль-
ных учреждениях города.

Претенденты на заселение в
муниципальные квартиры по до-
говорам коммерческого найма
должны проживать на территории
Иркутска и относиться к гражда-
нам, не обеспеченным жилыми
помещениями по договору соци-

сутствует также информация (ука-
затели) для покупателей об их на-
личии.

По итогам заседания совета
городской администрации было
рекомендовано рассмотреть воп-
рос о развитии сети обществен-
ных туалетов на территории го-
рода, оборудовать для постоян-
ного пользования дополнитель-
ные туалеты в виде модульных и
биотуалетов. А юридическим ли-
цам и индивидуальным предпри-
нимателям, осуществляющим
розничную торговлю в гипер-, су-
пермаркетах и торговых цент-
рах – обеспечить наличие обще-
ственных туалетов; обеспечить
информацию о туалетах.

Между тем, еще в сентябре
2008 года решением Кировской
городской Думы были утвержде-
ны новые Правила внешнего
благоустройства МО «Город Ки-
ров». По этим правилам, возле
каждой коммерческой организа-
ции должна стоять урна, а все
юридические лица, занимающи-

еся обслуживанием населения
(магазины, рынки, автостоянки
и т.д.), должны располагать ста-
ционарными туалетами не толь-
ко для сотрудников, но и для по-
сетителей.

Как пояснил два года назад на
презентации этого документа в
мэрии начальник УЖКХ Андрей
Кошурников, «нарушение или не-
соблюдение правил благоустрой-
ства влечет за собой админист-
ративную ответственность, пре-
дусмотренную законом Кировс-
кой области. В частности, штра-
фы: от 100 до 500 руб. для физ-
лиц, от 1000 до 5000 руб. для дол-
жностных лиц, от 5000 до 10000
руб. для юридических лиц». А сле-
дить за тем, чтобы они неукос-
нительно соблюдались, призва-
ны были, по словам Кошурнико-
ва, «все муниципальные служа-
щие и территориальные управле-
ния горадминистрации».

Следовательно, либо не нака-
зывали, либо не следили. Тогда
зачем эти правила вообще при-
нимались? /03.03.2011/

Е.Красноперова,
«Вятский наблюдатель»

В Свердловской области
объем средств на реализацию гу-
бернаторской программы «1000
дворов» составит 1 млрд руб.,
заявил министр энергетики и
ЖКХ региона Юрий Шевелев.
Средства на реализацию про-
граммы предусмотрены феде-
ральным, областным и муници-
пальными бюджетами.

Программа «1000 дворов» на-
правлена на благоустройство
дворовых территорий, включая

строительство игровых, спортив-
ных площадок, мест отдыха, при-
ведение в должное состояние до-
рожных проездов.

«Мы бы хотели, чтобы и биз-
нес-сообщество выступило с
конкретными предложениями по
участию в программе», – подчер-
кнул Ю.Шевелев. Критерии отбо-
ра для участия в программе, по
его словам, предельно демокра-
тичные, рассчитаны на то, что-
бы охватить как можно большее

количество муниципальных обра-
зований региона.

«Любой муниципалитет неза-
висимо от количества прожива-
ющих на его территории жителей
имеет право участвовать в дан-
ной программе», – отметил ми-
нистр. Он сообщил, что уже сей-
час есть хорошие проекты обус-
тройства дворов, которые могли
бы послужить образцом в плане
их повсеместной реализации во
многих уголках области.

 /21.02.2011/
«Домострой»

Общественные туалеты

Детскосадовские новости
ального найма или на праве соб-
ственности. Для постановки на
учет потребуется написать заяв-
ление на имя мэра города, полу-
чить ходатайство руководителя
организации, где работает заяви-
тель и стандартный пакет доку-
ментов, удостоверяющих личнос-
ти заявителей. Заявления граждан
рассматриваются жилищной ко-
миссией в течение 30 дней со дня
регистрации заявления в отделе
учета и предоставления жилья.
Жилье предоставляется в поряд-
ке очереди при наличии свобод-
ного жилого помещения, включен-

ного в созданный для этих целей
Реестр муниципального жилья.

Жилищный фонд коммерчес-
кого использования формирует-
ся за счет жилья в муниципаль-
ных новостройках и высвобож-
денных муниципальных жилых по-
мещениях вторичного жилья. До-
говор найма заключается макси-
мум на 3 года. Арендаторы вно-
сят плату за наем, за содержа-
ние и ремонт жилого помещения
и за коммунальные услуги.

В будущем также планируется
строительство жилья эконом-
класса для семей бюджетников.

/24.02.2011/
«Байкал24»

лей заверили, что все фильтры
прошли экспертизу новгородско-
го Роспотребнадзора.

Однако родители из детсада
¹ 62 решили сами удостоверить-
ся в их безопасности. Для этого
они собрали более 40 тыс. руб-
лей для оплаты независимой эк-
спертизы, которая обнаружила в
воде после «очистки» фильтрами
компании ООО «Холдинг «Золо-
тая формула» высокое содержа-
ние тяжелых металлов.

Родители намерены были про-
вести общее собрание и потре-
бовать от администрации садика
отказаться от «фильтров Петри-
ка». Однако, по данным руково-
дителя рабочей группы област-
ной Общественной палаты А.Че-
репановой, администрация сади-
ка запретила проводить такое
собрание. Одновременно Управ-
ление Роспотребнадзора по Нов-
городской области настаивает на
правильности своей экспертизы.

 /03.03.2011/
Potrebiteli.Ru

Жилье в аренду

Благоустройство дворов

Проблемы музеев
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300 лицензированных ФАПов
Работа по развитию и совер-

шенствованию системы лекар-
ственного обеспечения населения
Костромской обл. будет продол-
жена, сообщил директор регио-
нального департамента здравоох-
ранения Алексей Рослов на опе-
ративном совещании.

В настоящее время розничную
фармацевтическую деятельность
на территории Костромской обл.
осуществляют 257 аптечных учреж-
дений. При этом аптечная сеть на
территории региона развита не-
равномерно. На 1 аптеку приходит-
ся от 1300 до 16700 жителей. По
данным пресс-службы областного
правительства, наиболее низкие
показатели территориальной дос-
тупности лекарственной помощи в
Макарьевском и Сусанинском рай-
онах. Наибольшее количество ап-
течных организаций расположено
в Костроме, Мантурово и Шарье.
В целях повышения доступности

Четыре из десяти заявлен-
ных проектов по поддержке ме-
стных инициатив по нашему Фа-
лёнскому району победили в
конкурсном отборе. В число по-
бедителей вошли Верхосунское
сельское поселение, Медве-
женское сельское поселение,
Николаевское поселение и Та-
лицкое сельское поселение
д.Паньшонки.

В проекте 2011 года из 389
поселений Кировской области
приняли участие 296. Из них за-
явки на участие в конкурсе по-
дали 209 поселений из 37 рай-
онов (кроме Опаринского и Сун-
ского). На день окончания при-
ема заявок было зарегистриро-
вано 273 местных инициативы.
Из-за недостатков в документа-
ции 6 заявок были возвращены
поселениям. В результате к уча-
стию в конкурсе было допуще-
но 267 заявок. Большинство из
них направлены на решение
вопросов водоснабжения –
107%, дорог – 76%, спортивных
объектов – 17%.

Проекты оценивались по не-
скольким критериям, среди ко-
торых актуальность, количество
благополучателей. Каждая заяв-
ка получала определенное коли-
чество было и по их сумме были
определены победители. Все
наши четыре проекта набрали
больше 50 баллов.

В результате в 2011 году для
реализации отобраны 187 мес-
тных инициатив. Финансирова-
ние этих проектов будет идти из

ставительства ГИПП по вопросам
развития прессы малых городов,
генеральный директор ООО «Га-
зета «Егоршинские вести» Агзам
Шарафиев, директор МАУ «Ок-
тябрьский районный информаци-
онный центр» Наталья Ермакова,
уполномоченный по правам чело-
века Свердловской области Тать-
яна Мерзлякова. Участники семи-
нара коснулись нюансов обяза-
тельной публикации официальной
информации органов власти в пе-
чатных СМИ, вопросов взаимо-
действия с органами МСУ, распо-
ряжения имуществом редакций.

Татьяна Мерзлякова отметила,
что очень осторожно относится к
разгосударствлению СМИ, считая
уход с этого пространства бесша-
башным поступком со стороны го-
сударства. Она объяснила почему.

– Несмотря на то, что защита
прав человека является делом ли-
беральным, я здесь очень консер-
вативна. Я выступаю против того,
что мы отдали из сферы частно-
го права в публичное право сис-
тему ЖКХ, арбитражных внешних
конкурсных управляющих, как и
всю систему банкротства. В ито-
ге государство эти направления
не контролирует, идет развал, а
люди требуют от государства ре-
шения вопросов в ситуациях бан-
кротства.

Как уполномоченного по пра-
вам человека меня очень волнует
доступность СМИ для простого чи-
тателя. Если в городе Артемовс-
ком есть возможность делать га-
зету прибыльной, то как выжить
газетам в 22 маленьких районах?
Например, в Тугулыме, где выхо-
дит, на мой взгляд, одна из са-
мых добрых, светлых газет. Она
не провластная, остается ориен-
тированной на человека. Если мы
прекратим ее дотировать, объе-
диним с газетой близлежащего
района, подобно тому, как в об-
ласти объединяют больницы, бро-
сив человека на произвол судьбы,
то информационное пространство
станет менее доступным для
очень многих людей.

Почему жива газета «Егоршин-
ские вести»? Потому что это не
желтая пресса в обычном пони-
мании, она в общем просоветс-
кая. Сюда люди идут с разными
вопросами. И, к сожалению, имен-
но в газете они находят едва ли
не единственное пристанище,
куда можно обратиться, попросить
помощи.

Редактор Агзам Шарафиев от-
дает предпочтение тиражу изда-
ния, он уже не столько соци-
альник, как рыночник. Но объяв-
ления фонда социального страхо-
вания, пенсионного фонда публи-
кует бесплатно. Это важно, пото-
му что такая информация необхо-
дима человеку. А некоторые рай-
онной газеты размещают эту важ-

Проблемы малой прессы
Может ли малая пресса выжить

без государственной поддержки?
На этот проблемный вопрос

пытались ответить участники пра-
вового практикума для региональ-
ных СМИ.

Семинар, организованный
представительством Гильдии из-
дателей периодической печати в
УФО и администрацией губерна-
тора, уполномоченным по правам
человека Свердловской области,
собрал 60 представителей из 42
СМИ Уральского федерального
округа. Это главные редакторы,
финансовые директора, руководи-
тели финансовых и юридических
служб СМИ, издатели городских
и районных газет, сотрудники те-
лерадиокомпаний Свердловской и
Курганской областей, республики
Башкортостан, а также ХМАО. На
мероприятии обсуждались право-
вые аспекты деятельности СМИ,
в частности, тема разгосударств-
ления масс-медиа.

Выступивший на правовом
практикуме зам. руководителя ап-
парата Комитета Госдумы РФ по
вопросам местного самоуправле-
ния Алексей Панасюк осветил юри-
дические вопросы, с которыми
скоро столкнутся СМИ. В соответ-
ствии с нормами Федерального
закона ¹ 83-ФЗ все редакции,
работающие в форме автономных
учреждений, до 11 мая с.г. долж-
ны пройти ликвидацию или реор-
ганизацию с изменением органи-
зационно-правовой формы.

Издателей местных изданий
интересовали наиболее эффек-
тивные модели развития муници-
пальных СМИ и организационно-
правовые формы, предусмотрен-
ные законом (бюджетное учреж-
дение, унитарное предприятие,
АНО, ООО), которые можно выб-
рать при реорганизации. Юрист
А.Панасюк провел сравнительный
анализ организационно-правовых
форм для редакций СМИ в части
возможности распоряжения иму-
ществом, прав, ответственности,
учета и налогообложения различ-
ных типов организаций.

– В любом случае выбор той
или иной организационно-право-
вой формы для каждого муници-
пального СМИ индивидуален, –
подчеркнул эксперт. – Это зави-
сит от целей и задач деятельнос-
ти как самого СМИ, так и целей,
которые ставит перед этим СМИ
его учредитель, орган МСУ. Чем
точнее мы сегодня урегулируем
права и обязанности редакции и
учредителя в Уставе, тем лучше.

Тема разгосударствления госу-
дарственных СМИ звучала на дис-
куссионной трибуне «Может ли
малая пресса выжить без господ-
держки?». В обсуждении участво-
вали эксперт Центра экстремаль-
ной журналистики Сергей Плотни-
ков, зам. главы Уральского пред-

ную, нужную читателям информа-
цию только за деньги.

Социальная ответственность
за ситуацию в территории харак-
терна для многих СМИ. Напри-
мер, вместе с «Алапаевской га-
зетой», которой руководит Нина
Перевозчикова, обратившаяся к
мне за помощью, мы пытаемся
спасти удобный и необходимый
для местных жителей маршрут
электрички Нижний Тагил-Алапа-
евск. Вместе с газетой мы под-
няли вопрос сохранения 8 почто-
вых отделений, над которыми
нависла угроза закрытия.

Районные газеты востребова-
ны читателем, в этом я неоднок-
ратно убеждалась. Для меня са-
мое главное – доступность СМИ
для человек, на втором месте сво-
бода выражения мнения.

Казалось бы хорошо, что СМИ
уходят от учредительства органов
власти, они становятся свободны-
ми, независимыми. Но не исклю-
чена ситуация, что мы можем
прийти к такому частнику, такому
хозяину, при котором о свободе
выражения мнения будем вспоми-
нать как о самом светлом про-
шлом. Будут ли журналисты так же
относиться к свободе выражения
мнения о тех, кто будет помогать
газете финансово?

Важна и информационная от-
крытость, доступность власти.
Надо думать и о консолидации
общества. Газета должна объеди-
нять людей.

Я не против разгосударствле-
ния СМИ, но опасаюсь, что мы
можем провести очередную ком-
панию, которая не приведет к
улучшению СМИ. Считаю, что ре-
шение власти за полгода провес-
ти приватизацию СМИ – ошибоч-
но. Наша задача довести до влас-
ти, что кампанейщины здесь быть
не должно. Там, где нет перспек-
тивы финансовой прибыльности,
надо обязательно сохранить газе-
ту. Но с другой стороны, тот, кто
готов к изменению организацион-
но-правовой формы, кто чувству-
ет в себе силы стать самостоя-
тельным СМИ, должен планомер-
но к этому идти.

Глава представительства ГИПП
в УФО, директор филиала ФГУ
«Редакция «Российской газеты» в
Екатеринбурге Сергей Салыгин
представил данные исследования,
проведенного осенью 2010 года.
Как оказалось, более трети рос-
сиян – 37%, чтобы оценить инфор-
мацию газет и журналов, телеви-
дения и радио стараются узнать,
чьи интересы представляет дан-
ное СМИ, кто за ним стоит.

Участники практикума сформу-
лировали итоговые предложения,
которые будут направлены в Об-
щественную палату РФ и органы
власти субъектов РФ УФО для
внесения изменений в законода-
тельство о СМИ. /12.03.2011/

«Европейский омбудсман»

Архангельский облпотребсо-
юз по итогам четвертого квар-
тала 2010 года занял первое
место среди потребсоюзов Се-
веро-Западного федерального
округа по показателям развития
производственной деятельнос-
ти. Соревнования проводил
Центросоюз Российской Феде-
рации.

Как сообщила пресс-служба
правительства региона, жюри
конкурса отметило, что в 2010
году на техническое перевоору-
жение предприятий и замену
оборудования потребительской
кооперации было затрачено
5,5 млн рублей. По прогнозам на
2011 год, эта сумма составит
8,8 млн рублей. Модернизация
производства позволила улуч-
шить качество и расширить ас-
сортимент выпускаемой продук-
ции, внедрить новые технологии
и, как следствие, удовлетворить
спрос населения.

По поручению губернатора
И.Михальчука министерство
АПК и торговли Архангельской
области совместно с облпот-

Благополучатели
определены

нескольких источников: соб-
ственные средства граждан,
средства муниципальных бюд-
жетов, спонсоров и субсидии из
областного бюджета. Так, общая
сумма финансирования проекта
строительства водопровода в
Николаеве составит 1 747 494
рубля, из них средства област-
ного бюджета составляют
1 372 494 рубля. Общая сумма
финансирования проекта ре-
монта дорожного полотна в Вер-
хосунье составляет 1 316 703
рубля, из них средства област-
ного бюджета – 1 млн руб. В
Паньшонках водопровод обой-
дется в 805,7 тыс. рублей, из них
областной бюджет должен пе-
речислить 500 тыс.. В Малахах
по проекту предстоит ремонт
уличного освещения, его сто-
имость составляет 111,7 тыс.,
средства областного бюджета –
71,7 тыс. рублей.

Теперь, предстоит большая
работа по сбору средств от на-
селения и спонсоров, ну и, ко-
нечно, сами строительные рабо-
ты доставят немало хлопот. Но
положительный результат, вода
в квартирах, хорошие дороги и
освещенные улицы наверно это-
го стоят.

Кстати, в списке победителей
у наших соседей в Унинском
районе победу одержали 11
проектов, в Зуевском районе
только один.

 /01.03.2011/
М.Тарасова,

«Сельский Маяк»

ребсоюзом организовало ра-
боту по закупке молока и дру-
гой сельхозпродукции у насе-
ления. Первоначально было
запланировано открытие 11 за-
готовительных пунктов, факти-
чески был создан 21 заготови-
тельный пункт во многих райо-
нах области.

В 2010 году заготовительные
пункты закупили у граждан, ве-
дущих личное подсобное хозяй-
ство, около 37 тонн молока, 105
тонн картофеля, 2 тонны ово-
щей, 36 тонн дикорастущих ягод
и грибов, 3 тонн лекарственно-
технического сырья.

Из областного бюджета на
софинансирование работ по от-
крытию заготовительных пунк-
тов было выделено 2,3 млн руб-
лей, из бюджетов муниципаль-
ных образований – 900 тыс.

В 2011 году запланировано
открытие еще шести заготови-
тельных пунктов. На эти цели в
областном бюджете предусмот-
рено 600 тыс. рублей.

/06.03.2011/
ИА REGNUM

В Майкопе на площади перед
Домом правительства Адыгеи
состоялась торжественная пере-
дача новой спецтехники муни-
ципалитетам республики. Это –
42 трактора на общую сумму
около 20 млн рублей.

Обращаясь к собравшимся,
глава республики Аслан Тхаку-
шинов отметил, что Адыгея два
года подряд на основе софинан-
сирования из федерального и
республиканского бюджетов за-
купает коммунальную и специ-
альную технику для государ-
ственных и муниципальных
нужд.

«Сегодняшнее событие явля-
ется одним из примеров конст-
руктивного и согласованного

взаимодействия органов испол-
нительной и законодательной
ветвей власти. Всего за два года
было закуплена 131 единица
специальной и коммунальной
техники на общую сумму около
133 млн рублей, из них почти
93 млн рублей – из федераль-
ного бюджета и около 40 млн
рублей – из республиканско-
го», – сообщил А.Тхакушинов.

Глава республики подчерк-
нул, что переданная техника бу-
дет серьезным подспорьем тру-
женикам поселений в реализа-
ции их задач и выполнении ра-
нее переданных муниципалите-
там полномочий.

/25.02.2011/
Юга.ру

лекарственной помощи для насе-
ления в сельских районах ЛПУ об-
ласти получили лицензии и осуще-
ствляют фармацевтическую дея-
тельность в 333 ФАПах и врачеб-
ных амбулаториях.

В 2010 г. в Костромской обла-
сти начала работать программа
региональных льгот. За счет
средств областного бюджета жиз-
ненно необходимую лекарствен-
ную помощь получили больные са-
харным диабетом, бронхиальной
астмой, ревматическими заболе-
ваниями, неврологическими забо-
леваниями и пациенты, перенес-
шие острый инфаркт миокарда.
Всего – 5554 человека. Каждый из
них в течение года получил лекар-
ственную помощь, в среднем, на
2600 рублей.

В текущем году работа по раз-
витию и совершенствованию си-
стемы лекарственного обеспече-
ния продолжится.

В частности, в целях обеспе-
чения гарантий территориальной,
ассортиментной и ценовой дос-
тупности ЖНВЛП, департамент
здравоохранения проводит рабо-
ту по созданию единой сети го-
сударственных аптечных органи-
заций на базе ГУП «Костромская
областная аптечная база». В на-
стоящее время государственные
аптечные организации работают
в девяти муниципальных образо-
ваниях.

В целях обеспечения доступно-
сти бесплатной лекарственной по-
мощи отдельным категориям
граждан департамент здравоохра-
нения готовит обоснование для
включения в программу регио-
нальных лекарственных льгот де-
тей в возрасте до 3-х лет и детей
из многодетных семей в возрасте
до 6-ти лет. /02.03.2011/

«Фармацевтический
вестник»

Лучший облпотребсоюз

Спецтехника
для муниципалитетов
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Палочки Коха
спустим в речку

Отравители Волхова в суде

Общественная безопасность

Свердловская межрайонная
природоохранная прокуратура
провела проверку соблюдения
законодательства в сфере обра-
щения с отходами в ОГУЗ «Свер-
дловская областная туберкулез-
ная больница «Кристалл». Как вы-
яснилось, канализационные сточ-
ные воды ОГУЗ «СОТБ «Кристалл»
без предварительной очистки и
обеззараживания изливаются в
реку Пышму.

По данным пресс-службы об-
ластной прокуратуры, в настоя-
щее время канализационный кол-
лектор, по которому поступают
хозяйственно-бытовые стоки по-
селка Кристалл и больницы, на-
ходится в аварийном состоянии.

«К счастью, по исследовани-
ям Роспотребнадзора, которые
мы получили, патогенной опасно-
сти из-за попадания сточных вод
в реку пока не выявлено. Однако
опасность заражения полностью
исключать нельзя. Поэтому будут
проводиться еще проверки и ис-
следования», – прокомментиро-
вали агентству АПИ в пресс-служ-
бе прокуратуры Свердловской
области.

Отмечается, что коллектор с

Уникальный для нашей стра-
ны случай – арбитражный суд По-
волжского округа отказал извес-
тной компании «КамАЗ» в ее при-
тязаниях на земли национально-
го парка «Нижняя Кама».

Суд оставил без изменения
вынесенное ранее решение о
признании недействительным
Постановления Главы Тукаевско-
го муниципального района, кото-
рым ОАО «КамАЗ» предоставля-
лись в собственность земельные
участки в границах нацпарка.

По закону земельные участки
в границах национальных парков
являются федеральной соб-
ственностью и не подлежат при-
ватизации. Парк имеет исключи-
тельное право их выкупа.

В 2009 году «КамАЗ» незакон-
но поставил такие земельные
участки на кадастровый учет в
Управлении Федеральной служ-
бы государственной регистра-

Природоохранная прокуратура
летом 2010 года вместе с Росп-
рироднадзором установила, что
у Байкальского целлюлозно-бу-
мажного комбината превышена
норма выбросов в атмосферу.
Кроме того, в различные перио-
ды у комбината наблюдалось
превышение концентрации заг-
рязняющих веществ в сточных
водах, попадающих в Байкал.

Ученые Башкирского респуб-
ликанского научно-исследова-
тельского экологического центра
обнародовали результаты прове-
денного ими анализа проб дон-
ных отложений на Байкале, взя-
тых глубоководными аппаратами
«Мир» в июле 2010 года в райо-
не БЦБК.

В донных отложениях озера
обнаружены высокие концентра-
ции диоксинов – опаснейших ток-
сичных веществ, обладающих му-
тагенным действием и способных
накапливаться в организме.
«Уровни загрязнения донных от-
ложений в районе сброса сточ-
ных вод БЦБК выше, чем на се-
вере Байкала или в центральном
Байкале. Почти в 50 и 40 раз со-
ответственно», – сообщил дирек-
тор Института геохимии СО РАН
Михаил Кузьмин. По его словам,
сам характер загрязнения сходен
с тем, что ученые установили, к
примеру, в Финляндии, где рабо-
тают ЦБК.

«Это еще раз доказывает, что
источником загрязнения Байкала
диоксинами является Байкальс-
кий ЦБК»,– пояснил Кузьмин.

«Даже если БЦБК закроют се-
годня, последствия сброса заг-
рязненных сточных вод БЦБК бу-
дут сказываться на состоянии
озера еще долгие годы. Дело в
том, что донные отложения, где
найден диоксин, являются источ-
никами вторичного загрязнения
водоемов. Власти США, к приме-

2006 года находится в муници-
пальной собственности и эксплу-
атируется муниципальным уни-
тарным предприятием «Белояр-
ские тепловые сети». Вместе с
тем за все время ни со стороны
МУП «Белоярские тепловые
сети», ни со стороны админист-
рации Белоярского городского
округа мер по восстановлению
водоотведения не предпринима-
ется.

«Эти обстоятельства будут яв-
ляться предметом отдельной
проверки, действиям должност-
ных лиц будет дана правовая
оценка», – добавляют в прокура-
туре.

По данному факту свердловс-
кий межрайонный природоохран-
ный прокурор обратился в суд с
исковым заявлением об обязании
администрации Белоярского го-
родского округа и МУП «Белояр-
ские тепловые сети» организо-
вать надлежащее водоотведение
на территории поселка Кристалл
и ОГУЗ «СОТБ «Кристалл», а так-
же произвести ремонт канализа-
ционного коллектора.

/21.02.2011/
«Росбалт»

ции, кадастра и картографии по
Республике Татарстан. После
этого стало возможным передать
участки в собственность.

В прошлом году Гринпис Рос-
сии и WWF России обратились к
Председателю Правительства
РФ с просьбой принять меры для
обеспечения целостности нац-
парка. Однако, ни Правитель-
ство, ни Министерство природ-
ных ресурсов России, в ведении
которого находятся охраняемые
природные территории, не при-
няли никаких мер. Тем временем,
пока шли судебные разбиратель-
ства «КамАЗ» разбил три из 6
спорных участков на 47 и про-
дал 25 из них.

В отличие от судебного реше-
ния, сама ситуация с нацпарком
«Нижняя Кама» далеко не единич-
на. Многим заповедникам и нац-
паркам грозит изъятие их терри-
торий. Многие из них стали

объектом притязаний устроите-
лей баз отдыха, горнолыжных
трасс, дорог, трубопроводов.

А Министерство природных
ресурсов России, вместо того,
чтобы защищать заповедники и
парки, подготовило законопро-
ект, фактически узаконивающий
разрушение национального дос-
тояния России – уникальной за-
поведной системы.

«Такие судебные решения для
России действительно редкость
и очень хочется надеяться, что
оно станет прецедентным. Воз-
можно другие судьи смогут пос-
ледовать примеру коллег из по-
волжского арбитражного суда и
тогда ситуация с охраняемыми
природными территориями нач-
нет понемногу выправляться», –
сказал руководитель программы
по ООПТ Гринпис России Миха-
ил Крейндлин. /05.03.2011/

«Гринпис России»

ру, очищали Великие озера пу-
тем изъятия отложений, это при-
вело к положительному эффекту,
но такой метод не подходит для
Байкала», считает директор Ин-
ститута геохимии.

Байкальский целлюлозно-бу-
мажный комбинат начал свою ра-
боту в 1966 году. В конце 2008
года по требованию Росприрод-
надзора БЦБК приостановил вы-
пуск беленой целлюлозы и пере-
шел на замкнутый водооборот,
что сделало производство убы-
точным, в результате производ-
ство было остановлено в ноябре
2008 года. Однако в январе 2010
года правительство РФ исключи-
ло производство целлюлозы, бу-
маги и картона из перечня видов
деятельности, запрещенных в
центральной экологической зоне
Байкальской природной террито-
рии, что открыло дорогу к возоб-
новлению работы комбината.

БЦБК возобновил свою дея-
тельность в начале июля 2010
года после полутора лет простоя,
сбрасывая стоки в озеро. Такое
решение вызвало протесты эко-
логических организаций, а также
ЮНЕСКО, поскольку Байкал
включен в список объектов все-
мирного природного наследия. В
конце октября 2010 года пре-
мьер-министр РФ В.Путин дал
поручение проработать вопрос о
переводе в течение 2011 года
Байкальского ЦБК на замкнутый
цикл водооборота.

Пресс-служба организации
«Байкальская Экологическая Вол-
на» сообщает о результатах по-
ездки экологов в Байкальск. Они
побывали на площадке с пруда-
ми для стоков БЦБК и прудом-
аэратором, с которого в Байкал
идет глубинный сброс комму-
нальных стоков.

Осмотр показал, что заглуш-
ки, предотвращающие попадание

промстоков Байкальского ЦБК в
пруд-аэратор, сняты.

Таким образом, не исключено,
то промстоки комбината могут
попадать как через систему ком-
мунальных стоков, так и путем
фильтрации через грунтовые
воды. Работа по удалению заглу-
шек между системами сброса
промстоков комбината и комму-
нальных стоков ведется весьма
активно, и, вероятно, будет за-
кончена в ближайшие выходные.

Когда БЦБК «перешел» на зам-
кнутый цикл водопользования,
одна труба для подачи стоков,
один пруд-аэратор и система глу-
бинного спуска стоков в Байкал
были переданы в аренду комму-
нальным очистным сооружениям
(КОС) города Байкальска. Одна-
ко с 1 марта БЦБК, задолжавший
КОС 2 млн рублей, намерен рас-
торгнуть аренду. Одновременно
Иркутскэнерго сообщил об от-
ключении городских КОС от теп-
лоснабжения с 1 марта из-за дол-
га в 600 тыс. руб.

Таким образом, из-за пуска
БЦБК, возможно, будет закрыто
новое муниципальное предприя-
тие – КОС Байкальска, построен-
ное за счет федерального и ре-
гионального бюджетов в рамках
программы перепрофилирования
БЦБК, которое эффективно очи-
щает коммунальные стоки, рабо-
тает на полной самоокупаемос-
ти и обеспечивает работой 70 жи-
телей Байкальска. Это позволит
БЦБК работать неограниченно
долго, вновь поставив в зависи-
мость от своих услуг жителей го-
рода.

Между тем, Арбитражный суд
Иркутской области 22 декабря
ввел на Байкальском ЦБК проце-
дуру внешнего управления сро-
ком до 22.06.2012. /17.02.2011/

Г.Мингазов,
NEWS.BCM.ru

Арбитражный суд Новгородс-
кой области принял к рассмотре-
нию исковое заявление управле-
ния Росприроднадзора по Новго-
родской области к МУП Велико-
го Новгорода «Новгородский во-
доканал» о возмещении вреда,
причиненного реке Волхов. Рос-
природнадзор намерен взыскать
с предприятия 133,4 млн рублей
в бюджет Великого Новгорода.

По данным управления, в ходе
проверки с 8 июля по 31 августа
2010 года было установлено, что

МУП «Новгородский водоканал»
сбрасывает неочищенные произ-
водственные промывные сточные
воды с левобережных и правобе-
режных водоочистных сооруже-
ний Великого Новгорода, а так-
же водоочистных сооружений
поселка Кречевицы в реку Вол-
хов с превышением концентра-
ций загрязняющих веществ, ус-
тановленных нормативами допу-
стимых сбросов и разрешением
на сброс загрязняющих веществ
в окружающую среду, по следу-

ющим ингредиентам: алюминий,
взвешенные вещества и медь.

Экологический вред, причи-
ненный реке Волхов, управление
оценило в 133488,270 тысячи
рублей.

В декабре 2010 года управле-
ние предложило МУП «Новгород-
ский водоканал» возместить
вред, причиненный реке Волхов,
в добровольном порядке, одна-
ко получило отказ предприятия.

/24.02.2011/
ИА REGNUM

Жители Югры в этом году при-
соединятся к участникам Всерос-
сийского движения «Возродим
наш лес», которое с 2002 года
проводит международное отде-
ление «Гринпис России». Проект
призывает продолжить традиции
по восстановлению лесов, сооб-
щили Накануне.RU в пресс-служ-
бе департамента природных ре-
сурсов и несырьевого сектора
экономики ХМАО-Югры. Выбор
не случаен – на протяжении де-
сяти лет департамент совместно
со всеми без исключения муни-
ципальными образованиями про-
водят акции и мероприятия по
восстановлению лесов и очистке
их территории от мусора. Орга-
низаторы и инициаторы движения
«Возродим наш лес» уверены,
деятельность по охране, защите
и воспроизводству лесов, кото-
рая проводится на территории

региона, важна для каждого и в
локальном, и в глобальном мас-
штабе, и надеются, что этот про-
ект также будет близок и значим
для югорчан.

Планируется, что первые ок-
ружные мероприятия в рамках
масштабного движения пройдут
уже в мае этого года. Сейчас
специалисты департамента при-
родных ресурсов и несырьевого
сектора экономики принимают
заявки на участие в проекте. От-
метим, что к движению могут
присоединиться все желающие.
Для этого необходимо заполнить
заявку и ответить на вопросы ан-
кеты, которая размещена на сай-
те www.ugrales.ru в разделе
«Лесное просвещение – Школь-
ные лесничества».

/03.03.2011/
К.Митина,

Накануне.Ru

Нешуточная борьба разверну-
лась в Ярославской области за
«сказочный» туристический бренд.

В селе Кукобой уже несколько
лет находится резиденция знаме-
нитого сказочного персонажа –
Бабы Яги. Бойкая бабуля охотно
общается с приезжающими, уст-
раивает игры, праздники. Попу-
лярность этого места растет – с
некоторых пор туристы ездят в
Кукобой и из других областей.

Устроила такую успешную при-
манку для туристов фирма «Ку-
кобойская старина». Именно она
арендует землю и помещения,
где проходят туристические про-
граммы, следит за территорией.
Однако не всех устроил такой
расклад.

Районная администрация не-
давно заявила о намерении дос-
рочно расторгнуть договор арен-
ды земли с «Кукобойской стари-
ной». Кроме того, глава района
Инна Галядкина не продлила на
этот год и договор аренды по-
мещений.

Как рассказала агентству «Ин-
терфакс» директор ООО «Куко-
бойская старина» Лилия Плетне-
ва, причины этого лежат в сфере

денежных интересов админист-
рации Первомайского района:

– 14 января глава района со-
брала наш коллектив и предло-
жила перейти работать в муни-
ципальное предприятие, которое
будет создано и будет занимать-
ся тем же самым, – рассказала
Плетнева «Интерфаксу».

Вскоре после того, как коллек-
тив отказался от предложения
главы района, помещения были
отключены от электричества, хотя
у предприятия не было никаких
долгов. А затем пришло и изве-
щение о расторжении договора.

Как утверждает глава района
Галядкина, местные власти на-
мерены в селе Кукобой реали-
зовать собственные планы по
раскрутке бренда Бабы Яги. Для
этого им необходимы помеще-
ния и земля, арендуемые «Куко-
бойской стариной». Так что, ког-
да частную фирму из села вы-
теснят, на этом месте, скорее
всего, появится новая «муници-
пальная» Баба Яга, уже с другим
владельцем.

/04.03.2011/
В.Шапошников,

«КП в Ярославле»

«Нижнюю Каму» спасли от «КамАЗа»

Монстр продолжает грязное дело

«Возродим наш лес»

Районное рейдерство
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Пожестче с ними Экологический
беспределНа совещании противопавод-

ковой комиссии в Доме прави-
тельства вице-премьер прави-
тельства Башкирии – министр
промышленности, инвестицион-
ной и инновационной политики
республики Юрий Пустовгаров
обратил внимание на то, что в
республике насчитывается око-
ло 100 бесхозных гидротехни-
ческих объектов.

– На многих из них плотины
размыты, в любой момент рва-
нет, – опасается он. – Если ба-

Хорошо жить на берегу реки.
Шикарные виды на речные пей-
зажи, пляж под боком, да и во-
обще – жить у водоема счита-
ется модным. Но жизнь вблизи
воды может стать и настоящей
головной болью. Особенно ког-
да каждый год вода подходит
все ближе и ближе к домам, а
непринятие скорейших мер по
остановке «водопроникнове-
ния» может обернуться эколо-
гической катастрофой как ми-
нимум межрегионального мас-
штаба.

Заволжские районы Волгог-
радской области уже давно
бьют тревогу и просят помощи,
поскольку своими силами оста-
новить наступающую Волгу рай-
онные власти не в силах.

Катастрофа
всё ближе

Наиболее тяжелая ситуация
сложилась в рабочем поселке
Быково. Волгоградское водо-
хранилище ежегодно отвоевы-
вает у города 10–15 метров
земли. Земля смывается в Вол-
гу. Сейчас практически на всем
протяжении береговой линии
города спуститься к воде прак-
тически невозможно. Усугубля-
ет ситуацию так называемая
двойная эрозия – снизу берег
точит волжская вода, сверху –
талые и дождевые воды.

В результате в Быково на-
зревает крупная экологическая
катастрофа, которая вполне
может получить статус регио-
нальной. До уреза воды оста-
лось от силы 100 метров. На
берегу Волги расположена Бы-
ковская ЦРБ, а еще ближе к
воде – септик, в котором филь-
труются отходы жизнедеятель-
ности лечебного учреждения.
Его емкость составляет 300 ку-
бометров. Что будет, если все
эти отходы попадут в Волгу –
страшно представить.

Еще хуже ситуация в приго-
родах Быково. В частности, в
селе Кислово от домов до воды
осталось от 50 до 15 метров, в
селе Нижний Балыклей уже
смыло один из домов. Благо,
людей, живших в нем, сумели
вовремя переселить, и все обо-
шлось без последствий.

В укреплении нуждаются, в
общей сложности, более шести
километров берега в Быковском
районе. Это именно те участки,
где ситуация наиболее катаст-
рофическая. В прошлом году
удалось провести берегоукрепи-
тельные работы всего лишь на
300 метрах берега и слегка ос-
тановить наступление Волги на
Быковскую ЦРБ. Однако даже
уже выполненные работы не в
силах остановить дальнейшее
разрушение берега.

Денег, выделенных на бе-
регоукрепительные работы, хва-
тило лишь на то, чтобы обору-
довать некоторое подобие вол-
норезов, представляющих со-
бой два куска распиленной
вдоль трубы, установленной на
сваях. Предполагается, что с на-
ступлением тепла берег будет
засажен растительностью. Та-
ким образом удается отбрасы-

Общественность Челябинска
бьет тревогу: берега Шершневско-
го водохранилища – единственно-
го источника питьевого водоснаб-
жения миллионного Челябинска и
прилегающих городов-спутников,
отданы под массовую застройку.

Как повлияют растущие по бе-
регам коттеджи и дворцы местных
олигархов на качество питьевой
воды – догадаться нетрудно.

Застройщики утверждают, что
застройка ведется на законных ос-
нованиях.

Общественность в лице руково-
дителя Общественной палаты Че-
лябинской области В.Скворцова,
эксперта палаты, профессора
В.Зыбалова, членов областного
отделения Российского экологи-
ческого союза и большинства го-
рожан, считает застройку берегов 
экологическим преступлением.

Особую пикантность сложив-
шейся ситуации придает тот факт,
что одним из главных действующих
лиц скандала является Федераль-
ный фонд содействия развитию жи-
лищного строительства (РЖС), на-
ходящийся в Москве.

Спрашивается, может ли быть
нарушителем природоохранного
законодательства организация фе-
дерального уровня? Отвечаем: а как
же! В России ныне все возможно…

Смекалистый фонд РЖС
В данном случае фонд РЖС про-

явил юридическую смекалку. По-
скольку все участки, отведенные
под застройку, находятся в зоне са-
нитарной охраны и по закону эти
земли запрещено приватизировать,
фонд предложил застройщикам
аренду на 49 лет. Прием оказался
действенным.

На его основе фонд содействия
РЖС уже провел ряд аукционов по
продаже права аренды на земель-
ные участки, расположенные рядом
с Шершневским водохранилищем.
Например, участок общей площа-
дью около 400 га отдан под жилищ-
ное строительство в поселке За-
падном. Стоимость продажи при
этом составила 1,6 млн рублей за
382 гектара, тогда как сейчас эту
землю продают уже в среднем по
2,2 млн за 10 соток.

Объявлен аукцион по продаже
участка за 16 млн рублей в Соснов-
ском районе, примыкающем к Че-
лябинску. Там же был определен
для аукциона еще один участок
более чем за 14 млн. Нетрудно по-
считать суммы огромной наживы
РЖС на незаконной торговле госу-
дарственной земельной собствен-
ностью.

При этом федеральный фонд во-
обще не заботит то, что 1,5 милли-
она жителей челябинского мегапо-
лиса (включая города-спутники Ко-
пейск, Коркино, Еманжелинск) мо-
гут остаться без питьевой воды.
Такая мелочь, когда речь идет о
миллиардах наживы!

Председатель Общественной
палаты  Челябинской области
В.Скворцов:

– То, что происходит сейчас у
водохранилища, – это преступле-
ние перед людьми. Ситуация сло-
жилась серьезная. Возводятся кот-
теджи, коллектора нет, а значит, ка-
нализационные стоки загрязняют
окружающую среду. При этом со-
вершенно никто не контролирует
бурение скважин – кто производит
эти работы, в каком количестве,
неясно. Паспорта на скважины не
выдаются. Мы все можем просто в
один прекрасный день стать жерт-
вами отравления – химического,
бактериологического и даже радио-
активного.

Необходимо принять ряд сроч-
ных мер.

Во-первых, построить водоотвод
для поверхностных вод и коллек-
тор, чтобы увести стоки за преде-
лы Шершней.

Во-вторых, построить новую до-
рогу, ибо нынешняя находится
слишком близко к водохранилищу.
Вдруг здесь повезут мазут и про-
изойдет какая-то авария… Город в
мгновение ока останется без источ-
ника питьевой воды! Солярка в
Шершни уже как-то попадала. С ог-
ромными затратами ликвидирова-
ли загрязнение.

В-третьих, запретить застройку
Шершней, пока не будет нормаль-
ного водоотвода, коллектора и уче-
та скважин.

Если процесс будет оставаться
бесконтрольным, то загрязним и
подземные воды. С каждым годом
застройка все плотнее, коттеджей
больше и больше. Последствия бы-
стро ощутят следующие поколения.
Здесь вопрос не только экологии,
но и элементарного нарушения за-
конодательства федеральными
структурами – в первую очередь
Федеральным фондом РЖС.

Застройка набирает
темпы

Зная, что общественность все
активнее выступает против неза-
конной застройки, и стремясь уйти
от ответственности, застройщики
усиленными темпами перепродают
участки водосборной площади.

Профессор, доктор сельскохо-
зяйственных наук, член обществен-
ного совета по проблемам охраны
окружающей среды Челябинской
области Владимир Зыбалов так
комментирует этот процесс:

«Не выполняется статья 28 Зе-
мельного кодекса РФ, которая ог-
раничивает в обороте находящие-
ся в государственной или муници-
пальной собственности земельные
участки, расположенные в первом
и втором поясах зон санитарной ох-
раны водных объектов, используе-
мых для питьевого и хозяйственно-
бытового водоснабжения. А ведь в
законе оговорено, что предостав-
ление в собственность граждан и
юридических лиц земельных учас-
тков, ограниченных в обороте и на-
ходящихся в государственной или
муниципальной собственности, до-
пускается только в случае, если это
разрешено федеральным законом.

В настоящее время такого зако-
на нет. Именно это является осно-
ванием для признания недействи-
тельной государственной регистра-
ции права собственности на выде-
ляемые за последние годы земель-
ные участки, расположенные во
втором поясе зоны санитарной ох-
раны водохранилищ, используемые
для хозяйственно-питьевого водо-
обеспечения.»

Член областного отделения Рос-
сийского экологического союза
В.Шеметов добавляет: «Процесс
разрушения экосистемы Шершнев-
ского водохранилища ведется уже
много лет. Об этом в январе 2010
года писали в центральной прессе
и в областной газете «Танкоград»
известные экологи, наши земляки
А.Матвеев и Н.Шеремет. Этот ги-
бельный процесс уже трудно оста-
новить».

Позиция ученых, общественни-
ков понятна. А что же власть?

Внятно не высказались ни губер-
натор, ни администрация Челябин-
ска, ни государственные природо-
охранные структуры.

Созданный осенью 2010 года
межведомственный областной
штаб по реализации мероприятий,
направленных на улучшение каче-
ства воды в Шершневском водохра-
нилище, ограничивается бюрокра-
тическими отписками: «указать»,
«принять меры» и т.д.

Тем временем, ситуация ухудша-
ется. Видимо, есть могущественные
силы, которым такой экологический
беспредел выгоден… Кто его оста-
новит? Пока непонятно. /03.03.2011/

Н.Природин, Г.Мингазов,
NEWS.BCM.ru

лансодержателя нет или он
обанкрочен, надо срочно офор-
млять эти объекты.

На это министр природо-
пользования и экологии Башки-
рии Азат Кутлиахметов заметил,
что по линии Минприроды эта
работа уже ведется в плановом
порядке. После проведения ин-
вентаризации все бесхозные
гидротехнические сооружения
будут переданы на баланс рес-
публики или муниципалитетов.

– Если надо пожестче гово-

рить с главами муниципальных
образований – обращайтесь, –
предложил Пустовгаров гене-
ральному директору ГУП Управ-
ление «Башмелиоводхоз» Ба-
хытгалею Батанову. – Наличие
пруда около села или города –
благо, поэтому надо их сохра-
нить.

Добавим, что по данным Ми-
нэкологии РБ в республике на-
считывается около 960 прудов
и плотин. /10.03.2011/

С.Истомина,
«Уфа-пресс»

вать волжскую воду от берега.
Но эта мера оказалась бы

действенной при условии, что
уровень воды в Волгоградском
водохранилище был бы посто-
янным. Однако, колебания
уровня составляют несколько
десятков метров, и, думается,
подобные меры не смогут ос-
тановить разрушение волжских
берегов.

На сооружение капитальных
объектов берегоукрепления у
района денег нет. Шести мил-
лионов, которые удалось най-
ти, хватит только на озелени-
тельное берегоукрепление, да
и то лишь на половину берего-
вой линии города Быково. Если
же делать укрепление берега по
уму, так, чтобы хватило надол-
го, нужна сумма в 40 раз боль-
ше. Поэтому вполне понятны
попытки как районной админи-
страции, так и администрации
города Быково спасти ситуацию
любой ценой.

Ведь если, не дай бог, слу-
чится страшное, и в волжских
волнах окажутся жилые дома
или будет разрушен септик, ви-
новных найдут сразу же. И по-
летят головы чиновников, кото-
рые еще совсем недавно били
во все колокола и просили хоть
сколько-нибудь для того, что-
бы несчастья не случилось. Тог-
да сразу же найдутся деньги и
на берегоукрепление, и на пе-
реселение, прилетят волшеб-
ники в вертолетах МЧС, муже-
ственно ликвидируют послед-
ствия разгула стихии, потратят
суммы в десятки раз большие,
чем те, что нужны для предот-
вращения беды. Засим все ус-
покоятся.

Берег ваш,
проблемы тоже ваши

Немногим лучше ситуация в
Николаевском районе, где раз-
рушению берега подвержена
береговая линия самого район-
ного центра. Несколько лет на-
зад бесхозные гидротехничес-
кие учреждения передали на
баланс администрации города
Николаевска. 30 лет своего су-
ществования объект работал
без ремонта и, само собой,
пришел в негодность. Основны-
ми факторами, разрушавшими
гидротехнические сооружения,
были ошибки в строительстве,
поскольку вода получила воз-
можность проникать внутрь со-
оружений и размывать их, а
также колебания уровня волгог-
радского водохранилища, кото-
рые летом достигают 70 мет-
ров. Передать-то гидротехни-
ческие сооружения передали, а
вот деньги на их ремонт и об-
служивание дать забыли. По
примерным оценкам, для про-
ведения капитального ремонта
берегоукрепительных сооруже-
ний города Николаевска нужно
порядка 5 млн рублей, что со-
ставляет 1/8 часть от годового
бюджета района. Естественно,
найти деньги на ремонт просто
невозможно.

Зато в дело вмешалась про-
куратура, которая посчитала,
что мэр города Николаевска

бездействует и не предприни-
мает никаких мер по защите
жизни и здоровья жителей Ни-
колаевска от наступающей
воды. Он бы и рад, да денег нет.
И в ближайшее время не пред-
видится.

Но предвидится строитель-
ство новых гидротехнических
сооружений, которые соединят
северную и южную части уже
имеющегося бетонного укреп-
ления берега. Более того, из
областного бюджета уже даже
выделено 20 млн на эти рабо-
ты. Казалось бы, остается
только радоваться. Если бы не
два «но».

«Но» первое. Этих денег хва-
тит на выполнение работ по бе-
регоукреплению 200 метров бе-
реговой линии. А делать необ-
ходимо более 2,5 км.

И «но» второе. Без капиталь-
ного ремонта уже имеющейся
линии берегоукрепления стро-
ительство новой будет равно-
сильно закапыванию денег в
песок. Ну, или, если хотите,
утоплению в Волге. Вода – шту-
ка такая, способная просочить-
ся через малейшую дырочку и
наделать немало бед. Кстати, на
проект деньги уже зарезервиро-
ваны, 320 тыс. рублей.

На сегодняшний день, при-
родные явления, паводок, нере-
гулируемый сброс воды в Вол-
гоградском водохранилище
приводят к интенсивному раз-
рушению береговой линии Ни-
колаевска. Угрозе подвергают-
ся коммуникации, такие как: тех-
нический водопровод, линии
электропередач, газораспреде-
лительная подстанция, канали-
зационно-насосная станция,
напорный коллектор. У городс-
кой администрации два выхо-
да – махнуть на все рукой и пе-
реселить граждан из опасной
зоны, либо все же провести
комплекс берегоукрепительных
мероприятий в том объеме, ко-
торый необходим для полной
ликвидации угрозы.

Расходы в первом случае со-
ставят более 580 млн, во вто-
ром, ориентировочно, 82. Но
даже эти 82 млн еще надо най-
ти. Ведь гидротехнические со-
оружения относятся к собствен-
ности муниципального образо-
вания город Николаевск. Соот-
ветственно, заниматься их ре-
монтом также должен город.
Вот только эти 82 млн как раз
составляют два годовых бюдже-
та Николаевска.

Впрочем, в администрации
нашли выход. Они намерены су-
диться с Федеральным агент-
ством по водным ресурсам, а
также управлением эксплуата-
ции Волгоградского водохрани-
лища и требовать возмещения
вреда, который наносится Вол-
гой береговой линии Николаев-
ска. Когда ситуация грозит пе-
рейти из разряда чрезвычайных
в катастрофические, то здесь
хороши любые меры. А насколь-
ко они окажутся результативны-
ми, покажет время. Которое, в
данном случае, играет против
Николаевска. /02.03.2011/

«Московский
комсомолец»

Новые грады Китежи
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Деньги не пахнут
Глава Хакасии хотел нажиться на про-

даже металлолома с Саяно-Шушенской
ГЭС?

Следственный комитет в Республике
Хакасии начинает масштабные проверки
в отношении главы региона Виктора Зи-
мина, подозреваемого в коррупции.

«Основанием для проверки деятельно-
сти Виктора Зимина стало открытое пись-
мо ИА «Хакасия», направленное в адрес
Следственного комитета в январе 2011
года. Агентство просило проверить фак-
ты, связанные с деятельностью премьер-
министра Хакасии. Ведется расследова-
ние», – пояснила пресс-секретарь след-
ственного управления С.Павина.

ИА «Хакасия» заявляет, что было вынуж-
дено написать всё, чтобы, наконец, пре-
кратить травлю СМИ со стороны респуб-
ликанских властей.

Как стало известно сайту «Корруп-
ция.NET», 15 февраля ИА «Хакасия» полу-
чило официальный ответ из Следственно-
го комитета России на интернет-обраще-
ние, подписанный инспектором отдела по
контролю за расследованием преступле-
ний коррупционной направленности СК РФ
Т.Кондратьевой: «В Следственном комите-
те РФ Ваше коллективное интернет-обра-
щение от 21.01.2011, со ссылкой на пуб-
ликацию московского ИА «Хакасия», о фак-
тах многочисленных злоупотреблений в
действиях должностных лиц руководства
Республики рассмотрено. Принимая во
внимание, что по изложенным доводам ру-
ководителями нижестоящего следственно-
го подразделения решения не принима-
лись, с целью оперативного реагирования
на возможные нарушения закона руково-
дителю следственного управления по Рес-
публике Хакасия поручено организовать
проверку сообщаемых сведений и инфор-
мировать Вас о результатах».

Однако что же стало причиной травли
регионального средства массовой инфор-
мации?

За несколько дней до нового года ИА
«Хакасия» опубликовало разгромную ста-
тью, в которой сообщалось, что фирма
супруги главы республики пыталась про-
дать в Китай дорогую электротехническую
сталь с Саяно-Шушенской ГЭС под видом
обычного лома.

Разрушенные гидроагрегаты представ-
ляли большой интерес для главы Хакасии
Виктора Зимина. Действительно, вес каж-
дого из 10-ти гидроагрегатов, по офици-
альной информации РусГидро, составля-
ет более 2 тысяч тонн и тут есть, чем по-
лакомиться. Помимо них, подлежит ути-
лизации масса иного оборудования и ме-
таллоконструкций. В общей сложности
речь идет о сотнях тысяч тонн металла, в
том числе специфической электротехни-
ческой стали, цены на которую доходят до
30 тысяч рублей за тонну.

«Хакасия» сообщила, что доступ к ме-
таллу был получен с помощью первого
зампрокурора Хакасии Макеева, к компе-
тенции которого относятся «курирование

Жена главы Оренбургской области
Юрия Берга купила землю в 10 тысяч раз
дешевле изначальной кадастровой сто-
имости.

[…] Сразу после вступления в долж-
ность нового губернатора Оренбургской
области Юрия Берга жители поселка При-
городный забыли о спокойной жизни. Все
лето на улице Зеленой шло грандиозное
строительство не менее грандиозного
домовладения. И проходило оно на учас-
тке в две тысячи квадратных метров. По
словам соседей, здесь сразу возводили
четыре здания, самым масштабным из
которых стал двухэтажный коттедж.

По поселку пошли слухи, что этот дом
принадлежит руководителю области Юрию
Бергу. Работы на стройке начинались ни
свет ни заря, а заканчивались глубокой
ночью.

– Летом у нас было очень шумно, –
рассказывают соседи. – Особенно мы
страдали, когда стали распиливать обли-
цовочный камень. Визг стоял такой, что
невозможно было не только спать, но даже
смотреть телевизор!

Затишье, говорят, наступало только
около полуночи.

Сейчас основные работы закончены
(всего через полгода активной деятель-
ности осталось произвести только внут-
реннюю отделку!); на участке продолжа-
ют возводить лишь два гаража и еще что-
то, возможно, баню.

Не так давно выяснилось, что земель-
ный участок, на котором возвышается гу-
бернаторский дом, ранее был муници-
пальной собственностью. Как получилось,
что на нем появилось частное строение?
За проверку взялась областная прокура-
тура. Вот тут-то и стали всплывать инте-
ресные факты.

Выяснилось, что кадастровая стоимость
участка, где скоро первое лицо области
справит новоселье, составляет… более
17 млн рублей! Но официально он был
продан супруге губернатора по гораздо
меньшей цене, всего за 1543(!) рубля. Это
более чем в 10 тысяч раз дешевле!

Областная прокуратура предположила,
что председатель Пригородного сельсо-
вета Владимир Рязанцев действовал в
обход федерального законодательства о
приватизации государственного и муни-
ципального имущества. И в его действи-
ях, как пишет прокурор области, были за-
мечены корыстные мотивы. Якобы, про-
давая жене губернатора землю по номи-
нальной стоимости, Рязанцев хотел зару-
читься поддержкой нынешнего губернато-
ра и с его помощью подняться по карьер-
ной лестнице.

Стоит отметить, что сейчас Владимир
Михайлович занимает должность главы ад-
министрации Оренбургского района.

Любовь Федоровна Берг приобрела
кусок земли площадью в две тысячи квад-

и координация деятельности районных
прокуратур в сфере, не относящейся к
уголовному преследованию. Сделано это
было следующим образом: прокуратуры
Бейского района и Саяногорска иниции-
ровали иск против РусГидро, и горсуд
Саяногорска под предлогом загрязнения
участка нефтепродуктами обязал компа-
нию очистить урочище Карлов Лог, где
хранилась большая часть вывезенного
после аварии с СШГЭС металла.

«Территория, где был складирован ме-
талл, по указанию Следственного коми-
тета при Прокуратуре РФ находилась под
охраной, а сам металл – под арестом в
качестве вещественных доказательств по
уголовному делу, возбужденному по фак-
ту аварии на СШГЭС. Но буквально за не-
сколько дней до вынесения решения суда
СКП «снял статус» вещественных доказа-
тельств. Схема почти сработала. Однако
красноярские таможенники расценили
груз как контрабанду, после чего металл
был арестован», – говорится в статье.

После этой разгромной статьи, инфор-
мационное агентство впало в немилость.
Коллектив ИА «Хакасия» оказался вынуж-
ден писать на сайте открытое письмо, так
как просто не видел других методов пре-
кращения травли информагентства со сто-
роны республиканских властей. 21 янва-
ря 2011 года на сайте появилась статья
«Не гоните лающего пса», в которой СМИ
рассказали о том, какой стала Республи-
ка Хакасия при Зимине.

«Такова республика Виктора Зимина.
Смертельно опасная для тех, кто хочет
заглянуть за барьер. Республика, погряз-
шая в родственных отношениях, где рука
руку моет. Брат главы Хакасии Владимир
Зимин возглавляет Совет депутатов Ас-
кизского района, личная квартира матери
главы Хакасии Марты Зиминой сдается в
аренду под общественную приемную де-
путата ГД и премьера В.Путина, руково-
дит Госкомзаказом Хакасии племянница
Виктора Зимина Елена Ольховская, в Са-
яногорске захватывает бизнес крупнейше-
го в стране гидростроительного предпри-
ятия СУОС очередной родственник Зими-
на – Александр Витман… И этот список
можно продолжать бесконечно», – сооб-
щается в материале.

Как отметил политолог Александр Чер-
нявский, просто так федеральные струк-
туры не проверяют глав регионов, тем бо-
лее с подачи СМИ. «Главе Хакасии вме-
шательство СКР в конфликт невыгодно:
независимо от результатов проверки это
испортит его репутацию», – убежден Чер-
нявский. Однако экс-представитель Хака-
сии при президенте РФ Михаил Бергман
убежден, что все «написанное о торговле
его женой легированной сталью с Саяно-
Шушенской ГЭС, правда, и у главного ре-
дактора «Хакасии» есть доказательства».
Однако никто Зимина не снимет, так как
это человек Шойгу, считает Бергман.

 /18.02.2011/
Corrupcia.Net

ратных метров в поселке Пригородном,
когда на нем уже находилось здание, ко-
торое начали возводить еще в 90-х годах,
но строительство его не было заверше-
но. Позже весь этот участок вместе с не-
завершенкой перешел во владение обла-
стной администрации.

– Мы в судебном порядке вернули эту
землю в муниципальную собственность
Пригородного, – говорит В.Рязанцев, гла-
ва администрации Оренбургского райо-
на. – А потом, соблюдая все буквы зако-
на, она перешла в собственность супруги
губернатора.

– В соответствии с законом Оренбург-
ской области «О цене выкупа земельных
участков» 2005 года, производится слож-
ный расчет стоимости участка, по кото-
рой он достанется владельцам, – говорит
В.Рязанцев. – И цена участка, который
теперь принадлежит супруге губернатора,
составила 1543 рубля.

Дело в том, что во время проведения
массовой приватизации жилья в сельской
местности получалось, – землю под сво-
им домом оренбуржцы должны были вы-
купать за полную стоимость. Зачастую
цены были слишком высокими, и сельча-
не не могли себе позволить купить соб-
ственные участки за 500 тысяч рублей. Вот
тогда и был принят закон, в котором зна-
чилось: «в городе Оренбурге, без посел-
ков и сельских населенных пунктов, вхо-
дящих в его состав, цена выкупа состав-
ляет пятикратный размер ставки земель-
ного налога. В остальных поселениях об-
ласти, а также за пределами черты насе-
ленных пунктов – трехкратный размер
ставки земельного налога». По этой схе-
ме продавалась земля не только в Приго-
родном, но и по всей области.

– Продавая участок супруге губернато-
ра, мы руководствовались именно этим
законом Оренбургской области, – объяс-
няет Владимир Михайлович. – То, что мы
не стали действовать согласно федераль-
ному законодательству, не делает нас пре-
ступниками.

Когда прокуратура направила резуль-
таты проверки в следственный комитет,
следователи не выявили никаких наруше-
ний ни в действиях губернатора, ни в дей-
ствиях главы Пригородного сельсовета.

 /02.03.2011/
Е.Чернова,
«Руспрес»
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со статьей о супруге губернатора Юрия
Берга, которой удалось купить 20 соток
земли в поселке Пригородный всего… за
полторы тысячи рублей не дошел до сво-
их читателей.

Он был выкуплен неизвестными либо
отобран также неизвестными «в счет оп-
латы аренды». /22.02.2011/

«Яикъ»

Сотрудники ФСБ сняли губернатора
Тульской области Вячеслава Дудку с бор-
та самолета, отправлявшегося в Дубаи.

СК РФ неоднократно высылал Дудке
повестки с вызовом на допрос, однако тот
не реагировал, сообщает «Росбалт» со
ссылкой на источник в российских спец-
службах. Затем сотрудники ФСБ узнали,
что губернатор собрался улететь из Мос-
квы в Дубаи. 26 февраля глава региона
вместе с супругой прибыл в «Домодедо-
во», прошел паспортный контроль и на-
правился к таможенному пункту. В этот мо-
мент сотрудники ФСБ и задержали Дуд-
ку, сообщив, что они обязаны осуществить
его насильственный привод на допрос. Гу-
бернатора посадили в микроавтобус и
доставили в здание СК РФ. Допрос про-
должился 28 февраля.

Следователей интересовали подробно-
сти взаимоотношений Дудки и директора
департамента имущественных и земель-
ных отношений Тульской области Викто-
ра Волкова, который в январе был арес-
тован за получение взятки в 40 млн руб-
лей. Недавно чиновник заявил следова-
телям, что деньги предназначались Вячес-
лаву Дудке. Впрочем, сам губернатор на
допросах данный факт отрицал, утверж-
дая, что стал жертвой провокации.

По версии губернатора, о передаче
Волкову денег он ничего не знал, а на
повестки не реагировал, поскольку они до
него просто не доходили. Свой отъезд в
Дубаи Дудка объяснил необходимостью
прохождения лечения после перенесенной
операции.

Пока Дудка фигурирует в деле в каче-
стве свидетеля, на ближайшее время зап-
ланирована его очная ставка с Волковым.

«Росбалт» публикует подробности опе-
рации, которая предшествовала допросу
губернатора.

Осенью 2010 года сотрудники ФСБ уз-
нали, что представители администрации
Тульской области вымогают взятку в
40 млн руб. у корпорации «ГРИНН», вла-
деющей сетью гипермаркетов. За эти
деньги чиновники обещали бизнесменам
заключить на выгодных условиях договор
бессрочной аренды земельного участка.
Руководители корпорации и один из по-
средников согласились сотрудничать с
силовиками.

В ноябре 2010 года Волков получил ука-
занную сумму. Помещение, в котором хра-
нились 40 млн руб., постоянно находилось
под контролем. В течение ноября-декаб-
ря Волков неоднократно созванивался с
Дудкой, однако их встреча постоянно от-

кладывалась. 5 января директор департа-
мента выехал вместе с деньгами к губер-
натору, однако по пути его машина попа-
ла в небольшое ДТП. Возникла опасность,
что главная улика – помеченные 40 млн
рублей будут уничтожены, и 6 января Вол-
кова задержали, по решению суда он был
арестован. В отношении него СУ СК РФ
по Тульской области было возбуждено
дело по ч.4 ст.290 УК РФ (получение взят-
ки в особо крупном размере).

Сначала чиновник отрицал свою вину,
но потом согласился сотрудничать со
следствием и начал давать показания о
ситуации в администрации Тульской об-
ласти. /02.03.2011/

Infox.ru
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Вячеслав Дудка заявил, что считает

действия следствия в отношении него
чрезмерными и необоснованными и на-
стаивает на проведении очной ставки с за-
держанным чиновником.

Свою причастность ко взятке тульский
губернатор не признает и считает какие-
либо комментарии по этому вопросу из-
лишними.

Кроме того, губернатор заявил, что в
сложившейся ситуации администрация
Тульской области как никто другой, заин-
тересована в полном, объективном и

всестороннем расследовании:
– Мы содействуем следствию и будем

содействовать ему в дальнейшем.
В течение последнего времени в нашей

области системно и последовательно ве-
дется борьба с коррупцией. Полагаю, что
наши действия в данном направлении не
у всех вызывают одобрение. Очевидно, что
таким образом были затронуты личные ин-
тересы фигурантов возбужденных по на-
шей инициативе уголовных дел и интере-
сы тех, кто с ними связан.

Считаю это основной причиной развер-
нувшейся информационной кампании, ко-
торая в глазах людей дискредитирует гу-
бернатора Тульской области. Предполо-
жу, что, таким образом, определенные
силы добиваются моего смещения с по-
ста губернатора.

Насколько я знаю, каких либо партий-
ных решений по данной ситуации не при-
нималось. Понимаю, что наша партия
«Единая Россия» вступает в чрезвычайно
ответственный период выборов в Госу-
дарственную Думу. Вместе с тем, в усло-
виях уже развернувшейся информацион-
ной кампании, направленной против меня,
по-человечески хотелось бы рассчитывать
на большую моральную поддержку своей
партии. /05.03.2011/

ИА «Тульская пресса»

Домовладения
губернатора Берга

Дело о 40 миллионах
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Аптечное вымирание
Эксперты фармрынка России

подвели итоги 2010 года и ужас-
нулись: каждая пятая аптека в
стране закрылась. По прогнозам,
в 2011 году может закрыться еще
до 50% аптек.

В начале февраля в Москве
прошла конференция «Фарма-
цевтический бизнес в России»,
участники которой – эксперты,
представители госструктур, круп-
нейшие игроки рынка – пришли
к неутешительным выводам, по-
дытожив данные за прошлый год.

Так, по оценкам генерального
директора отраслевого маркетин-
гового агентства DSM Group Сер-
гея Шуляка, фармрынок России в
прошлом году вырос всего на 6%
и достиг объема в 654 млрд руб-
лей. По оценкам исполнительно-
го директора исследовательско-
го агентства IMS-Health Россия
Марии Денисовой, рост рынка
был немного даже более скром-
ным – 5%. Объем рынка по ито-
гам 2010 года она оценила в
544 млрд.

Даже если брать в расчет бо-
лее позитивную оценку, в срав-
нении с 2009 годом фармрынок
России снизил темпы роста в три
раза: как ни парадоксально, даже
в кризисный год отечественный
рынок фармацевтики показал
рост в 18%.

Очень тревожным оказался и
другой вывод специалистов – за
2010 год количество аптек в стра-
не сократилось на 20%, причем
главным образом это коснулось
небольших городов и поселков.
Не нужно быть экспертом, чтобы
понять, чем грозит такая тенден-
ция – лекарств в «шаговой дос-
тупности» становится меньше.
Как ни парадоксально, но экспер-
ты отрасли уверены, что сейчас
власти делают много таких ша-
гов, которые, наоборот, уменьша-
ют число аптек, а с ними – дос-
тупность лекарств.

Жесткие факторы
В текущем году ситуация мо-

жет резко ухудшиться, в один го-
лос твердят специалисты. «Нало-
говые нововведения 2011 года
неблагоприятно отразились на
экономическом состоянии ап-
тек, – заявил «Российской газе-
те» заместитель председателя
комитета Госдумы по охране здо-
ровья Сергей Колесников. – Не
исключено, через несколько ме-
сяцев правительству придется
предпринимать экстренные меры,
чтобы население имело возмож-
ность покупать лекарства».

Тревогу бьют и сами аптечные
сети. Как рассказала в интервью
Interfax-Russia.ru исполнительный
директор некоммерческого парт-
нерства содействия развитию ап-
течной отрасли России «Аптечная
гильдия» Елена Неволина, при-
чин, по которым владельцы ап-
тек вынуждены сворачивать свои
торговые точки, становится все
больше. Главная из них – потеря
рентабельности. «В первую оче-
редь начавшийся процесс закры-
тия аптек связан с ежегодным
снижением рентабельности биз-
неса», – рассказала Неволина.

Она пояснила, что это связа-
но с целым набором довольно
жестких факторов.

Во-первых, это введение в
2010 году ценовых ограничений на
жизненно необходимые и важней-
шие лекарственные препараты
(ЖНВЛП). В Минздравсоцразви-
тия по итогам года не скрывали
радости: «Благодаря госрегулиро-

ванию, цены на основные лекар-
ства не только перестали расти,
но и стали снижаться. К ноябрю
2010 года снижение цен в сред-
нем по России в амбулаторном
сегменте фармацевтического
рынка составило 2,71%, в госпи-
тальном сегменте – 2,54%». Од-
нако в аптеках приуныли, ведь
ЖНВЛП – это около 40% тради-
ционного аптечного ассортимен-
та. «При этом необходимо по-
мнить, что наценка на препараты
из списка ЖНВЛП не может пре-
вышать 15%», – напомнил Interfax-
Russia.ru генеральный директор
Ассоциации российских фарма-
цевтических производителей Вик-
тор Дмитриев. Так что, по сути,
продажа препаратов из заветно-
го перечня стала практически не-
выгодной.

Логично, что аптеки, чтобы
как-то компенсировать убытки,
подняли торговые надбавки на
остальной ассортимент, в том
числе лечебную косметику, БАДы
и т.д. Но продажи упали, а с на-
чалом 2011 года пришли новые
налоговые правила, работать по
которым смогут далеко не все.
Параллельно подскочили тарифы
на электроэнергию, коммуналь-
ные услуги, охрану…

«Кроме государственного регу-
лирования цен на ЖНВЛП усугу-
било ситуацию и введение новых
размеров страховых взносов. Все
аптечные организации (кроме
московских) до 1 января 2011 года
имели право использовать специ-
альный налоговый режим – Еди-
ный налог на вмененный доход
(ЕНВД), при этом режиме отчис-
ления с зарплаты составляли 14%
от фонда оплаты труда (ФОТ). С
1 января 2011 года размер стра-
ховых взносов для аптечных пред-
приятий увеличился до 34%, то
есть на 20%. В связи с перехо-
дом на общий режим налогооб-
ложения и новый размер страхо-
вых взносов налоги аптечных
организаций возросли по сравне-
нию с прошлым годом в 2,43
раза», – обобщила Неволина.

Кроме того, добавила она, се-
годня более чем на 25% вырос-
ли тарифы на коммунальные пла-
тежи и электроэнергию, на 30%
возросла стоимость охранных
услуг, а охрана – это обязатель-
ное требование к хранению не-
которых групп лекарственных
препаратов. В этой связи эксперт
делает неутешительный вывод:
«Закрытие аптек в 2011 году, по
нашим прогнозам, значительно
превзойдет темпы закрытия ап-
тек в 2010 году, поэтому можно
говорить об ограничении физи-
ческой доступности полноценной
лекарственной помощи. Особен-
но в малонаселенных пунктах или
городах с низкой платежной спо-
собностью населения».

Как считают в «Аптечной гиль-
дии», к июлю 2011 года количе-
ство закрывшихся аптек может
дойти до 30%, а к концу года мо-
гут закрыться до 50% аптек.

Схожие опасения высказыва-
ет и исполнительный директор
Российской ассоциации аптечных
сетей (РААС) Нелли Игнатьева. «В
2011 году последует сокращение
количества аптечных организа-
ций, чему послужит увеличение
налогового бремени для аптек.
По нашим прогнозам, в риске
закрытия на 2011 год находятся
более половины аптечных орга-
низаций», – заявила Игнатьева
Interfax-Russia.ru.

В свою очередь, гендиректор
Ассоциации российских фарма-
цевтических производителей
Виктор Дмитриев отмечает, что
налоговая нагрузка на аптеки в
этом году в среднем вырастет на
6%, «что неизбежно приведет к
отрицательной рентабельности».
При этом Дмитриев называет
примерно те же прогнозные дан-
ные, что и представители аптеч-
ного бизнеса. «В прошлом году
17% аптек уже были нерента-
бельны. В этом году этот процент
может вырасти до 50», – подтвер-
дил опасения других экспертов
глава ассоциации.

Цепные реакции и
замкнутый круг

Как поясняет Елена Неволина,
если раньше аптеки тратили на
выплату зарплаты и налоги вы-
ручку за 2–3 дня, то теперь у
большинства аптек на эти цели
идет выручка за 7–10 дней. Это
влечет за собой неприятную цеп-
ную реакцию. «В эти дни аптеки
не могут платить по своим обя-
зательствам поставщикам, в свою
очередь дистрибьюторы не отгру-
жают товар в аптеки. Это приво-
дит к дефициту ходового ассор-
тимента, выручка аптеки соответ-
ственно падает, так как остается
товар с медленной оборачивае-
мостью, как следствие падает
выручка аптеки, и в результате
еще больше затягивается опла-
та оптовику», – поясняет эксперт.

Кроме того, с конца 2009 года,
когда обязательная регистрация
цен производителя начала про-
водится по утвержденной Минз-
дравсоцразвития РФ методике,
фармпроизводители сократили
отсрочку платежа оптовикам, ко-
торые в свою очередь ужесточи-
ли порядок предоставления то-
варных кредитов аптечным орга-
низациям. «Если раньше отгруз-
ка производилась не зависимо от
оплаты поставленной ранее
партии, то теперь пока аптека не
погасит имеющуюся задолжен-
ность, оптовик не осуществляет
поставку новой партии», – отме-
чает исполнительный директор
«Аптечной гильдии».

По словам Неволиной, пробле-
ма кассового разрыва «нараста-
ет как снежный ком», тем более,
что сезонный спрос противогрип-
позных средств к весне идет на
убыль. И хотя весной происходит
еще один небольшой всплеск
«покупательской активности»
(главным образом, на желудоч-
но-кишечные препараты и анти-
гистаминные средства), летом
наступает «мертвый сезон», вы-
ручка аптек резко падает.

Проблема аптек, как объясня-
ют эксперты, заключается еще и
в том, что, с одной стороны, они
обеспечивают граждан социаль-
но значимым товаром (отсюда и
жесткое регулирование цен и ас-
сортимента государством). С
другой стороны, никаких льгот
для аптек как социально значи-
мых учреждений (которыми, на-
пример, пользуются даже част-
ные стоматологические клиники
или физио-кабинеты) закон не
предусматривает. С точки зрения
властей, аптеки – обычные пред-
приятия торговли.

«В 2003 году аптечные орга-
низации были введены в Единую
номенклатуру государственных и
муниципальных учреждений
здравоохранения, – говорит Не-
волина. – В то же время по Клас-
сификатору кодов экономической
деятельности аптечные организа-
ции относятся к разделу G «Оп-
товая и розничная торговля; ре-

монт автотранспортных средств,
мотоциклов, бытовых изделий и
предметов личного пользования»,
а к разделу N, подраздел NA
«Здравоохранение и предостав-
ление социальных услуг» фарма-
цевтическая деятельность не от-
носится».

Именно поэтому частные ме-
дучреждения получили льготы по
страховым взносам, как соци-
альная сфера, а аптеки – нет.
Даже при условии государствен-
ного регулирования цен  на
ЖНВЛП. «То есть сегодня мы
сможем говорить о том, что Мин-
здравсоцразвития регулирует
(по сути, ограничивает) рента-
бельность аптечной организа-
ции, не давая в замен никаких
льгот», – делают вывод в «Аптеч-
ной гильдии».

Между тем, как объясняет Нел-
ли Игнатьева из РААС, аптечная
деятельность, которая выполня-
ет розничную торговую деятель-
ность, «не сравнима с другими
видами розничной торговли в
силу своей острой социальной
направленности и жесткого госу-
дарственного регулирования».

По словам Игнатьевой, в те-
чение 2010 года РААС неоднок-
ратно обращалась с просьбой со-
хранения льготы ЕНВД и тарифов
по страховым взносам на уровне
2010 года в правительство РФ, к
губернаторам, в профильные ми-
нистерства, в Госдуму и другие
инстанции.

10 декабря 2010 года прави-
тельство РФ на очередное обра-
щение ассоциации дало поруче-
ние в Минфин, Минздравсоцраз-
вития, Минпромторг и Минэко-
номразвития об оперативном рас-
смотрении вопроса по сохране-
нию льготы ЕНВД и тарифов по
страховым взносам на уровне
2010 года. Поддержали просьбу
РААС Минпромторг (по сохране-
нию льготы ЕНВД и ставок стра-
ховых взносов), Минэкономразви-
тия (по ставкам страховых взно-
сов), а вот Минздравсоцразвития
посчитало возможным рассмот-
реть просьбу аптекарей только по
согласованию с Минфином, кото-
рый, как известно, большой щед-
ростью не славится.

22 декабря Российская ассо-
циация аптечных сетей пошла
дальше и направила свое обра-
щение президенту РФ, но оттуда
оно опять пошло на рассмотре-
ние в Минздравсоцразвития РФ
и Минфин РФ. Вот такой полу-
чился замкнутый круг.

Между тем, в самом конце про-
шлого года продление льготы по
применению ЕНВД и установле-
ние для аптек льготных тарифов
страховых взносов на 2011–2013
годы поддержала комиссия Сове-
та Федерации по вопросам раз-
вития институтов гражданского
общества. «РААС сохраняет опти-
мизм и продолжает работу по спа-
сению аптек», – сказала Interfax-
Russia.ru Нелли Игнатьева.

Ну а пока, говорят специалис-
ты, на рынке грядет первая вол-
на «аптечного мора». Начало мас-
сового закрытия аптечных пунк-
тов эксперты не исключают уже
с марта. Как объясняют предста-
вители отрасли, если аптека по-
казывает убыточность 2–3 меся-
ца подряд, как правило, прини-
мается решение о ее закрытии.
«Любое сокращение оборотных
средств аптечных организаций
ведет к снижению показателя
рентабельности, и как следствие
к закрытию аптеки по причине не-
эффективности», – говорит Нел-
ли Игнатьева из РААС.

Лекарство
для выживания

«Лекарство – это социальный
товар, и порой популистские ре-
шения отрицательно влияют на
физическую доступность препа-
ратов», – говорит Виктор Дмит-
риев из Ассоциации российских
фармпроизводителей.

Между тем, чтобы выправить
ситуацию, власти могли бы не
только предоставить льготы по
налогообложению аптечных орга-
низаций. Нужны и другие меры.

Например, присвоить аптеч-
ным организациям второй код
видов экономической деятельно-
сти, относящего аптеки к соци-
альным услугам, говорит Елена
Неволина. Можно также уравнять
аптечные организации с меди-
цинскими организациями при вы-
делении заключении договоров
муниципальной и государствен-
ной аренды без предварительных
конкурсов и аукционов, что, по
мнению Неволиной, соответству-
ет букве закона «О защите кон-
куренции».

Кроме того, в течение льготно-
го периода по страховым взносам
государство могло бы решить
вопрос об отмене ограничений по
ассортименту товаров, разрешен-
ных к реализации в аптеках. «Вол-
нения отдельных представителей
аппарата правительства РФ о том,
что аптеки начнут «торговать сы-
рым мясом» являются беспочвен-
ными», – отмечает в этой связи
глава «Аптечной гильдии»

И, наконец, считают эксперты,
минимальный необходимый ас-
сортимент аптек, продиктован-
ный Минздравсоцразвития, дол-
жен быть составлен по междуна-
родным непатентованным назва-
ниям (МНН) без указания конк-
ретной лекарственной формы.
«Сегодня многие лекарственные
формы, поименованные в прика-
зе Минздравсоцразвития, выпус-
каются лишь 1–2 производителя-
ми. Сегодня только аптеки зако-
нодательно обязывают иметь в
наличии минимальный ассорти-
мент, больше ни на одного учас-
тника отрасли (производителя,
дистрибьютора) это требование
не распространяется», – сетует
Неволина.

Об этой же неувязке говорит
и Виктор Дмитриев. «Для аптек
введен перечень минимального
ассортимента, который обяза-
тельно должен был в наличии.
Однако дистрибьюторам невы-
годно поставлять дешевые пре-
параты, поэтому аптеки часто
остаются без некоторых препа-
ратов. Возможно, необходимо
ввести обязательный перечень и
для дистрибьюторов», – предла-
гает глава Ассоциации российс-
ких фармпроизводителей.

В Минздравсоцразвития гово-
рят, что о трудностях аптек зна-
ют. По данным «Российской га-
зеты», министр Татьяна Голико-
ва ранее обещала разобраться в
проблеме.

Впрочем, как прокомментиро-
вали опасения экспертов в Минз-
дравсоцразвития «Независимой
газете», ведомство не отвечает ни
за рост налогов, ни за контроль
торговли, т.к. это сфера ответ-
ственности Минфина и Минпром-
торга. «А те меры, которые при-
нимались по регулированию рын-
ка лекарств, не могли бы вызвать
такие комментарии, не говоря уже
о реализации столь пессимистич-
ных предсказаний», – отметили в
министерстве. /17.02.2011/

С.Нагорный,
Interfax-russia.ru
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